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КОШЕЛЕК Судам даны
разъяснения, как при разводе
делить дареное имущество

Развели на подарки 

Наталья Козлова

РАЗБИРАЯСЬ в правильности 
раздела при разводе нажитого се-
мьей добра, Судебная коллегия 
по гражданским делам сделала 
важное разъяснение. Она объя-
снила, как судам на местах надо 
поступать с тем имуществом, ко-
торое, с одной стороны, было 
приобретено в браке, а с другой — 
не на деньги, которые были зара-
ботаны супругами. Ни для кого не 
секрет, что одним из самых при-
ятных подарков на свадьбу счита-
ются конверты с некой суммой 
наличных, которые дарят моло-
доженам близкие, родители, дру-
зья или коллеги. Иногда такие по-
дарки бывают весьма солидными, 
и молодая семья может на них 
приобрести что-то существенное. 
Правда, у таких подарков в случае 
распада семьи есть и обратная 
сторона — вопрос, как делить иму-

щество, не заработанное семьей 
во время брака. Как показала су-
дебная практика, при пересмотре 
подобных дел в правильности 
разрешения таких споров пута-
ются не только сами разводящие-
ся, но и местные суды.

Ситуация, которую разбирала 
Судебная коллегия по граждан-
ским делам, казалась самой что 
ни на есть банальной — семья ку-
пила квартиру на деньги, которые 
были молодоженам подарены ма-
терью невесты. Просуществовав 
несколько лет, семья распалась, 
и вслед за процедурой развода на-
чалась процедура раздела имуще-
ства. Камнем преткновения ока-
залась квартира.

После развода муж решил, что 
делить приобретенное имущест-
во — квартиру — надо поровну, так 
как квадратные метры 
были приобретены уже 
в браке. 

НЕДВИЖИМОСТЬ В Россию
возвращается жилищный
минимализм

Короткий метр

Юлия Кривошапко

УЖЕ треть рынка нового недо-
рогого жилья в крупных городах 
занимают квартиры площадью 
до 30 квадратных метров, хотя 
еще три года назад их процент 
был минимальным. Мы возвра-
щаемся к «жилищному минима-
лизму» времен СССР? «Россий-
ская газета» спросила экспертов.

Всего за последние два года 
доля проектов с компактными 
квартирами эконом- и чуть бо-
лее высокого комфорт-класса 
увеличилась с нуля процентов до 
30,6. То есть в каждой третьей 
новостройке из разряда не слиш-
ком дорогих, можно найти квар-
тирки крайне скромных разме-
ров. На рынке, к примеру, встре-
чаются студии, площадь кото-
рых не превышает и 22 квадрат-
ных метров. 

«Мода на мини» проникла 
даже в люксовые сегменты жи-
лья, которых, казалось бы, та-
кие тренды вообще не должны 
касаться. Минимализм там, 
свой с налетом элитарности — 
«малогабаритными» считаются 
квартиры никак не меньше 
40 квадратных метров и стои-
мостью около 30 миллионов 
рублей. Однако сам факт появ-
ления компактного формата 
в проектах жилья премиум-
класса заслуживает внимания.

Казалось бы навсегда утра-
ченный интерес россиян к ма-
логабаритным квартирам воз-
родили сложности в экономике. 
Те, кто строят и продают такое 
жилье и те, кто его  покупают, 
делают это вынужденно, кон-
статируют эксперты. 

Жить в тесноте, ко-
нечно, не хочет никто. 
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Автомобили Верховный суд решил: за подлинность
полиса ОСАГО должна отвечать страховая компания

Каска для ОСАГО

Татьяна Шадрина

У
же с 1 апреля начнутся суб-
сидируемые полеты на 
Дальний Восток и внутри 

Дальневосточного федерального 
округа.

Росавиация опубликовала 
льготную стоимость билетов на 
все эти рейсы. Например, из Мос-
квы в Анадырь билет «со скид-
кой» будет стоить 9 тысяч руб-
лей. Билет из Якутска во Влади-
восток для школьников стоит 
6 тысяч 400 рублей в одну сторо-
ну. 

Цены на стандартные авиаби-
леты намного выше. Если вы хо-
тите попасть в Анадырь уже за-
втра, то придется выложить 
49 тысяч 260 рублей, информи-
рует портал avia.travel.ru. Если 
покупать авиабилет заранее, то 
можно серьезно сэкономить — по-

лет в столицу Чукотского АО 
31 марта обойдется почти в 2 раза 
дешеве — 23985 рублей. А средняя 
полная стоимость авиабилетов 
на прямые рейсы из Якутска 
в Владивосток колеблется в райо-
не 14 тысяч 325 рублей, по дан-
ным avia.tutu.ru. 

В этом году программа увели-
чилась на три новых маршрута — 
из Красноярска в столицы сосед-
них регионов Благовещенск, Ха-
баровск и Иркутск. Таким обра-
зом не только центр России стал 
ближе и доступнее для жителей 
Дальнего Востока, но и города 
ближайших регионов. Всего же 
с 1 апреля по 31 октября десять 
российских авиаперевозчиков 
будут выполнять субсидируемые 
полеты по 50 направлениям 
с   Да льнего  Востока 
только в европейскую 
часть страны. 

Владимир Баршев

В
ерховный суд РФ при-
нял важное решение, 
которое касается очень 
болезненной для мно-
гих автовладельцев си-

туации. 
Верховный суд разъяснил, 

в каких случаях, если полис ав-
тогражданки оказывается липо-
вым, страховщик все же должен 
платить за ущерб. 

На рынок автостраховок идет 
регулярный вброс фальшивых 
полисов. Когда после аварии 
фальшивку обнаруживают, стра-
ховщик отказывается оплачи-
вать ремонт машины. 

Ведь зачастую автомобилист, 
который приобрел такой полис, 
оказывается невиновным. Дело 
в том, что бланки, как правило, 
заполняют отнюдь не представи-
тели страховщиков, а их агенты, 
брокеры, представители и как их 
там далее не назови. 

В итоге выясняется, что авто-
владелец приобрел страховку, 
которую страховая компания 

никак не собирается ему обеспе-
чивать. Бланк — поддельный. Или 
скопированный. Или вовремя 
спрятанный от ревизии.

Причем страдает в этой ситу-
ации не виновник аварии, а тот, 
кто получил ущерб. Ведь именно 
он сталкивается с тем, что у его 
визави нет полиса. А следова-
тельно, приходится разыскивать 
виновника, его адрес, чтобы 
предъявить претензии. 

И количество подобных про-
исшествий растет. Случилось 
ДТП. В итоге виновником был 
признан водитель, у которого 
нет страховки. Или она есть, но 

незаконная. Что делать водите-
лю, получившему повреждения? 
Правильно. Обращаться в суд за 
компенсацией. 

И тут возникают довольно 
большие проблемы. Где найти ви-
новника аварии? Где найти его 
адрес, куда направить требова-
ния о выплате? Ведь на руках 
у пострадавшего в аварии оста-
ется только бланк липового по-
лиса.

Верховный суд разобрался 
в подобных ситуациях. И дал чет-
кие рекомендации. Разъяснил, 
когда страховщик обязан ком-
пенсировать ущерб, даже если на 

руках у виновника аварии под-
дельный полис. 

Причем в решении Верховного 
суда четко обозначено, что счи-
тать подделкой, а что недобросо-
вестной работой страховщика. 

Рецепт довольно прост. Когда 
автовладелец покупает полис 
ОСАГО в офисе компании, он бо-
лее-менее защищен от мошенни-
чества. 

Но есть агенты, брокеры, а есть 
и вовсе никому не известные 
пункты продаж автогражданки 
около регистрационных подра-
зделений ГИБДД. 

Что продадут вам в качестве до-
говора ОСАГО и соответствующе-
го полиса в этих местах, никому 
неизвестно. Поэтому надо внима-
тельно относиться к документам. 
Есть масса способов проверить 
полис на подлинность. Например, 
зайти на сайт Российского союза 
страховщиков и узнать, 
какой именно компании 
отгружался этот бланк.

АВИАЦИЯ В апреле стартуют льготные полеты на Дальний Восток

Цены сближают

Даже за транспортировку машины 
до сервиса страховая компания 
должна заплатить.
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Австралийский доллар  44,8048
Азербайджанский манат  33,5029
Армянский драм**  12,1722
Белорусский рубль  30,9352
Болгарский лев  32,2812
Бразильский реал  18,8351

Венгерский форинт**  20,1915
Вон Республики Корея***  51,5589
Датская крона*  84,9278
Доллар США  59,1327
Евро  63,2661
Индийская рупия**  88,8479

Казахстанский тенге**  18,6136
Канадский доллар  43,9714
Киргизский сом**  85,3064
Китайский юань*  85,5842
Молдавский лей*  29,8876
Новый туркменский манат  16,9216

Норвежская крона*  68,9747
Польский злотый  14,5464
Румынский лей  13,8757
СДР  79,6807
Сингапурский доллар  41,8757
Таджикский сомони*  72,2452

Турецкая лира  15,8067
Узбекский сум***  17,1250
Украинская гривна*  21,9010
Фунт стерлингов  72,2069
Чешская крона*  23,3661
Шведская крона*  65,8640

Швейцарский франк  58,4720
Южноафриканский рэнд*  45,0226
Японская иена**  51,5880

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.03.17 

Акцент

 Страховка ОСАГО есть,
но она незаконная.
Что делать водителю,
получившему повреждения? 
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СОТРУДНИЧЕСТВО 
Жители 
Южной 
Осетии смогут
служить 
в армии России

ПОСЛУЖАТ 
ПО КОНТРАКТУ

Иван Петров

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ одобрило 
проект соглашения между Рос-
сией и Южной Осетией о порядке 
вхождения отдельных воинских 
подразделений югоосетинской 
республики в состав Вооружен-
ных сил России. Соответствую-
щее постановление было вчера 
опубликовано на официальном 
интернет-портале правовой ин-
формации. 

Предложение о подписании 
соглашения будет представлено 
президенту России Владимиру 
Путину.

О планах включить некоторые 
подразделения армии Южной 
Осетии в состав Вооруженных 
сил России заявлялось еще ве-
сной 2015 года, когда Москва и 
Цхинвал только заключили дого-
вор «О союзничестве и интегра-
ции».

В опубликованном вчера пра-
вительственном постановлении 
уточняется, что под вхождением 
отдельных подразделений в со-
став Вооруженных сил России 
подразумевается прием граждан 
Южной Осетии на военную 
службу по контракту в армию 
России и направление их для 
прохождения службы на россий-
скую военную базу в доброволь-
ном порядке. 

Речь идет о 4-й российской 
гвардейской военной базе, с 2009 
года дислоцированной в городе 
Цхинвал и в поселке Джава.

КОНТРОЛЬ Центробанк 
расчищает рынок
и борется за имидж 
банков

Жалоба 
в подарок

Ольга Игнатова, Роман Маркелов

С НАЧАЛА 2017 года Банк России отозвал лицензии у 
11 банков, в 2016 году право на работу потеряли 97 бан-
ков. Активный отзыв лицензий ЦБ начал с момента при-
хода Эльвиры Набиуллиной на должность главы регуля-
тора в 2013 году. Как говорит сама Эльвира Набиуллина, 
расчистка банковского сектора от недобросовестных иг-
роков потребует еще несколько лет. 

По данным ЦБ, к 1 февраля 2017 года в России остава-
лось 570 действующих банков против 896 банков на 1 
февраля 2013 года. «Процесс оздоровления банковского 
сектора продолжается, — говорит Набиуллина. — По моей 
оценке, больше половины пути мы прошли». И вчера ры-
нок покинули еще два банка: столичные «Торговый го-
родской банк» и «Банк экономический союз». 

Одновременно с 
расчисткой Банк 
России всерьез 
взялся за имидж 
банковской систе-
мы. И запустил про-
ект «Жалоба как по-
дарок» — самого бы-
строго и действен-
ного инструмента 
обратной связи с по-
требителями финансовых услуг. Что это за инструмент 
и как он работает, корреспондент «РГ» увидел во Влади-
мирском отделении Банка России, где открылось второе 
в России управление по обработке обращений граждан 
службы по защите прав потребителей Центробанка 
(первое минувшей осенью появилось в Саратове). На 
самом деле управление или, как его еще называют, хаб — 
это группа специально обученных сотрудников, кото-
рые в оперативном режиме обрабатывают, анализиру-
ют и отвечают на жалобы и просьбы, которые россияне 
пишут в адрес мегарегулятора. В день поступают тыся-
чи обращений, и на все Центробанк отвечает. «Раньше в 
ЦБ не было единой системы обработки данных — одни 
обращения приходили в центральный аппарат, другие 
распределялись по профильным департаментам, на них 
отвечали, но не всегда оперативно — закон устанавлива-
ет 30 дней на ответы по обращениям граждан», — поя-
сняет «РГ» глава службы Банка России по защите прав 
потребителей финансовых услуг Михаил Мамута. В ЦБ 
решили, что это в корне неверный подход: регулятор 
обязан быть намного расторопнее. Ведь время, как из-
вестно, это деньги! 

«Думаю, два открывшихся в России хаба  достаточ-
но, — считает он. — Работают они по принципу «свобод-
ной кассы» — там, где есть свободный оператор, туда и 
перенаправляется новая жалоба». Сначала каждую жа-
лобу обрабатывают операторы. Если она типовая, то 
дается уже выверенный ответ. Если же человек не удов-
летворится им и вопрос намного сложнее, он снова мо-
жет подать обращение, и тогда его случай будет рас-
сматриваться индивидуально. Сегодня среднее время 
отработки одного обращения — 1—2 дня. А некоторые 
ответы приходят на электронную почту уже через 40 
минут. Но и это время будут сокращать: чем быстрее, 
тем лучше.

А еще ЦБ работает над социализацией ответов. То есть 
они понятны всем. Сейчас новая форма ответов, напи-
санных простым языком, утверждена для вопросов по 
микрофинансовым организациям (есть в распоряжении 
редакции). Будут разрабатываться и формы по другим 
вопросам. В этом году ЦБ также намерен запустить мо-
бильное приложение «Личный финансовый консуль-
тант». Через это приложение можно будет задать любой 
интересующий вопрос в режиме чата, а также получать 
все самые свежие финансовые новости.

Почему проект называется «Жалоба как подарок»? 
«Да потому что каждая жалоба — это повод для разбира-
тельств. Люди просто так не жалуются. Значит, есть боле-
вая точка. И наша задача — снять эту боль», — говорит Ма-
мута. Кстати, одна из нас недавно сама испытала, как ра-
ботает система обратной связи Банка России. 

После того, как не смогла найти общий язык с одним 
из крупнейших коммерческих банков страны, попро-
сив их прекратить навязчивые звонки, пришлось напи-
сать жалобу в интернет-приемную ЦБ. Ответ пришел 
быстро, правда, стандартный. Мне сообщили, что ЦБ не 
имеет права вмешиваться в работу коммерческих бан-
ков, если они грубо не нарушают права потребителей. 
Правда, через какое-то время звонки из банка прекра-
тились. «Вам пришел стандартный ответ, потому что 
специалисты не усмотрели нарушений в действии бан-
ка, — поделился Михаил Мамута. — Но, как правило, мы 
звоним в банки и информируем, что их деятельностью 
люди недовольны». 

ПАРЛАМЕНТ

Законодатели 
предложили 
меры 
по созданию 
доступной 
среды 
для инвалидов

ПАНДУС 
И НЫНЕ ТАМ

Татьяна Замахина

ИНВАЛИДЫ в России часто не 
могут пользоваться безбарьер-
ной средой, а некоторые пандусы 
вообще чреваты летальным исхо-
дом, заявила спикер Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко на 
заседании президиума Совета за-
конодателей. Как исправить ситу-
ацию, парламентарии продумали 
вместе с министром труда и со-
цзащиты Максимом Топилиным.

Пока только крупные города 
хоть как-то озаботились создани-
ем доступной среды для людей с 
ограниченными возможностями. 
При этом регионы выделяют на 
это совершенно несопоставимые 
суммы. Из расчета на одного ин-
валида выделяется от 56 рублей 
до 20 тыс. рублей. Это никуда не 
годится, уверена Валентина Мат-
виенко. Нередко и там, где фор-
мально что-то делается, инвали-
ды не могут воспользоваться 
имеющимся оборудованием. «Я 
говорю прежде всего про самоу-
бийственные пандусы, тактиль-
ную плитку на тротуарах, кото-
рая порой ведет в никуда, нера-
ботающие устройства для глухих 
и слепых», — сказала спикер.

По ее мнению, во многом та-
кая ситуация связана с отсутст-
вием четкой системы госконтро-
ля. Для того чтобы решить про-
блему, надо дать правительству 
России и регионам право опре-
делить контролирующие органы 
в каждой отрасли. Принять по-
правки на эту тему необходимо 

как можно скорее, считает Мат-
виенко. Еще одним шагом может 
стать ужесточение ответствен-
ности для тех чиновников, кото-
рые допускают ввод в эксплуата-
цию новых зданий без пандусов. 
Каждое новое здание принимает 
государственная комиссия — она 
и должна отвечать, уверена глава 
Совфеда.

Законодатели, кроме того, со-
бираются проследить, чтобы 
средства на обеспечение инва-
лидов техническими средствами 
реабилитации (ТСР) в новом 
проекте федерального бюджета 
были предусмотрены в полном 
объеме. В стране в таких средст-
вах нуждаются более 1,5 млн че-
ловек. «Не имея возможности 
своевременно получить средст-
ва реабилитации на безвозмезд-
ной основе, инвалиды вынужде-
ны приобретать их за свой счет. 
И размер компенсации не по-
крывает зачастую затрат», — по-
сетовала Матвиенко. По ее мне-
нию, целесообразно внедрить 
альтернативные механизмы пре-
доставления таких изделий. На-
пример, можно ввести для всей 
страны специальные электрон-
ные сертификаты (такой опыт 
уже есть в Москве и Ханты-Ман-
сийском автономном округе). 
Сертификаты на самостоятель-
ное приобретение инвалидами 
ТСР действительно увеличат их 
доступность, согласился глава 
минтруда Максим Топилин.

В ведомстве подготовили и 
ряд других мер. Средства на 
обеспечение ТСР (около 30 млрд 
рублей в год) будут распреде-
ляться по регионам более равно-
мерно. Теперь эти деньги начнут 
получать отделения Фонда со-
цстрахования в регионах. Кроме 
того, конкурсы на поставки ТСР 
будут заключаться на основе ти-
повых контрактов. По словам 
министра, это обеспечит предо-
ставление более качественных 
средств реабилитации, задаст 
стандартные требования постав-
щикам таких изделий.

На заседании была затронута 
и другая важная тема. Спикер 
Госдумы Вячеслав Володин по-
просил законодателей регионов 
провести ревизию внесенных 
ими поправок. Дело в том, что в 
Госдуме скопилось немало утра-
тивших актуальность законо-
проектов, и среди них 380 внесе-
ны региональными заксобрани-
ями. С аналогичной просьбой де-
путаты уже обратились к прави-
тельству и к думским фракциям, 
напомнил спикер.

Президент Владимир Путин проверил ход работы по уничтожению 
химоружия

Комиссия мира

Кира Латухина

Р
оссия может досрочно 
завершить ликвидацию 
химоружия. Об этом 
шла речь на встрече гла-
вы государства с его 

полпредом в Приволжском феде-
ральном округе Михаилом Баби-
чем.

«Вы возглавляете госкомис-
сию, которая занимается уничто-
жением химического оружия в 
соответствии с нашими между-
народными обязательствами. Хо-
тел бы услышать, как, по вашей 
оценке, идет работа», — заметил 
Владимир Путин.

Выполняется президентская 
программа по уничтожению хи-
мического оружия, начал до-
кладчик. Он уточнил, что в мире 
его накоплено почти 70,5 тыся-
чи тонн, самые большие запасы 
были в Российской Федерации — 
40 тысяч тонн, 27 тысяч тонн — у 
США,  остальное -  у  других 
стран.
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государствами, и Россия вышла 
на финишный этап реализации 
программы. В ноябре 2016 года 
из семи объектов, которые за-
нимались уничтожением хими-
ческого оружия, на шести рабо-
ты полностью завершены. «По 
сути дела у нас сейчас работы 
сосредоточены на одном объек-
те в Удмуртской Республике, 
объект «Кизнер», — сообщил Ба-
бич.

Международные обязательст-
ва предписывают до 31 декабря 
2018 года завершить эту работу. 
Но, по словам Бабича, если все 
будет идти такими же темпами, 
работа будет завершена в теку-
щем году. 

На реализацию данной про-
граммы Россия затратила более 
330 миллиардов рублей за весь 
период; 12 миллиардов рублей 
потрачено на объекты социаль-
ной инфраструктуры в регио-
нах, в которых расположены 
эти объекты: это школы, боль-
ницы, дороги, детские сады, 
объекты спортивной инфра-
структуры.

«Сейчас этап тоже очень важ-
ный: в соответствии с вашим ре-
шением создана рабочая группа 
по вовлечению в дальнейшем 
этих объектов в хозяйственный 
оборот», — подчеркнул доклад-
чик. 

Михаил Бабич доложил президен-
ту, что работа по уничтожению 
химоружия скорее всего будет 
завершена досрочно.

Акцент

 В мире накоплено почти 
70,5 тысячи тонн химоружия, 
самые большие запасы были 
в РФ — 40 тысяч тонн

Что делать, если банк не выдает вклад — узнайте на 
сайте
rg.ru/art/1373460

 Центробанк на 
некоторые жалобы 
отвечает в течение 
40 минут

Нужно привлекать 
к ответу членов 
госкомиссий, 
которые принимают 
здания 
без пандусов
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В Кремле рассказали об ожиданиях от фильма CNN 
о Владимире Путине под названием «Самый могу-
щественный человек в мире».
«Разумеется, было бы излишне оптимистичным 
полагать, что какое-то СМИ может вырваться за 
рамки того истерического эмоционального фона, ко-
торый сейчас, к сожалению, превалирует в Америке 
в отношении нашей страны», — сказал журнали-
стам пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. 
«Наверное, этим обусловлено то, что действитель-
но фильм, судя по всему, уже сделан с критическим 
уклоном и в русле дальнейшей демонизации нашей 

страны и, возможно, нашего президента», — продол-
жил представитель Кремля, добавив, что эту ленту 
он пока не видел.
«Но справедливости ради нужно позитивно оценить 
предложение автора фильма. Фарид Закария неодно-
кратно бывал в нашей стране, встречался с прези-
дентом и был модератором в Санкт-Петербурге на 
экономическом форуме. Мы с ним хорошо знакомы, и 
заслуживает позитивной оценки то, что нам дали 
возможность поучаствовать в этом фильме и изло-
жить свою позицию, что мы и сделали», — заключил 
Песков.

CЛЕДСТВИЕ Девочка четырех лет прошла 8 километров по тайге,
чтобы вызвать помощь бабушке

Награда и допрос
Дмитрий Мальков, Кызыл, 

Наталья Козлова

С
алгана Салчак четырех лет 
от роду стала самой из-
вестной девочкой не толь-

ко в родной Тыве. Малышка ради 
родных совершила подвиг. Но им 
больше всего заинтересовались 
следователи.

Сейчас Салгана находится в 
приюте под наблюдением психо-
логов. А несколько дней назад 
она ушла в ночную тайгу за помо-
щью бабушке. Собиралась сама: 
оделась, с собой взяла только 
спички. Пошла без продуктов, 
снаряжения и даже компаса. Ре-
шила просто идти вдоль реки в 
надежде выйти на стойбище ча-
банов. Ведь только у них есть те-
лефоны, чтобы вызвать врача.

Салгана жила с бабушкой и 
слепым дедушкой в местечке 
Салдам-Белдир фактически с ро-
ждения. Отца девочка не помнит. 
Матери, Элеоноре, приходится 
надолго уезжать из родного по-
селка на заработки. 

В о к р у г  С а л д а м - Б е л д и р 
сплошная тайга и горы. До рай-
центра Кунгуртуга более 40 ки-
лометров. Зимой здесь исчезают 
всякие дороги, добраться можно 
только на мощных грузовиках-
вездеходах. Кругом глубокий 
снег. О мобильной связи здесь 
пока приходится только меч-
тать.

Тот день Салгана помнит. Она 
проснулась. Окликнула бабушку, 
но та не ответила. Тогда стала ее 
толкать, но женщина не двига-
лась. Испуганная девочка кину-
лась к деду, который сразу понял, 
что дело не ладное и заплакал, го-
ворил, что нужно звать кого-ни-
будь на помощь. 

Привести врачей и взрослых 
могла только внучка. Он сказал 
девочке, что ей нужно добраться 
на близлежащий чабанский зим-
ник, до которого по прямой во-
семь километров. Салгана рас-
сказывает, что было темно, шла, с 
трудом пробиваясь через снег. 
Сообразила, что если идти по бе-
регу реки, то обязательно придет 
к стоянке. Местами Салгана шла, 
проваливаясь по грудь в сугробы. 
Малышку, бредущую по снегу, 
случайно заметила хозяйка ча-
банского стойбища. Салгана чуть 
не прошла мимо стоянки, не за-
метив в зарослях постройки. Де-
вочка была в пути уже более че-
тырех часов.

В Салдам-Белдир сразу же 
вызвали бригаду врачей. Но они 
лишь диагностировали вероят-
ную причину смерти бабушки — 
инфаркт. В МЧС России сообщи-
ли, что намерены представить 
ребенка к награде за мужество. 
А в СКР возбудили уголовное 
дело «по факту оставления в 
опасности престарелых гра-
ждан и несовершеннолетнего 
ребенка».

Но почему смелой девочкой 
занялись следователи? Этот во-
прос корреспондент «РГ» задал 
старшему помощнику руководи-

теля следственного управления 
Алле Нусрат. Вот что она объя-
снила. Дело заведено в отноше-
нии 31-летней жительницы Тере-
Хольского района. Это мама ре-
бенка.

Следователи уже выяснили, 
что с начала 2016 года по насто-
ящее время женщина оставила 
4-летнюю дочку у своих родите-
лей. Они пожилые люди, живут 
на чабанской стоянке в трудно-
доступном месте. А сама мама 
уехала, воспитанием и содержа-
нием ребенка не занималась. В 
СК уверяют — матери было из-
вестно,  что ее  родители не 
просто пожилые, но и больные 
люди. Отец — инвалид по зрению, 
мать — гипертоник. Связи на ча-
банской стоянке нет, а до бли-
жайшего населенного пункта 20 
километров.

Почему в СК сразу завели 
дело? Потому что большинство 
проверок закон позволяет сде-
лать лишь в рамках возбужден-
ного уголовного дела. Это осмо-
тры мест происшествия, допро-
сы свидетелей, сбор материалов, 
изучение условий проживания 
родителей и дочери подозревае-
мой. Впереди и экспертизы — был 
ли нанесен вред ребенку? В СК 
действует железное правило — от 

сотрудников требуют мгновен-
ной реакции на любые сообще-
ния о том, что с ребенком что-то 
случилось. Для этого мониторят 
Интернет, СМИ, просто прини-
мают звонки в СК.

Но сейчас в этом деле сложи-
лась парадоксальная ситуация.  
Во-первых , по этому делу уже  
есть пострадавший. Это ребенок, 
совершивший подвиг, на кото-
рый не каждый взрослый пойдет.  
Но малышку сейчас отправили в 
больницу не потому, что она пло-
хо себя чувствует, а в «рамках 
уголовного дела». Как сироту при 
живых родственниках. 

Почему ее мать уехала? От 
хорошей жизни? А может, надо 
было зарабатывать на пропита-
ние пожилым родителям и доче-
ри. А с кем же ей в таком случае 
оставить ребенка, как не с близ-
кими? Теперь женщина в счи-
танные часы стала уже подозре-
ваемой, так как дело возбудили 
не по факту, а против нее. А у 
нее, между прочим, горе - умер-
ла мать и ребенкка отняли, 
правда, временно. Впереди у 
этой женщины задержание, как 
минимум на несколько суток и 
допросы. 

А может, надо было сначала 
разобраться, а потом возбуждать 
дело? Есть два варианта разви-
тия событий. Если мать где-то ве-
село жила и про обязанности не 
вспоминала, то ей можно что-то 
предъявить. А если она в поте 
лица работала на семью? Нельзя 
ли подобные дела начинать с дру-
гого конца - сначала получить от-
веты на главные вопросы, потом 
возбуждать дело? В противном 
случае вышло наше родное - хоте-
ли как лучше, а получилось все 
равно - как всегда.

Акцент

 Девочка была в пути более 
четырех часов. Местами шла 
по ночной тайге, провалива-
ясь по грудь в сугробы 

ИНСТРУКЦИЯ

КАК ПОЖАЛОВАТЬСЯ ЦБ
Шаг первый. Зайти на сайт Центробанка: http://www.cbr.ru/

Шаг второй. Выбрать «Интернет-приемная Банка России»: http://

www.cbr.ru/Reception/

Шаг третий. Зайти в нее и кликнуть «Подать жалобу»: http://www.

cbr.ru/Reception/Message/Register?messageType=Complaint

Шаг четвертый. Далее выбрать тему жалобы и, оставив о себе не-

обходимую контактную информацию (ФИО, номер телефона, 

адрес электронной почты), описать свою проблему. 
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Дата Как Россия отметит 80-летие писателя

Нам не хватает
голоса Распутина
Наталья Соколова 

В 
«Российской газете» 
прошла пресс-конфе-
ренция, посвященная 
памятным мероприяти-
ям, приуроченным к 

80-летию со дня рождения Вален-
тина Распутина. В ней участвова-
ли: советник президента РФ по 
культуре Владимир Толстой, ди-
ректор Государственного литера-
турного музея Дмитрий Бак, гу-
бернатор Иркутской области Сер-
гей Левченко, режиссер Сергей 
Мирошниченко. 

15 марта классику русской ли-
тературы XX века исполнилось бы 
80 лет. Памятные торжества прой-
дут по всей России (не только в 
этот день: мероприятия заплани-
рованы на весь год). В день рожде-
ния Валентина Григорьевича от-
кроются два музея: один — в Ир-
кутске, другой — на малой родине 
писателя в Усть-Уде. Губернатор 
Иркутской области Сергей Лев-
ченко подчеркнул: «Где бы Вален-
тин Григорьевич ни находился, мы 
его всегда считали земляком, си-
биряком. Музей Распутина — это 
место, где будет заново прочиты-
ваться творчество писателя. Мно-
гое из того, что не опубликовано, 
еще предстоит открыть исследо-
вателям. Школьники и студенты 
смогут встретиться с теми, кто 
помнит Распутина».

На 15 марта во всех школах за-
планирован всероссийский урок 
по творчеству Валентина Распу-
тина. В памятный день эфир на ра-
дио «Книга», как рассказал его 
главный редактор Егор Серов, бу-
дет посвящен писателю. Кроме 
того, здесь ежедневно в течение 
года можно будет услышать про-
изведения Валентина Григорьеви-
ча в исполнении известных рос-
сийских актеров. Радио будет ве-
щать, кроме Волгограда и Москвы, 
летом и осенью еще в 18 городах 
России. Эфир «Книги» доступен и 
в Интернете. 

В Доме Пашкова Российской 
государственной библиотеки в 
день именин писателя, 22 марта, 

пройдет памятный вечер «Из глу-
бин в глубины». В бывшей «Ле-
нинке» хранится большая часть 
рукописного архива писателя, ко-
торый передан его наследниками. 
На вечере выступят Наталия Сол-
женицына, политик Наталья На-
рочницкая, ректор Литературно-
го института Алексей Варламов, 
писатель Сергей Шаргунов, кри-
тик Лев Аннинский.

«Мы надеемся, что это будет 
содержательный разговор о Ва-
лентине Григорьевиче, нам очень 

важно определить то место, кото-
рое занимает в наших умах, сер-
дцах те смыслы, которые открыты 
Распутиным и в его прозе, и в его 
публицистике», — сказал Дмитрий 
Бак. Студенты учебного театра 
щукинского училища прочитают 
фрагменты из произведений Рас-
путина.  

В Голубом зале библиотеки 
пройдет выставка «Живая душа 
России», которая станет своего 
рода продолжением экспозиции, 
открывшейся в Румянцевском 

зале «Ленинки». Выставку в Голу-
бом зале Литературный музей го-
товил совместно с Иркутским об-
ластным краеведческим музеем. 
После Москвы она поедет по реги-
онам России. 

О мероприятиях, которые 
пройдут на сибирской земле, рас-
сказал Сергей Мирошниченко, ав-
тор документального фильма о 
Распутине «Река жизни». В Иркут-
ске с 5 по 9 октября пройдет один 
из самых известных в мире эколо-
гических фестивалей «Человек и 
природа», задуманный писателем. 
Теперь он носит имя Распутина. В 
этом году в программе не только 
документальные ленты о писате-
ле, но и игровые фильмы по его 
произведениям. Ученица Сергея 
Мирошниченко Юлия Бывшева 
снимает авторскую картину, в ко-
торой о Распутине расскажут те, 
кто его знал, любил, жил рядом... 
«Нам не хватает голоса Распути-
на, — посетовал Сергей Мирошни-
ченко. — Это беда, что сейчас голос 

таких выдающихся писателей 
стал глуше. Не такой смелый и ис-
кренний. Кроме смелости, нужна 
и искренность. Искреннему, чи-
стому голосу Распутина мы вери-
ли. Это не голос протеста в Интер-
нете — это голос осмысленного 
взгляда на свою родину, на жизнь. 
Кроме того, мне не хватает той 

любви, которую он посылал к рус-
ской, российской женщине. Жен-
щине — матери, родине, всегда 
прощающей нас. Я надеюсь, что с 
Распутиным не будет происхо-
дить то, что происходит со многи-
ми великими русскими писателя-
ми второй половины XX века, ког-
да тихо шаг за шагом, память о них 
размывается и тухнет. Она нам 
очень нужна сейчас». 

С ним согласен и Владимир 
Толстой: «Все, что мы запланиро-
вали, делается с большой любо-
вью к Распутину, не для галочки. 
Его отсутствие чувствуется и ощу-
щается в нравственном климате 
общества. Для тех, кто знал писа-
теля лично, это незаполняемая пу-
стота». 

В рамках книжного фестиваля 
«Красная площадь» (с 3 по 6 июня) 
пройдет «круглый стол», посвя-
щенный творчеству Распутина. До 
сих пор нет полного собрания со-
чинений писателя — и об этом пой-
дет речь на «круглом столе». На 
фестивале представят новые изда-
ния Распутина: в этом году будет 
завершена публикация переписки 
Валентина Распутина с Виктором 
Астафьевым (предисловие Вален-
тина Курбатова).

В сентябре в Иркутске пройдет 
форум молодых писателей Рос-
сии, стран СНГ и зарубежья, по-
священный Валентину Распутину. 
В рамках Культурного форума, 
ежегодно проходящего осенью в 
Петербурге, пройдет научно-пра-
ктическая конференция «Насле-
дие Распутина: вечные вопросы». 

Акцент

 Это не голос протеста 
в Интернете — это голос 
осмысленного взгляда 
на свою родину, на жизнь

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог 
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1937
ГОД богат на юбилеи. Про 100-летие Революции говорят 
и будут говорить.

Про 80-летие «Большого террора» почти не вспоми-
нают. Неловко, незачем… Понятно — отношение к Стали-
ну за последние годы кардинально изменилось. На пер-
вый план уверенно вышел не Сталин 1930-х, а Сталин — 
1945, «спасибо Деду за Победу». 

Но как бы не менялись мысли общества и пиар, ФАК-
ТЫ — остаются. 1937 год начался с «процесса параллель-
ного антисоветского троцкистского центра» (Пятакова-
Радека) 23—30 января. Затем — февральско-мартовский 
Пленум ЦК ВКП(б) 23 февраля — 5 марта. Его суть изло-
жил Сталин в речи 3 марта «О недостатках партийной 
работы и мерах ликвидации троцкистских и иных дву-
рушников». Там речь шла об «обострении классовой 
борьбы» по мере наших успехов. Гостеррор, борьба за 
ликвидацию Ведьм, Оборотней («двурушников») были 
объявлены. Сказка стала былью…

2 июля 1937 г. — директива ЦК ВКП(б), подписанная 
Сталиным и Молотовым о развертывании массовых ре-
прессий против «врагов народа» и постановление По-
литбюро «Об антисоветских элементах». 30 июля 1937 г. 
— во исполнение этого постановления — приказ НКВД 
СССР № 00447. Там были спущены на места нормы ре-
прессий — т.е. количество людей, которых неведомо за 
что должны были убить (1 категория) или посадить (2 ка-
тегория) в каждой области. Плановое хозяйство… Сами 
трясущиеся от страха, местные начальники, спешили, 

спасая свои шкуры, 
«перевыполнить 
план» по уничтоже-
нию. В НКВД и ЦК 
ВКП(б) полетели из 
областных управле-
ний НКВД просьбы 
об увеличении лими-
тов на казни. В итоге, 

в 1937—1938 годах было осуждено 1,7 млн человек, рас-
стреляно из них более 700 тысяч (в том числе почти все 
чекисты, которые проводили террор). В архивах хранят-
ся 383 списка на расстрелы 40 000 человек, лично подпи-
санные Сталиным, Молотовым, Кагановичем.

У нас существует несколько «ревизионистских ми-
фов».

Первое. Белогвардейская версия. 1937 — справедливая 
Историческая Месть «ленинской гвардии», которые и 
были Врагами Народа  — устроили Революцию, Граждан-
скую войну, Царя убили. Действительно, партноменкла-
тура сильно пострадала. Так, из 71 члена ЦК ВКП(б), из-
бранных в 1934 г. на XVII съезде, в годы Большого террора 
погибли 50 человек (24 русских, 16 иных национально-
стей, 10 евреев). Но понятно, что подавляющее большин-
ство из 1,7 МИЛЛИОНА жертв — не номенклатура, а самые 
обычные люди, на которых или кто-то написал донос или 
просто «сгребли для цифры» как «бывших» — кулаков, 
священников, дворян и т.д. Но для «русских национали-
стов», придерживающихся данного мифа, эти жертвы — 
навоз, нули…

Второе. Сталинистская версия. Да, такими жестокими 
методами Сталин накануне неизбежной войны с фашиз-
мом чистил страну от «5-й колонны». 

Это — абсолютная ложь. Та самая «ленинская гвар-
дия» — последняя группа общества, которая могла бы 
быть «5-й колонной» нацистов. Сами немцы потешались 
в своих газетах московскому бреду о своих «переговорах 
с Троцким»! Но более того. К стыду Партии и Страны не 
было вообще ни одного заговора. Не только бессильные 
«рядовые граждане», но и партийные руководители, во-
енные, чекисты шли на расстрел безропотно, как бараны 
на бойню. 

Вместе с тем, террор 1930 годов вызвал не только об-
щий СТРАХ (чего и хотел Сталин), но и, в довольно широ-
ких слоях населения, стал еще одной причиной для НЕ-
НАВИСТИ к Советской власти. В том, что миллионы лю-
дей в годы войны служили немцам, есть немалая заслуга 
и 1937—1938 годов.

Третье. Технократическая версия. Сталин в 1937—
1939 годах провел Кадровую Революцию, резко омоло-
дил номенклатуру. Вот это — правда. Больше того. Во мно-
гом чиновная элита, поднявшаяся в 1937—1939 гг., пра-
вила в СССР до конца 1970-х. 

Но, во-первых, причем тут «враги-шпионы», зачем 
ИСТРЕБЛЯТЬ покорных людей, которых можно просто 
снять с работы и причем тут вообще обычные граждане?

Во-вторых, как оценить, насколько эффективен был 
«отбор кадров по естественным доносам»? Вот расстре-
ляли создателей «Катюши» Лангемака и Клейменова, а 
их место занял доносчик — Костиков, бездарный инже-
нер, который вскоре был снят с работы (но не аресто-
ван!). В лагерь попали и чудом спаслись Королев и Глуш-
ко. В Красной Ар-
мии, среди высшего 
командования (от 
маршала до комбри-
га) из 767 репресси-
рованы 563 челове-
ка, из них расстреля-
ны — 412. Многие из 
них и правда были 
балластом — конни-
ки, застрявшие в 
Гражданской войне. 
Но самые тупые — 
Ворошилов, Буденный, Кулик — были сохранены, их ко-
мандование стало одной из причин Катастрофы-41.

Было и много контрпримеров, когда выдвинулись та-
лантливые люди. Но отдельные случаи не дают ответа на 
вопрос — «пришла ли в целом вместо репрессированных 
более умелая генерация руководителей»? Нет и ответа 
на главный вопрос — ТАК ЗАЧЕМ все это было? 

Никакой «объективной необходимости» в Обостре-
нии Борьбы абсолютно не было. Сталин нажал педаль 
«газ» — машина Террора поехала, нажал педаль «тормоз» 
в конце 1938 г.— она затормозила. 

Личная паранойя Диктатора, которую тут же с тру-
сливой жестокостью разогнал как снежный ком огром-
ный безликий аппарат бессмысленного и беспощадного 
насилия? Такой ответ кажется «примитивным». Людям 
обидно (страшно?) думать, что такие социальные потря-
сения как 1937 г., Холокост, «Культурная Революция» 
Мао, террор Пол Пота и т.д. не имеют НИКАКОГО (!) ло-
гического (пусть сколь угодно жестокого) объяснения. 
«Это оскорбляет мой разум», это просто СТРАШНО — 
вот и тянет изобретать «рациональные причины».

Но на самом деле слова: «Абсолютная диктатура ча-
сто ведет к личной паранойе Вождя и Социальной пара-
нойе (террору Государства), что вредно для страны, но 
укрепляет власть Диктатора» — как раз и есть РАЦИО-
НАЛЬНЫЙ ответ.

В итоге, в 1937—1938 
годах было осужде-
но 1,7 млн человек

Никакой «объектив-
ной необходимос-
ти» в Обострении 
Борьбы абсолютно 
не было

Гости «Российской газеты» расска-
зали, как страна будет отмечать 
юбилей Валентина Распутина. 
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ИНИЦИАТИВА Маткапитал 
предложили заменить 
на ежемесячные выплаты

Деньги вперед

Татьяна Замахина

ДЕПУТАТЫ, представители 
правительства и эксперты 23 
марта обсудят инициативу о за-
мене материнского капитала на 
ежемесячные выплаты. Автор 
оригинальной идеи — депутат 
Госдумы Сергей Вострецов — уже 
заручился поддержкой некото-
рых коллег, однако большинство 
прокомментировавших эту тему 
парламентариев все же высказы-
вают большие сомнения в необ-
ходимости такой замены. В мин-
труде хоть и согласны рассмо-
треть идею, но предполагают, 
что она будет дороже нынешней 
системы поддержки семей.

Член «Единой России» Во-
стрецов готовит нашумевшие по-
правки вместе с председателем 
Национального родительского 
комитета Ириной Волынец. Ини-
циаторы предложили ввести бо-
лее «гибкую систему» поддер-
жки семей взамен материнского 
капитала. Речь идет о ежемесяч-
ных выплатах на родных и усы-
новленных детей до достижения 
ими 18 лет — 3 тыс. руб. за одного 
ребенка, 8 тыс. за двоих и 15 тыс. 
рублей за троих детей.

Планируется, что эти деньги 
смогут получать все родители 
вне зависимости от материаль-
ного положения семьи. При этом 
родителям, воспитывающим пя-
терых или более детей, авторы 
инициативы предлагают выде-
лять земельный участок с под-
ключенными коммуникациями. 
Семьям с семью или более деть-
ми, согласно проекту, полагает-
ся еще и автомобиль «Газель».

Вострецов собирается пред-
ставить концепцию поправок 

23 марта на «круглом столе» 
в Думе. К дискуссии приглаше-
ны и представители правитель-
ства.

В минтруде согласны рассмо-
треть инициативу. Однако глава 
ведомства Максим Топилин 
предположил в разговоре с жур-
налистами, что такая замена 
окажется значительно дороже 
существующей системы поддер-
жки семей.

Кроме того, он призвал не пу-
тать понятия. «Материнский се-
мейный капитал — это стимули-
рование рождений. А если мы 
ведем речь просто о поддержке 
семьи, то это другие инструмен-
ты. Нельзя одно на другое ме-
нять», — сказал министр.

У идеи, впрочем, нашлись 
сторонники. Так, депутат Госду-
мы Федот Тумусов («Справед-
ливая Россия») в целом поддер-
жал инициативу, ведь у про-
граммы маткапитала, по его 
мнению, есть недостатки. 

«Государство само ставит 
себя в положение почтальона 
Печкина, у которого посылка 
есть, но он ее не отдаст, потому 
что у вас «документов нету», — 
сказал он. — В итоге появляются 
мошеннические схемы с обна-
личкой маткапитала, теневой 
бизнес, судебные дела». Кроме 
того, депутат предлагает счи-
тать выплаты, обсуждаемые 
зарплатой родителей (чтобы из-
бежать слова «пособие»).

В Комитете Госдумы по труду, 
соцполитике и делам ветеранов 
призвали повнимательнее проа-
нализировать последствия ини-
циативы. Ведь возможен риск, 
что семьи с детьми при новом 
раскладе, наоборот, проиграют.

Резко против поправок вы-
ступила зампред Комитета по 
конституционному законода-
тельству и государственному 
строительству Совфеда Елена 
Мизулина. Она полагает, что в 
случае отказа от материнского 
капитала могут быть перечер-
кнуты все достижения в соци-
альной сфере за последние годы. 
По ее словам, программа матка-
питала полностью себя оправ-
дала и доказала свою эффектив-
ность. Рождаемость увеличива-
ется все годы ее действия. 

Планируется, что 
эти деньги смогут 
получать все роди-
тели вне зависимо-
сти от материально-
го положения семьи

КСТАТИ
В Театральной галерее на Малой Ордынке — отделе Театрального музея 
им. А.А. Бахрушина — до 2 апреля работает выставка «Всю жизнь я пи-
сал любовь к России. Народные драмы Валентина Распутина на сцене и 
на экране». Экспозицию составили фотографии, афиши, программки, 
книги, рецензии, видеоматериалы. Проза Распутина была очень востре-
бована русским театром и кинематографом на рубеже 1970—1980 гг. 
За пять лет по всему СССР было поставлено более 40 спектаклей. Здесь 
можно увидеть видеофрагменты постановок — «Деньги для Марии», 
«Последний срок», «Живи и помни», «Прощание с Матёрой». Отдель-
ный зал посвящен киноверсиям его произведений.
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РЕСУРСЫ Российские 
нефтяные компании 
просят пересмотреть 
сроки действия льгот, 
компенсирующих 
санкционное давление 

Закрепиться 
на шельфе

Федор Боровиков

ОСВОЕНИЕ морских месторождений нефти и газа яв-
ляется важнейшей государственной задачей. Большин-
ство месторождений на суше было открыто в советский 
период и сейчас перешло в стадию снижения добычи. 
Для поддержания ее уровня компании максимально ак-
тивизируют буровые работы, но, несмотря на огром-
ные вложения, эффект получается достаточно скром-
ным.

В 2015 году в целом по России проходка в эксплуата-
ционном бурении выросла на 11,6%, в 2016 году — на 
11,8%. Сейчас объем буровых работ достиг пика за всю 
историю российского ТЭК. Однако добыча почти не 
растет — в 2015 году производство увеличилось всего на 
2,3%, в 2016 году — на 2,5%. Естественное истощение 
месторождений — объективный фактор, для сохранения 
и развития сырьевой базы необходимо вовлекать в раз-
работку новые перспективные участки.

Территория Западной Сибири, которая в последние 
десятилетия являлась главным регионом — поставщи-
ком углеводородов, хорошо изучена геологами, шансы 
на нахождение там новых крупных месторождений ми-
нимальны. Большинство экспертов уверены, что буду-
щее отрасли напрямую связано с шельфом: суммарный 
потенциал месторождений Арктики, а также Каспий-
ского, Черного и Балтийского морей сопоставим с запа-
сами углеводородного сырья традиционных месторо-
ждений Западной Сибири, а может, даже и выше. 

Первые открытия, сделанные на шельфе, подтвер-
ждают эту гипотезу, причем разведочные работы, по 
большому счету, только начались, но есть все основа-
ния полагать, что тенденция будет сохраняться.

Крупнейшее месторождение за весь постсоветский 
период было найдено именно в море — ЛУКОЙЛ  уже 
приступил к его разработке. Месторождение им. Влади-
мира Филановского, известного советского нефтяника, 
имеет подтвержденные запасы в 128 млн тонн нефти и 
более 41 млрд кубометров газа. В октябре прошлого 
года в присутствии президента России Владимира Пу-
тина оно было введено в промышленную эксплуатацию. 

В декабре 2013 
года «Газпром 
нефть» начала раз-
работку Прираз-
ломного месторо-
ждения в Печорском 
море. Запасы нефти 
на этом проекте 
превышают 70 млн 
тонн, что позволяет 
достичь годового 
уровня добычи 5,5 
млн тонн. 

Однако на шель-
фе таится множест-
во «но». Одно из них 
— себестоимость не-
фти, добытой в 
море, превышает 
аналогичный пока-
затель традицион-
ных месторожде-
ний. При этом в 
стартовый период освоения нефтегазовых месторожде-
ний компании всегда несут максимальные издержки, 
практически не получая дохода. Поэтому на капитало-
емких морских проектах, особенно на начальном, са-
мом затратном этапе, зачастую не обойтись без госу-
дарственной поддержки, которая заключается в том, 
чтобы сдвинуть налоговую нагрузку на тот период, ког-
да недропользователи начнут получать прибыль от про-
дажи полученной продукции. Ведь от начала геолого-
разведочных работ до продажи первой партии нефти 
может пройти и 5, и 10 лет. 

Такая синергия несет в себе обоюдную выгоду: рос-
сийские нефтяные компании в расчете на будущие до-
ходы готовы идти на риск, вкладывая деньги в реализа-
цию инвестиционных проектов на шельфе, а для госу-
дарства это означает создание новых рабочих мест и 
расширение налоговой базы. 

Необходимые меры по государственной поддержке 
инвестиционных проектов на российском шельфе были 
обусловлены Федеральным законом № 268 от 30 сентя-
бря 2013 года. Он установил особый фискальный ре-
жим, предусматривающий применение специальных 
ставок по налогу на добычу полезных ископаемых 
(НДПИ) для новых морских месторождений и освобо-
ждение их на определенный период от уплаты вывозной 
таможенной пошлины. 

Но падение нефтяных цен в последующие годы, а 
также введение санкций ЕС и США, которые запретили 
поставки оборудования в РФ для глубоководной развед-
ки и добычи нефти, существенно снизили активность 
российских компаний. Шельфовые проекты использу-
ют — насколько это возможно — российское оборудова-
ние, но все же технологические санкции создают допол-
нительные трудности, ухудшая экономику проектов и, 
по сути, съедая значительную часть налоговых префе-
ренций, обусловленных Федеральным законом № 268-
ФЗ. 

Освоение шельфа замедлилось по вполне объектив-
ным причинам. А ведь законом установлены предель-
ные сроки действия льгот по НДПИ и экспортной пош-
лине — с указанием конкретных дат для каждой группы 
месторождений, после наступления которых эти меха-
низмы стимулирования прекращают свое действие. То 
есть российские нефтяные компании, развитие кото-
рых так старательно «сдерживает» своей санкционной 
политикой Запад, даже не успеют воспользоваться тем 
набором отечественных преференций, которые должны 
были бы помочь им закрепиться на шельфе. 

Поэтому руководители трех компаний — «Росне-
фти», ЛУКОЙЛа и «Газпром нефти» — направили кол-
лективное письмо президенту РФ с просьбой «откор-
ректировать механизм ограничения срока действия 
льгот». Это, по мнению сырьевиков, станет эффектив-
ной мерой стимулирования инвестиций в освоение 
углеводородных ресурсов на шельфе. 

В министерстве финансов подтвердили необходи-
мость рассмотрения изменения подходов к фиксации 
сроков действия льгот, установленных в отношении де-
ятельности по добыче углеводородного сырья на место-
рождениях, расположенных на континентальном шель-
фе Российской Федерации. Как сообщил министр фи-
нансов Антон Силуанов в письме на имя главы государ-
ства, этот вопрос в увязке с предложениями глав сырье-
вых компаний будет рассмотрен в рамках законопроек-
тной деятельности Госдумы в период весенней сессии.

ПРОДУКТЫ Россия за год на 10 процентов увеличила экспорт молочной продукции

Подсадили на мороженое 
Сергей Куликов

Н
аши производители на 
треть увеличили поставки 
за рубеж мороженого и 

сырных продуктов. И это при том 
что ситуация в отрасли склады-
вается непростая, учитывая со-
храняющийся дефицит сырого 
молока. Эксперты считают, что 
рост экспорта «молочки» в бли-
жайшие месяцы продолжится, 
однако более медленными темпа-
ми.

Как подсчитали аналитики из 
российских отраслевых ассоциа-
ций, объем экспорта молочной 

продукции из России по итогам 
прошлого года вырос на 10 про-
центов — до 736 тысяч тонн или, 
если считать по выручке — почти 
до 250 миллионов долларов. Са-
мым динамичным экспортным 
продуктом стала молочная сыво-
ротка, объем вывоза которой за 
прошлый год вырос в два раза.

Статистика показывает, что 
за прошлый год Россия значи-
тельно увеличила отгрузки моро-
женого и сырных продуктов в Ки-
тай, однако общие объемы поста-
вок в Поднебесную остаются не-
большими (около 1,7 процента в 
структуре всего экспорта). При-

чина заключается в том, что в 
КНР действуют ограничения на 
импорт молочной продукции из 
других стран. Тем не менее имен-
но Китай является ключевым 
приоритетным направлением 
расширения нашего продоволь-
ственного экспорта. 

На данный момент основны-
ми потребителями российской 
молочной продукции остаются 
страны СНГ: Казахстан, Украина, 
Белоруссия, Таджикистан и Азер-
байджан. Впрочем, и здесь ситуа-
ция меняется. Например, посте-
пенно снижается доля Казахста-
на — с 56 процентов в 2013 году до 

45 процентов в 2015 году. Тогда 
как Украина за этот же период 
нарастила свою долю в поставках 
российской «молочки» с 5 до 17 
процентов, несмотря на все су-
ществующие между нашими 
странами проблемы.

Ситуация складывается пара-
доксальная — с одной стороны, в 
России наблюдается дефицит сы-
рого молока, который оценивает-
ся примерно в 7—8 миллионов 
тонн в год. С другой, растет эк-
спорт молочной продукции. 

Впрочем, как пояснили опро-
шенные «Российской газетой» 
эксперты, ничего страшного не 
происходит. Прирост молочного 
экспорта является убедитель-
ным сигналом о том, что дела у 
наших молочников если и не 
пошли в гору, то обстоят далеко 
не худшим образом. Несмотря на 
сокращение молочного стада, 
производство молока в крупных 
и средних хозяйствах постепен-
но растет. А рост молочного эк-
спорта говорит о том, что отече-
ственная продукция из-за посто-
янного увеличения внутренних 
цен и падения доходов населения 
просто не находит полного сбыта 
на внутреннем рынке. 

«В результате производители 
вынуждены активно искать аль-
тернативные рынки за предела-
ми России», — пояснил в беседе с 
«Российской газетой» директор 
по развитию Ассоциации произ-
водителей и поставщиков продо-
вольственных товаров («Руспро-
дсоюз») Дмитрий Востриков. 

Аналогичной точки зрения 
придерживаются и в Националь-
ном союзе производителей моло-
ка («Союзмолоко»). «Из-за того, 
что в России наблюдался кризис 

в экономике и спрос на молочные 
продукты начал падать, отечест-
венные заводы пытаются вы-
жить, в том числе и за счет пои-
ска покупателей за границей, — 
отметили «Российской газете» в 
пресс-службе союза. — Тем более 
что слабый рубль делает нашу 
продукцию более конкуренто-
способной за рубежом».

При этом никакого роста цен 
на молочную продукцию внутри 
страны из-за роста экспортных 
поставок эксперты не прогнози-
руют. «Несмотря на рост физиче-
ских объемов на 10 процентов, 
стоимость экспорта выросла 
только на 5 процентов, то есть 
цена зарубежных поставок по-
немногу снижается, — отмечают в 
пресс-службе «Союзмолоко». — К 
тому же для нашего рынка по-
ставки на 250 миллионов долла-
ров в год никакой погоды не дела-
ют — это слишком небольшие по-
казатели». В то же время постав-
ки сырого молока в Россию всег-
да может увеличить Белоруссия. 

В данной ситуации эксперты 
считают, что в ближайшие меся-
цы расширение экспортных по-
ставок молочной продукции про-
должится. Правда, более медлен-
ными темпами.

РЫНКИ

США ослабят 
нефть, рубль 
и золото

ДОЛЛАР 
ДАВИТ 

Александра Воздвиженская

НА ЭТОЙ неделе Комитет по 
операциям на открытых рынках 
ФРС США может повысить базо-
вую ставку с 0,5—0,75 до 0,75—1 
процента. Рынок уверен в этом 
более чем на 90 процентов.

Одни только ожидания среди 
прочих факторов надавили на 
котировки золота (падало в цене 
ниже 1200 долларов), нефти 
(опускалась ниже 51 доллара по 
Brent) и рубля (биржевой курс 
доллара поднимался выше 59). 
Ужесточение денежно-кредит-
ной политики за океаном чрева-
то продолжением негативной 
тенденции в мягкой форме, по-
лагают эксперты.

Все перечисленные активы 
находятся под давлением из-за 
окрепшего индекса доллара 
(рассчитывается как отношение 
к корзине из шести мировых ва-
лют). Чем дороже доллар, тем 
ниже опускаются котировки то-
варов, номинированных в валю-
те США (в первую очередь золо-
то и нефть), так как иностран-
ным покупателям становится до-
роже приобретать эти позиции.

Уверенность рынка в повыше-
нии ставок имеет корни: ранее 
руководитель ФРС Джанет Йел-
лен заявила, что считает реаль-
ным повышение ставки на засе-
дании, итоги которого станут из-
вестны 15 марта. Если показате-
ли занятости в США и инфляция 
окажутся вблизи целевых значе-
ний регулятора, то рост ставок 
для американской экономики 
будет «уместным», указала она. 
Второй после Джанет Йеллен 
представитель ФРС, к которому 
прислушались в начале марта 
рынки, была член совета управ-
ляющих регулятора Лейл Брей-
нард, лишь подтвердившая, что 

«текущий прогресс» говорит о 
скором прекращении монетар-
ного стимулирования экономи-
ки, то есть о повышении ставки.

Так, индекс потребительских 
цен в США за январь в годовом 
выражении составил 2,5 процен-
та, что выше целевого ориентира 
ФРС. Данные за февраль выйдут 
в день публикации итогов засе-
дания ФРС, но уже сейчас рынок 
закладывает рост до 2,7 процен-
та. Занятость — второй важней-
ший параметр — выросла до 
двухлетнего максимума. Данные 
минтруда США это подтвердили: 
прирост занятых в несельскохо-
зяйственном секторе в феврале 
составил 235 тысяч вместо ожи-
давшихся 193 тысяч, уровень 
безработицы — 4,7 процента 
(упал на 0,1 процента, как и 
предполагалось).

Повышение ставок, которое 
на фоне этих данных кажется не-
избежным, сказывается и на ва-
лютах развивающихся стран, в 
том числе на рубле. Чем выше 
ставка ФРС, тем привлекатель-
нее инвестиции в доллар, а не в 
иностранные валюты. С начала 
года рубль пользовался успехом 
за счет операций carry trade 
(игра на разнице процентных 
ставок), Bloomberg даже зафик-
сировал самое стремительное 
ралли рубля среди мировых ва-
лют, но теперь оно подходит к 
концу за счет исчерпания эф-
фекта девальвации. Это подтвер-
ждают и данные Банка России: 
индекс реального эффективного 
курса рубля к марту достиг мак-
симума с осени 2014 года.

Консенсус-прогноз 
Bloomberg предполагает, что во 
втором квартале доллар на рос-
сийском рынке подорожает до 
60 рублей, а если ставка ФРС 
пойдет вверх, то укрепление бу-
дет более существенным. Однако 
большей коррекции стоить 
ждать все же на рынке золота: 
цена унции может продолжить 
снижаться до отметки 1181,47. 
Если комментарий ФРС после 
оглашения результатов заседа-
ния будет умеренно жестким, то 
есть регулятор даст понять, что 
до конца года ожидается не более 
трех повышений ставки, то кор-
рекций будет меньше, полагают 
аналитики Sberbank CIB. 

Опросы Reuters также дают 
понять: рост цен на золото будет 
небольшим, так как снижается 
интерес к инвестициям в драгме-
талл под влиянием роста ставок 
в США и укреплением американ-
ского фондового рынка.

Короткий метр

Покупатели приобрета-
ют компактную недви-
жимость исключитель-

но из-за недостатка средств на бо-
лее просторное и комфортное жи-
лье, — говорит Мария Литинец-
кая, управляющий партнер ком-
пании «Метриум Групп». — Для 
тех, кто обладает ограниченным 
бюджетом, мини-студия — часто 
единственная альтернатива 
съемной квартире или комнате 
в  коммуналке.  Девелоперы, 
в свою очередь, «нарезают» пло-
щадь на меньшие лоты, чтобы 
разместить в том же объеме боль-
ше квартир, сократить бюджет 
покупки, расширить круг поку-
пателей и сохранить высокие 
темпы продаж.

Мини-студии есть не только 
в новостройках. На вторичном 
рынке эта категория жилья преи-
мущественно представлена низ-
кобюджетными малогабаритны-
ми квартирами — в основном это 
жилые дома времен СССР, пере-
профилированные из общежи-
тий, рассказывает Дмитрий Тага-
нов, руководитель Аналитическо-
го центра ИНКОМ-Недвижи-

мость. Общая площадь таких «хо-
ром», как правило, не превышает 
27 квадратных метров, кухня 
умещается на четырех квадрат-
ных метрах, но ее может и вообще 
не быть, санузел, опять же при 
условии, что он есть в наличии, 
располагается на двух квадрат-
ных метрах.

Назвать такое жилье комфор-
тным даже язык не поворачивает-
ся. Из-за отсутствия стены между 
кухней и жилым помещением по 
квартире могут распространять-
ся запахи приготовленной еды, 
а влага из санузла после принятия 
душа — сразу попадать в комнату. 
Но сейчас для покупателей при 

выборе жилья на первом месте 
стоит цена квартиры, а не ее раз-
меры, и объекты, выставленные 
на продажу по наиболее низкой 
стоимости, уходят быстрее всего, 
подтверждает Михаил Куликов, 
директор департамента вторич-
ного рынка ИНКОМ-Недвижи-
мость.

Покупатели стали подходить 
к выбору недвижимости более ра-
ционально, чем несколько лет на-
зад, отмечает в свою очередь Па-
вел Телушкин, исполнительный 
директор компании ФЦСР. Ог-
ромные квартиры с чрезмерной 
площадью годами не могут найти 
своего покупателя. Это можно на-
блюдать во всех сегментах, и осо-
бенно на рынке элитного жилья.

Что дальше? Росту спроса на 
«квартиры для пиджака» способ-
ствует не только снижение плате-
жеспособности населения, но 
и тот факт, что у многих покупате-
лей еще нет длительного опыта 
проживания в компактных студи-
ях. Строительство большинства 
комплексов с малогабаритным 
жильем, представленных сегодня 
в продаже на первичном рынке, 
было начато один-два года назад. 
Многие из них будут построены 
в 2017—2018 годах. На плане «ма-
логабаритки» площадью 20—25 
квадратных метров с рациональ-
но расставленной мебелью выгля-

дят вполне привлекательно. Но на 
практике может оказаться, что та-
кое жилье неудобно для жизни, 
и определенная доля сегодняш-
них покупателей малометражек 
захотят сменить их на более про-
сторное жилье, не исключает Па-
вел Телушкин.

«Мини-квартиры и студии 
нужны рынку, — констатирует 
Мария Литинецкая. — Этот фор-
мат подходит для проживания 
студентов, молодых людей, кото-
рые решили приобрести свое пер-
вое жилье, или как временный ва-
риант, например, для приезжих 
из регионов, начинающих стро-
ить карьеру в столице. Для семей 
с детьми малогабаритные квар-
тиры — не более чем «антикризи-
сное решение». 

По мере стабилизации эконо-
мической ситуации приоритеты 
будут меняться и «мини-жилье» 
будет постепенно вытесняться 

с рынка жильем более оптималь-
ной площади, которое снова на-
чнет пользоваться хорошим 
спросом. 

В массовом сегменте приемле-
мой для комфортного прожива-
ния считается площадь одноком-
натных квартир в 35—40 квадрат-
ных метров. В бизнес-классе — 50—
60 квадратных метров, в элитном 
сегменте — 60—70 метров, уточня-
ет Мария Литинецкая.

Пространство для жизни — для 
многих покупателей этот фактор 
ушел на второй план, уступив 
место цене.

Экспорт молочной продукции растет, невзирая на снижение количества буренок в России.

Акцент

 Жить в тесноте не хочет никто. 
Но сейчас россияне вынужде-
ны покупать маленькие квар-
тиры из-за недостатка денег 

Публикацию комментирует 
Кирилл Разлогов
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Во втором квартале 
доллар подорожает 
до 60 рублей, а если 
ставка ФРС пойдет 
вверх, то и более 
существенно

В стартовый период 
освоения 
нефтегазовых 
месторождений 
компании 
всегда несут 
максимальные 
издержки, 
практически 
не получая дохода

Читайте также: Могут ли 
за громкую музыку 
и перепланировку лишить 
квартиры?
rg.ru/art/1374193

СТАТИСТИКА

Молоко убежало
На треть увеличились поставки мо-

роженого (17,2 тысячи тонн на 38 

миллионов долларов) и сырных про-

дуктов (22,6 тысячи тонн на 25,7 мил-

лиона долларов). На 12 процентов вы-

рос экспорт цельномолочной про-

дукции и на 9 процентов — сливочно-

го масла. 
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СОВЕТЫ ЭКСПЕРТОВ 

КАК «РАСШИРИТЬ» ЖИЛПЛОЩАДЬ 

1 Используйте трансформируемую мебель. Сегодня можно купить или зака-

зать по индивидуальным размерам стенку, в которую встроена полноценная 

двуспальная кровать, опускающаяся на диван с журнальным столиком. 

Конечно, такой трансформер обойдется недешево – порядка 100 тысяч рублей. 

Однако это единственный вариант разместить в квартире одновременно и ди-

ван, и кровать.

2 Откажитесь от обеденной группы – стола и стульев. Гораздо эргономичнее 

будет продлить кухонную столешницу, превратив ее в барную стойку, зани-

мающую меньше места.

3 Используйте в интерьере светлые тона, расширяющие пространство. Поку-

пайте мебель под цвет обоев, что позволит ей «слиться» со стенами и быть 

менее заметной. Громоздкая темная мебель до потолка создает «давящее» ощу-

щение и визуально сократит пространство.

4 Избавитесь от лишних предметов. «Плюшкинизм» приведет к захламлению 

любой, даже многокомнатной квартиры. Поэтому нужно научиться регуляр-

но делать ревизию вещей и избавляться от них по мере необходимости. К при-

меру, специалисты советуют выбрасывать одежду, если она не надевалась в те-

чение года.И
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РЕФОРМА Антон Силуанов: 
Мы не поднимаем налоги, 
вы их не скрываете

Договоримся 
так

Татьяна Зыкова

В РОССИИ могут отменить экспортную пошлину на 
нефть, повысить косвенные налоги на потребление, в 
том числе налог на добавленную стоимость, с нынешних 
18 процентов до 22 процентов. И снизить страховые 
взносы также до 22 процентов с нынешних 30.

Эти и другие идеи по донастройке налоговой систе-
мы министр финансов Антон Силуанов изложил на На-
логовом форуме Российского союза промышленников и 
предпринимателей (РСПП). С этого форума в России 10 
лет подряд открывается Неделя Российского бизнеса.

На предложение министра об отмене экспортной не-
фтяной пошлины с тревогой отреагировал заместитель 
руководителя Федеральной антимонопольной службы 
Анатолий Голомолзин. Он напомнил, пошлина защищает 
внутренний рынок от роста цен на бензин. «Может изме-
ниться весь механизм ценообразования», — сказал он. 

Пошлину на экспорт нефти в минфине предлагают от-
менить между 2022—2025 годами, уточнил Антон Силуа-
нов. До 2018 года продлятся дискуссии об изменении на-
логовой системы. Главное, подчеркнул министр, сохра-
нить налоговую нагрузку, достаточную для исполнения 
государством расходных и социальных обязательств. К 
2019 году эта налоговая нагрузка, по словам министра, 
составит 31,6 процента ВВП и будет «привязана» к рас-
ходам бюджета на обязательства. «От данной цифры и 
надо отталкиваться, формируя доходы и расходы бюдже-
та следующих лет», — сказал министр.

В минфине, кстати, не видят необходимости в повы-
шении налогов, если они будут исправно платиться. Для 
этого есть все предпосылки — внедряется принцип про-
слеживаемости — система ЕГАИС для алкоголя, а скоро и 
для табака, внедрение маркировки товаров, онлайн-
касс. «Все укладывается в удобную конструкцию», — со-
общил министр. По его мнению, госсистемой прослежи-
ваемости может воспользоваться и частный бизнес.

Здесь же Антон Силуанов припомнил о несостоявшей-
ся, по задумке властей, деофшоризации активов. «Гра-
ждане предпочли отказаться от российского налогового 
резидентства для сохранения своего имущества», — отме-
тил он. Однако предупредил, что менее чем через год, ког-
да вступит в силу соглашение об автоматическом обмене 
данными между налоговыми органами России и других 
стран, об этом имуществе «все узнают и все увидят». И 
озвучил желательный общественный уговор — государст-
во не увеличивает налоги, граждане не скрывают их. 
«Этому принципу мы будем следовать», — объявил он.

Речь зашла и о налоговых льготах для бизнеса, кото-
рых по оценкам минфина, уже скопилось под 2 триллио-
на рублей. Силуанов заявил, что от преференций надо от-
казываться. В министерстве предлагают сохранить льго-
ты по уплате НДС при переходе на новую систему исчи-
сления страховых взносов только для отдельных отра-
слей — сельского хозяйства, медицины, образования, фи-
нансового сектора. Министр также сообщил, что бизнес 
предлагает распространить для всех компаний одну «ав-
томатическую» инвестиционную льготу по налогу на 
прибыль, как это происходит сейчас в особых экономи-
ческих зонах и территориях опережающего развития, 
при этом отменить все другие индивидуальные льготы по 
этому налогу.

«Нужны ли нам налоговые преференции для всех ин-
вестиций или только для тех, которые эффективны?» — за-
дался министр вопросом, назвав его дискуссионным.

Глава бюджетного комитета Госдумы Андрей Макаров 
высказался против налоговых льгот, которые плодятся с 
утроенной скоростью, а реальный эффект от них никто 
не считает. По его мнению, борьбу за инвестиции надо 
форсировать снижением налога на прибыль, но при уча-
стии региональных властей, которые будут точно знать 
источники финансирования выпадающих доходов.

Макаров также выступил за кардинальное упрощение 
налогового контроля и выездных проверок. По его словам, 
ФНС, применяя высокие технологии, сегодня достигла та-
кого уровня, когда выездные многомесячные проверки — 
это архаизм. В том числе при возмещении экспортерам на-
лога на добавленную стоимость. «Зачем эти проверки, за-
чем копить деньги на счетах Казначейства три месяца, 
если за минуту можно проверить всю цепочку по уплате 
налога», — запросил минфин Макаров. По его словам, нече-
го и ждать два года, если технологические возможности 
ФНС можно сейчас использовать для улучшения делового 
климата. Он пообещал, что этой весной в Думе рассмотрят 
ряд налоговых инициатив, упрощающих жизнь бизнесу. 
Разговор о судьбе налоговой системы продолжится на съе-
зде РСПП в четверг.

ПРАВО Тюремное население снизилось до рекордного уровня, начиная с советских 
времен

Тюрьма не для людей
Владислав Куликов

Н
овые законы привели к ре-
кордному снижению чи-
сла осужденных в России. 

Эта новость прозвучала вчера на 
коллегии Федеральной службы 
исполнения наказаний. 

По данным руководства ве-
домства, количество заключен-
ных упало до исторического ми-
нимума со времен распада Со-
ветского Союза. По данным на 1 
марта, за решеткой находилось 
более 626 тысяч человек, в том 
числе почти 49 тысяч женщин. В 
это число входят и осужденные 
к лишению свободы, и аресто-
ванные в следственных изолято-
рах.

По словам заместителя мини-
стра юстиции России Алу Алха-
нова, причиной рекордного сни-
жения тюремного населения ста-
ли оптимизация уголовного за-
конодательства и применение су-

дами альтернативных мер пресе-
чения и наказания.

Проще говоря, суды стали 
чаще применять аресты, а нака-
зывать не тюрьмой. Кроме того, в 
прошлом году были приняты 
масштабные поправки в Уголов-
ный кодекс, которые позволяют 
закрывать дела на раскаявшихся 
людей, впервые совершивших 
нетяжкое преступление. Они вы-
платят штраф, но при этом не по-
лучат судимости.

Вчера Алу Алханов особо от-
метил, что изменение практики 
назначения наказаний позволи-
ло последовательно снижать чи-
сленность заключенных без 
ухудшения криминологической 
ситуации в обществе и при отсут-
ствии скачка преступности. В 
тюрьму не попадают те, без кото-
рых она вполне может обойтись.

При этом, как сообщил пер-
вый заместитель директора Фе-
деральной службы исполнения 

наказаний Анатолий Рудый, в 
прошлом году более чем на треть 
выросло число помещенных под 
домашний арест.

— В 2016 году число подозре-
ваемых и обвиняемых, находя-
щихся под домашним арестом, 
увеличилось на 37 процентов и 
достигло 18 тысяч человек, — рас-
сказал он. 

А в колониях и следственных 
изоляторах устанавливаются си-
стемы опознания по биометриче-
ским данным: отпечаткам паль-
цев или сетчатке глаз.

— В настоящее время система-
ми биометрической идентифика-
ции личности оборудовано 205 
исправительных учреждений (28 
процентов), 68 СИЗО (31 про-
цент), — сообщил Анатолий Ру-
дый. — На рабочих объектах коло-
ний-поселений используются пе-
реносные комплексы биометри-
ческой идентификации лично-
сти.

Системы биометрической 
идентификации позволяют 
исключать ошибки и вести элек-
тронный контроль поступающих 
в СИЗО и колонии, а также выхо-
дящих на свободу. Электронный 
контролер не позволит заклю-
ченным поменяться местами и 
выйти на свободу тому, кому не 
положено. Подобные случаи бы-
вали крайне редко и оставались 
исключительными. Но даже одна 
такая ошибка — это серьезное  
ЧП, что в тюрьме недопустимо. 
Так что электронные системы 
исключат путаницу.

Кроме того, тюрьма сейчас 
практически насквозь просма-
тривается видеокамерами, а со-
трудники носят видеорегистра-
торы, позволяющие фиксировать  
действия и граждан начальников, 
и заключенных. В случае кон-
фликтной ситуации легко будет 
разобраться, кто прав, кто нет.

— Значительную роль в обес-
печении законности при несении 
службы сыграло принятое реше-

ние об использовании сотрудни-
ками видеорегистраторов, коли-
чество которых возросло до 16,5 
тысячи, — добавил Анатолий Ру-
дый. 

Почти все заключенные, попа-
дающие за решетку, проходят 
психологическое тестирование. 
Это позволило снизить количест-
во суицидов за решеткой.

В свою очередь директор Фе-
деральной службы исполнения 
наказаний Геннадий Корниенко 
констатировал, что заключен-
ные в прошлом году чаще пыта-
лись дестабилизировать ситуа-
цию в местах лишения свободы и 
нападать на сотрудников.

«Наблюдается активизация 
противоправных действий осу-
жденных, направленных на деста-
билизацию деятельности учре-
ждений», — заявил он. Также глава 
ведомства подтвердил, что в ис-
правительные центры для прину-
дительных работ (это новое нака-
зание, введенное в этом году) при-
были первые осужденные.

ТЕХНОЛОГИИ

В России 
появятся 
новые онлайн-
услуги

КОФЕ — 
К ПОДЪЕЗДУ!

Татьяна Шадрина

В МОСКВЕ и Санкт-Петербурге 
теперь можно не только заказать 
такси через мобильные прило-
жения, но и кофе в любой точке 
двух столиц. Сейчас в системе 
уже доступен заказ кофе в более 
чем 30 заведениях двух городов.

Но число точек, в которых 
можно будет заказать горячие 
напитки по мобильному телефо-
ну, планируется довести до 150.

В ближайшее время приложе-
ние заработает в Иркутске и Ан-
гарске, а потом и в других горо-
дах России, обещают разработ-
чики приложения. Дальше они 
намерены выйти и к зарубеж-
ным потребителям.

Много заведений, которые 
предлагают кофе с собой. Есть 
даже такие предприниматели, ко-
торые ходят между рядами ма-
шин в пробке с лотками кофе и 
чая. Спрос есть, и потребители хо-
тят получить горячий бодрящий 
напиток, не выходя из машины.

Для использования приложе-
ния пользователю достаточно 
выбрать кофейню или ресторан 
на интерактивной карте, исходя 
из собственных предпочтений 
или ориентируясь на оценку 
других пользователей, заказать 
напиток, оплатить заказ онлайн 
и далее в указанное время и вы-
бранном месте получить свежий 
кофе. Средства на оплату заказа 
резервируются на счету пользо-
вателя и перечисляются испол-
нителю только после подтвер-
ждения получения заказа, отме-
чают разработчики приложения.

Но, прежде чем скачивать 
приложение, стоит изучить, ка-
кие именно кафешки готовы вам 
доставить кофе, чтобы потом не 
искать того, кто заварил кофе 
«из-под крана». Здесь возникает 
вопрос ответственности и того, 
кто продает кофе, и разработчи-
ков мобильного приложения, ко-
торые подбирали кофеваров, от-
метил глава аналитического 
агентства «Телеком Дейли» Де-
нис Кусков.

Кофе не продает только лени-
вый, добавил он. Но вот купить 
кофе захочет не каждый води-
тель, стоящий пробке, и такое 
приложение рассчитано на 
очень сегментированную ауди-
торию. При этом эта часть по-
требителей любит качественный 
кофе и может себе позволить за-
платить за него 200—400 рублей, 
отметил эксперт.

Но такой любитель кофе не 
сможет точно проверить, на-
сколько хороша услуга доставки 
кофе, посмотрев рейтинг прило-
жения. Если ресурсы букинга от-
елей публикуют отзывы тех, кто 
посетил отель, то в мобильных 
приложениях, которые скачива-
ют на телефон, рейтинги устрое-
ны иначе. 

Можно скачать такую про-
грамму по заказу кофе, поста-
вить ей «пять звезд» и сразу сте-
реть ее, сказал Кусков. И поэто-
му достоверность данных в та-
ких рейтингах не внушает опти-
мизма, добавил он.

И поэтому вопрос ответст-
венности того, кто создает мо-
бильные приложения для потре-
бителей, которые акцентирова-
ны на услуги для масштабной ау-
дитории, встает еще острее. 

Приложения сейчас пишутся 
под все услуги: вызов доктора и 
ветеринара, доставка еды по раз-
личным направлениям, заказ 
гида. Их море, отметил Кусков, а 
разработчики пока отвечают 
только за то, чтобы приложение 
«не глючило».

Цены сближают

Также с с 1 апреля по 
31 октября субсидируе-
мые полеты будут по 

шести направлениям в пределах 
Дальневосточного федерального 
округа для перевозки детей во 
Всероссийский детский центр 
«Океан». 

А льготные полеты в Крым на-
чнутся уже с 15 мая и продолжат-
ся до 1 ноября, сказал глава Роса-
виации Александр Нерадько. На 
все это из бюджета выделено 
2,95 миллиарда рублей. 
Билет по специальному тарифу 
для полетов с Дальнего Востока 
могут приобрести граждане Рос-
сии до 23 лет, пенсионеры, инва-
лиды I группы любого возраста 
и сопровождающее его лицо, 
а также лицо, сопровождающее 
ребенка-инвалида, и инвалид 
с детства II или III группы.
Маршрутная сеть по этой про-
грамме увеличится до 61 города. 
Среди новых, из которых будут 
субсидированные полеты в Сим-
ферополь: Сочи, Орск и Сыктыв-
кар. Бюджетное финансирование 
по этой программе составит 475 
миллионов рублей. Будет расши-
рена география городов и в про-
грамме субсидирования полетов 
в Калининград (Сочи, Екатерин-
бург, Мурманск и Архангельск). 

На ее реализацию направлено 
370 миллионов рублей. Полеты 
начнут c 15 мая по 15 октября 
2017 года. Всего же в этом году из 
федерального бюджета на субси-
дируемые полеты будет выделено 
7 миллиардов 229 миллионов ру-
блей. 

При этом с оставшимися про-
граммами не все так просто как 
хотелось бы. Поэтому Росавиа-
ция предлагает ввести ответст-
венность перевозчиков за отказ 
от субсидированных полетов. На-
пример, в прошлом году один из 
перевозчиков обещал выполнять 
полеты в Калининград и под это 
был зарезервирован определен-
ный размер бюджетных средств, 
но потом отказался. 

Таких случаев, кстати говоря,  
очень много. Росавиация предла-

гает в постановление правитель-
ства ввести положение об ответ-
ственности авиакомпании за не-
выполнение субсидированных 
маршрутов. Возможно, следует 
подумать о  штрафных санкциях 
или предусмотреть депозит (на 
счет в казначействе), на который 
перевозчик будет вносить деньги 
перед подписанием договора с 
Росавиацией. 

Это нужно, чтобы авиакомпа-
нии чувствовали свою ответст-
венность за резерв бюджетных 
ассигнований и отвечали за не-
выполнение обязательств, ска-
зал Александр Нерадько.

Увидеть сопки Камчатки можно будет, купив льготный авиабилет всего за 7500 рублей в одну сторону. 

Тюремное ведомство принимает меры по улучшению условий в следственных изоляторах.

Акцент

 Из Москвы в Анадырь льгот-
ный билет будет стоить 
9 тысяч рублей. Полная цена — 
более 43 тысяч рублей

Кофе по Интернету 
скоро можно будет 
заказать в Иркутске 
и Ангарске, а потом 
и в других городах 
страны

Узнайте больше: На что 
можно рассчитывать при 
задержке рейса
rg.ru/art/1377243

Читайте также: Россия 
вошла в топ-5 стран 
с самым дешевым 
мобильным Интернетом
rg.ru/art/1375827

ОБРАЗОВАНИЕ

Школьная сеть
В Москве создадут одну из крупней-

ших в мире сеть Wi-Fi для образова-

тельных учреждений. В этом году до-

ступ к ней получат почти 650 школ, со-

общает сайт мэрии. Для доступа 

школьники и учителя заведут логины и 

пароли. Фильтровать контент будет 

оператор связи.

КАК У НИХ?

США
Едва ли социологам удастся найти взрослого американца, который за свою 

жизнь не бывал как минимум в двух штатах. Официальная статистика по таким 

вопросам даже не ведется, но, как признаются сами американцы, за пределы 

родного штата хоть раз в жизни выехать придется любому: к родственникам, на 

учебу, по работе, на конференцию для участия в соревнованиях или ралли. 

Впрочем, так было не всегда. До второй половины ХХ века путешествия по Аме-

рике считались роскошью: авиасообщение только-только развивалось, а то-

пливо для автомобилей было дорогим. Экономический бум в стране после Вто-

рой мировой войны, либерализация цен на авиабилеты и доступность покупки 

автомобилей способствовали развитию внутреннего туризма. Тем не менее 

периоды спада в путешествиях внутри США наблюдались и в последние годы. 

После терактов 11 сентября 2001 года американцы массово стали отказывать-

ся от поездок по стране. Аналогичный спад наблюдался и после ипотечного 

кризиса 2007 года. Примечательно, что за границу американцы выезжают ред-

ко. 64 процента граждан США ни разу не были даже в соседних странах — Кана-

де и Мексике.

КНР 
В китайской культуре к людям, которые отправляются в путешествия по своей 

стране или за границу, относятся с уважением. Ведь если у китайца есть деньги 

на поездки, это означает, что он трудолюбив и бережлив. Впрочем, к началу 70-х 

годов прошлого века не многие жители КНР могли себе позволить увидеть при-

родные и культурные богатства Поднебесной. Политика реформ и открытости в 

конце 70-х подстегнула развитие внутреннего туризма. Дополнительным стиму-

лом для внутренних путешествий стало учреждение дополнительных выходных 

дней, приуроченных к национальным праздникам — Дню образования КНР и Но-

вому году. Именно на эти «Золотые недели» приходится пик туристических пое-

здок в Китае. Всего же, по данным 2016 года, граждане КНР совершили 4,4 мил-

лиарда поездок по стране.

Подготовила Анна Федякина
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МЕЖДУ ТЕМ
В этом году начало применяться новое для нашей страны наказание — 
принудительные работы. Осужденные будут отбывать его в специаль-
ных исправительных центрах, где условия гораздо мягче, чем в обычных 
колониях. Подразумевалось, что новое наказание должно стать анало-
гом советской «химии».
Наказанных будут трудоустраивать на предприятиях, расположен-
ных рядом с исправительными центрами. Сейчас в стране действуют 
четыре исправительных центра и семь изолированных участков при 
существующих учреждениях уголовно-исправительной системы. Как 
недавно сообщили во ФСИН, в этом году планируется открыть еще 
семь исправительных центров.
Например, в Республике Саха (Якутия) исправительный центр будет 
создан на базе ликвидированного СИЗО-2. Вопрос трудоустройства осу-
жденных в настоящее время прорабатывается. В Волгограде исправи-
тельный центр появится по адресу: улица Землячки, д. 14. Трудоу-
стройство осужденных планируется в МУП ЖКХ г. Волгограда, а так-
же на двух предприятиях: заводе силикатных и изоляционных матери-
алов и фабрике, выпускающей соки и детское питание.
Кроме того, центры появятся в Казани, Оренбурге, Санкт-Петербурге, 
Костроме.

Александр Шохин: ЦБ после заявлений Силуанова будет 
осторожнее в решениях о ставке.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Федеральная программа «дальневосточный гектар»: 
первые итоги реализации третьего этапа
16 марта (четверг) в 12.00 состоится пресс-конференция 

с участием Сергея Качаева —  заместителя Министра РФ по 

развитию Дальнего Востока, Валентины Тимаковой —  ге-

нерального директора Агентства по развитию человечес-

кого капитала на Дальнем Востоке и  Сергея Габестро — 

председателя Общественного совета Минвостокразвития 

России.
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ПРОЕКТ Минздрав одобряет
ограничения на кальяны
и электронные сигареты 

Дыма.net 

Марина Гусенко

МИНЗДРАВ России в целом поддерживает законода-
тельную инициативу сенаторов по введению ограниче-
ний на торговлю электронными сигаретами и кальянами 
и употребление их. Об этом сообщил «Российской газе-
те» директор департамента общественного здоровья и 
коммуникаций Минздрава России Олег Салагай. 

Группа сенаторов внесла в Госдуму законопроект, ко-
торый предполагает распространить на электронные си-
гареты и кальяны многие из ограничений, действующих 
в отношении обычных сигарет. По словам Олега Салагая, 
законопроект полностью соответствует политике мини-

стерства в отноше-
нии электронных 
средств доставки ни-
котина. В частности, 
новой «антитабач-
ной» концепцией, 
которую сейчас раз-
рабатывает ведомст-
во, предусматрива-
ется распростране-
ние на них ограниче-
ний, действующих в 
отношении обычных 
сигарет.

В докладе Все-
мирной организации здравоохранения (ВОЗ) «Элек-
тронные системы доставки никотина и электронные си-
стемы доставки продуктов, не являющихся никотином» 
говорится, что электронные курительные изделия, в ко-
торых находится жидкость и производится аэрозоль, со-
держат гликоли, альдегиды, летучие органические веще-
ства, табакспецифичные нитрозамины, частицы силика-
та и другие элементы, многие из которых токсичны и из-
вестны как имеющие последствия для здоровья, вызыва-
ющие значительные патологические изменения. Кроме 
того, исследования, проведенные ВОЗ, показали, что 
употребление несовершеннолетними, которые никогда 
не курили, электронных курительных изделий с исполь-
зованием жидкости, содержащей никотин, не менее чем 
вдвое увеличивает вероятность того, что они начнут ку-
рить. 

Тем временем популярность электронных сигарет и 
кальянов стала расти, особенно среди молодежи и детей. 
В связи с этим авторы законопроекта предлагают запре-
тить их использование в общественных и на рабочих ме-
стах, в помещениях, демонстрировать их употребление в 
кино, спектаклях. 

ФИНАНСЫ Гражданам
упростят банкротства

Вернуть все

Елена Березина, Ирина Жандарова 

ПРОЦЕДУРУ банкротства физических лиц могут упро-
стить до конца года. Законопроект, позволяющий отка-
заться от услуг финансового управляющего, в скором 
времени будет внесен в правительство. Об этом сообщи-
ли «РГ» в минэкономразвития.

Институту банкротств граждан немногим более года, 
а его популярность уже выше, чем у корпоративных бан-
кротств. Он начал работу в октябре 2015 года. По итогам 
2016 года несостоятельными признаны 20 тысяч граждан 
и 13 тысяч компаний, говорят данные Федресурса.

Люди рассматривают несостоятельность как способ 
списать непосильные долги, а компании — как не слиш-
ком славное завершение деятельности, поясняет Алек-
сей Юхнин, руководитель проекта «Фед ресурс». «При 
этом потенциальных 
банкротов среди 
граждан больше, 
а изменения в зако-
нодательстве на-
правлены на повы-
шение доступности 
несостоятельности 
для малоимущих», — 
пояснил он.

Изменения прои-
зошли и в судебной 
практике. Раньше 
суд признавал обо-
снованными заявле-
ния о банкротстве только тех граждан, у которых были 
средства для выплат кредиторам. «Ситуация поменялась 
после решения Верховного суда в январе 2017 года. В деле 
жителя Тюменской области Александра Волкова Верхов-
ный суд указал, что право гражданина на использование 
установленного государством механизма потребитель-
ского банкротства не может быть ограничено только на 
том основании, что у него отсутствует имущество, со-
ставляющее конкурсную массу», — напомнил Юхнин. 

Этот же принцип заложен в законопроект, разработан-
ный минэкономразвития. Упрощенная процедура пред-
полагает, что гражданин сможет сам, без финансовых 
управляющих, подавать в арбитражный суд заявление 
о банкротстве и обращаться к нотариусу или арбитражно-
му управляющему для включения сведений в реестр. 

«Изменения дадут возможность гражданам пройти 
упрощенную процедуру банкротства, имея обязательст-
ва на сумму от 50 до 900 тысяч рублей», — уверен Алексей 
Юхнин. Правда, есть ограничения. Число кредиторов мо-
жет быть не более десяти, средний остаток по счетам в те-
чение полугода — не больше 50 тысяч рублей, а ежемесяч-
ный доход — не больше трех прожиточных минимумов. 

Законопроект будет доработан в этом году и, скорее 
всего, может быть принят в осеннюю сессию. Сейчас он 
находится на согласовании с ведомствами (минфин, ми-
нюст и пр.). Однако о вступлении изменений в силу пока 
говорить преждевременно, констатировала «РГ» по-
мощник министра экономического развития РФ Елена 
Лашкина.

Просроченная 
задолженность
граждан по бан-
ковским кредитам 
достигла почти 
триллиона рублей 

Курение кальянов 
и электронных сига-
рет могут запретить 
демонстрировать 
в кино и театраль-
ных постановках

Читайте также: Ученые доказали вред электронных 
сигарет
rg.ru/art/1356551

 БЕЗОПАСНОСТЬ 

Латвия
отказалась
проверять
наши части

ПРИГЛАШЕНИЕ 
НЕ ПРИНЯЛИ

Юрий Гаврилов

ОФИЦИАЛЬНЫЕ власти Риги в 
очередной раз продемонстриро-
вали удивительное несовпаде-
ние своих заявлений с их пра-
ктической реализацией. Растру-
бив на весь мир, что воинские 
части на Северо-Западе России 
якобы представляют угрозу без-
опасности Латвии, местные по-
литики и генералы тем не менее 
отказались посетить наши гар-
низоны и лично убедиться: ника-
ких провокационных действий в 
отношении соседнего государст-
ва там не предпринимают.

Военных объектов и городков 
в этом регионе РФ хватает. Одна-
ко опасения у латвийцев почему-
то вызвали два из них — бригада 
армейской авиации в городе 
Остров Псковской области и 
76-я десантная дивизия. Когда 
рижские чиновники обнародо-
вали свои опасения, незамедли-
тельно последовала реакция из 
Москвы. В Минобороны России 
не стали упрекать латвийских 
коллег в голословных обвинени-
ях и тем более оправдываться. 
Наши военные просто пригласи-
ли их в эти гарнизоны. Казалось 
бы, лучше не придумаешь: прой-
дись по объектам, посмотри тех-
нику, побеседуй с военными, а 
потом уж делай выводы — угро-
жают они Латвии или нет.

Однако в Риге категорически 
отказались направлять своих 
представителей в Псков и 
Остров. Причина для такого от-
каза звучала по меньшей мере 
странно: в знак «натовской со-
лидарности». Остается только 
гадать, какой смысл латвийские 
власти вкладывают в эту фразу — 
то ли нежелание вообще контак-

тировать с нашими военными, 
то ли боязнь опростоволоситься 
перед западными партнерами. 
Ведь заранее ясно, что никаких 
угроз своей стране латвийцы в 
гарнизонах РФ при всем жела-
нии не обнаружили бы.

Между тем сами западные 
страны не упускают возможно-
сти официально пошпионить за 
российскими военными. Напри-
мер, на этой неделе в рамках До-
говора по открытому небу офи-
церы США и Германии сфотогра-
фируют наши дальневосточные 
гарнизоны с американского са-
молета наблюдения ОС-135Б. 
Российские инспекторы, в свою 
очередь, пролетят над ФРГ и тер-
риторией Бенилюкса. А другая 
группа в рамках Венского доку-
мента 2011 года о мерах укре-
пления доверия и безопасности 
посетит воинские части в одном 
из районов Норвегии.

Между прочим, Венским до-
кументом предусмотрено посе-
щение международными ин-
спекторами учений и маневров. 
По идее, контролеры из разных 
стран имеют равные права в та-
ких проверках. Однако когда 
дело касается российских офи-
церов, западные страны пытают-
ся вставлять им палки в колеса. 
Например, генсек НАТО Йенс 
Столтенберг недавно заявил, что 
руководство альянса в прошлом 
году не менее десяти раз пригла-
шало наших военных наблюдате-
лей на свои учения. Однако, по 
данным Минобороны РФ, Россия 
получила только одно приглаше-
ние — на учение НАТО «Анакон-
да-16» в Польше. При этом, по 
данным Минобороны России, в 
нарушение положений Венского 
документа сопровождающие ин-
спекционную группу лица от 
Польши отказались от предо-
ставления информации и отве-
тов на вопросы.  

В свою очередь, наши воен-
ные в прошлом году не менее 
трех десятков раз приглашали 
представителей НАТО на различ-
ные «оборонные» мероприятия. 

Опасения у латвий-
цев почему-то 
вызвали бригада 
армейской авиации 
в городе Остров 
и 76-я дивизия ВДВ

ИСТОРИЯ Открылась выставка о поставщиках императорского двора

Столовое номер ноль
Елена Новоселова

В 
Доме Российского истори-
ческого общества откры-
лась выставка «Поставщи-

ки Двора Его Императорского Ве-
личества» о напитках и сладо-
стях, которые подавались на цар-
ские обеды и ужины. Среди  эк-
спонатов — нераспечатанные ко-
робки с печеньем и конфетами 

столетней давности от Алексея 
Абрикосова и коньяк от Шустова 
с сыновьями, которым французы 
разрешили не менять название 
напитка на принятое в других 
странах «бренди».

«Институт поставщиков двора 
явился важной вехой в истории 
развития отечественного пред-
принимательства», — открывая эк-
спозицию, сказал глава Россий-

ского исторического общества, 
директор Службы внешней раз-
ведки РФ Сергей Нарышкин. — В 
дореволюционной России, чтобы 
получить статус поставщика им-
ператорского двора, необходимо 
было пройти довольно сложную 
процедуру оценки качества про-
изводимой продукции. За это пра-
во боролись самые добросовест-
ные предприниматели России». 

Предприниматель, получав-
ший статус, попадал в экономи-
ческую элиту России. Дорево-
люционным «знаком качества» 
обладали такие легендарные 
фирмы, как «Братья Елисеевы», 
«Бекман и Ко», «Жорж Бор-
ман». К слову, знаменитые шо-
коладные яйца с секретом от 
Жоржа Бормана появились в 
Санкт-Петербурге  на сто лет 
раньше, чем иностранные «кин-
дер-сюрпризы», рассказал «РГ» 
частный коллекционер кухон-
ной атрибутики, упаковок из-
под конфет и стекла Евгений 
Тростецов. 

В его коллекции  — раритетная 
бутылка с водкой «Царская», ко-
торой потчевали на коронации 
Александра Третьего. На ней на-
писано: «Столовое вино № 0».  
«Это означало, что водка эта вы-
сочайшего качества!» — объясня-
ет Тростецов.  

Чтобы получить высокий ста-
тус поставщика императорского 
двора, утверждает директор Ин-
ститута российской истории 
РАН Юрий Петров, РАН нужно 
было заявить о своем желании 
сверху каким-то указом, он не 
давался: «Чтобы это ходатайст-
во было удовлетворено, нужно 
было несколько условий. К при-
меру, десять лет беспорочной 
торговли и что немаловажно — 
по умеренным ценам. И чтобы 
владелец фирмы имел идеаль-
ную репутацию, не находился 
под судом, не был замешан в дру-
гих скандалам. И главное, звание 

это давалось только владельцу 
фирмы, но автоматически не пе-
редавалось наследнику».

Это блестящий рекламный 
ход, который давал его обладате-
лю выигрыш в конкурентной 
борьбе. 

Однако знак поставщика 
только подтверждал уже достиг-
нутый уровень качества.  

По словам историка, импера-
тор Николай Второй за обедом вы-
пивал рюмку водки, обычно 
«смирновской».  Но среди постав-
щиков двора числились и пред-
приниматели, продукцией кото-
рых вряд ли пользовалась царская 
семья. Например, Иван Сытин, 
книгоиздатель для бедных слоев 
населения, получил звание «По-
ставщик Двора Его Император-
ского Величества» за распростра-
нение знаний в народе. 

Это значит, что знак перерос 
свой первоначальный смысл и 
стал указывать на общественное 
звучание деятельности предпри-
нимателя.  

Поставщиков признавали и за 
рубежом. Скажем, русские кон-
дитеры были вполне конкуренто-
способны.  Абрикосовы изобрели 
мармелад в шоколаде, такого в 
мире никто не делал: они постав-
ляли свой товар и в Европу , и в 
Америку. А на Всемирной выстав-
ке в Париже 1900 года такие рус-
ские шоколатье, как Эйнем, Бор-
ман, Абрикосов, получили  боль-
шие золотые медали.  В те време-
на русский шоколад был одним 
из лучших в мире.  Сергей Нарышкин: Предприниматель, получивший статус поставщика, попадал в экономическую элиту. 

Инициатива Россиян хотят заинтересовать вкладами в слитки 
драгоценных металлов 

Деньги на вес золота

Татьяна Зыкова 

В 
нашем законодатель-
стве может появиться 
новый термин «инве-
стиционный металл». 
И чтобы расширить 

спрос населения на покупку 
мерных золотых слитков, участ-
ники рынка предлагают налого-
вые послабления при их купле-
продаже.

Эти предложения будут обсу-
ждать эксперты рабочей группы 
при минфине, рассказал заме-
ститель главы НП «Объединение 
аффинажных заводов России» 
Сергей Дяченко.

Сегодня россияне, как прави-
ло, хранят накопления либо 
в банках, либо дома. Покупка-
продажа драгоценных слитков 
разнообразила бы сберегатель-
ные возможности населения. По 
словам Дяченко, мерный слиток 
химически  чистого  золота 
999.9 в 200—300 граммов, кото-
рый можно в любой момент про-

дать — это ликвидный инвести-
ционный актив во всем мире. 
Например, в Германии в прош-
лом году, в виде инвестицион-
ного металла, банки продали 
113 тонн золота. «В Швейца-
рии — 50 тонн. Это на 20 миллио-
нов жителей этой страны», — от-
мечает Сергей Дяченко. Так что 
же нам мешает?

Правила купли-продажи физ-
лицами драгметаллов в слитках 
из золота, серебра, платины 
и палладия в России есть и прио-
брести их в собственность может 

сегодня любой желающий, что-
бы хранить в банке в виде обез-
личенных металлических сче-
тов. Однако охотников на такие 
сделки — единицы. Во-первых, 
счета не защищены страховым 
возмещением на 1,4 миллиона 
рублей, как банковские вклады. 

Во-вторых, если владелец ме-
таллического счета захочет про-
дать свой слиток, то ему придет-
ся заплатить за  него налог 
в 18 процентов (НДС). 

«Вариантов вернуть налог 
у физлиц нет, операции с мерны-

ми слитками становятся для них 
убыточными», — поясняет Сер-
гей Дяченко. — Если государство 
обнулит НДС при продаже слит-
ков населению,то бюджет полу-
чит дополнительный доход. По 
мнению экспертов, если у насе-
ления начнут скапливатьcя 
большие объемы золотого ме-
талла, тут же появятся новые 
механизмы по его реализации, 
сопутствующий бизнес. А аффи-
нажные заводы получат толчок 
к развитию».

Идеи по наращиванию про-
изводства золота разделяют на 
крупнейшем в России «Приок-
ском заводе цветных метал-
лов», что в Рязанской области. 
Мощности этого одного из луч-
ших в Европе аффинажных за-
водов полностью не использу-
ются. И это проблема всех один-
надцати «золотых» предприя-
тий. Выход есть — ввозить на пе-
реработку импортное сырье, 
а после очистки (аффинажа) от-
правлять обратно иностранным 

заказчикам. По словам Соньки-
на, уплата налога на прибыль 
только одного завода могла бы 
принести в региональную и фе-
деральную казну несколько сот 
миллионов рублей. Но на пути 
открытых зарубежных рынков 
стоит гарантийный взнос на де-
позит, который обязаны пла-
тить аффинажные предприятия 
при ввозе иностранного сырья 
на переработку. «Непосильная 
сумма, даже если взнос возвра-
щается через три месяца», — го-
ворит Сонькин.

Участники рынка предлага-
ют внести поправки в Налого-
вый и Таможенный кодексы. Об-
нулить таможенные пошлины 
для аффинажных заводов при 
ввозе на переработку драгоцен-
ного сырья, отменить НДС при 
продаже слитков из драгметал-
лов банкам. Казахстан это уже 
сделал.

Золото и другие драгоценные 
металлы можно приобрести в слит-
ках только для хранения в банках. 

Акцент

 Продажа драгоценных 
слитков разнообразила бы 
сберегательные 
возможности россиян 
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ДОРОГИ У «Сокольников» 
станет проще парковаться  

Приезжайте 
на прогулку

Светлана Батова

ОКОЛО одного из самых популярных у москвичей пар-
ков «Сокольники» станет проще парковаться. Этой ве-
сной здесь мест, где можно оставить машину, станет 
вдвое больше. Сейчас посетители, особенно в выходные, 
оккупируют своими авто любой свободный кусок земли, 
в том числе и во дворах.

Жителям Сокольников всегда было непросто из-за со-
седства с парком. Да и сами гуляющие, приезжая с деть-
ми, колясками, самокатами и велосипедами, каждый раз 
волнуются: удастся ли поставить машину даже за деньги 
— платная парковка действует на местных улицах еще с 
2015 года. Ситуация еще более усложнилась, когда в рай-
оне внедрили комплексную схему организации дорож-
ного движения. Это работа, которая идет по всему городу 
по приведению в порядок знаков и разметки. После этого 
количество мест, где люди оставляли машины, у «Со-
кольников» несколько уменьшилось. «Ранее, до введе-
ния КСОДД в Сокольниках, водители парковались там, 
где по Правилам дорожного движения и так нельзя было 
парковаться, — говорит первый замруководителя ЦОДД 
Александр Ходаков. — Но теперь, когда мы установили до-
рожные знаки, водители стали получать штрафы, а где-то 
и сталкиваться с эвакуацией машин».

После жалоб в ЦОДД схему движения вокруг парка 
решили еще раз пересмотреть. В итоге в районе добавит-
ся более 400 мест для парковки к существующим 500. 
Итак, на Богородском шоссе, вдоль которого расположен 
парк, добавят 323 парковочных кармана за счет полосы 
для движения — сейчас их четыре, одну отдадут под пар-
ковку. По расчетам ЦОДД, на движении это не скажется. 
Еще 130 мест появятся на Маленковской, 5-й Сокольни-
ческой улицах, а также ул. Барболина, в Песочном, Боль-
шом Матросском, Рыбинском, Стромынском переулках.

ПРОЕКТ В Москве могут 
ограничить продажу 
энергетиков

Газировка 
18 плюс

Сергей Бабкин

ПРОДАЖУ энергетических напитков несовершеннолет-
ним в столице могут законодательно ограничить. О та-
кой возможности заявил председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников на недавней встрече с родителями 
школьников города.

Участники этой встречи напомнили, что во многих 
странах Европы энергетики детям давно не продают. Как 
выяснилось, «безобидная» газировка довольно опасна: в 
одной банке содержание кофеина доходит до 320 мил-
лиграммов на литр — это при суточной норме в 150. А при 
подготовке к экзаменам или просто урокам ребята, кото-
рым вечно днем «некогда», выпивают порой по несколь-
ку банок. Между тем, как доказали опыты японских уче-
ных, регулярное употребление энергетиков может выз-
вать головную боль, звон в ушах и тревожность. «В Рос-
сии несколько регионов ввели запрет на продажу безал-
когольных энергетиков несовершеннолетним, — сказал 
Шапошников. — Депутаты Мосгордумы готовы разрабо-
тать необходимый закон, однако для этого нужно зару-
читься поддержкой москвичей».

ПАМЯТЬ Скончался 
помощник Горбачева 
Анатолий Черняев

Человек 
перестройки

Татьяна Замахина

В ВОЗРАСТЕ 95 лет ушел из жизни помощник бывшего 
президента СССР Михаила Горбачева Анатолий Черня-
ев. Это был человек-«глыба», нередко выручавший свои-
ми советами, заявил Горбачев.

—  Мы не только 
были большими дру-
зьями, у нас были 
очень доверитель-
ные отношения, без 
них в той обстанов-
ке, когда мы работа-
ли, было бы невоз-
можно. Анатолий — 
образованный чело-
век, историк и очень 
мудрый политик, — 
сказал экс-прези-
дент.

Черняев в 1985—
1991 годах был по-
мощником Гене-
рального секретаря 
ЦК КПСС, затем пре-
зидента СССР. 
С 1992 года он яв-
лялся сотрудником 
«Горбачев-фонда», 
где руководил проектом «Документальная история пере-
стройки. Внешняя политика перестройки».

Несмотря на болезнь в последние годы, Черняев «не-
редко выручал нас своим знанием обстановки, и мы час-
то с ним консультировались», рассказал Горбачев. 
Он один из тех людей, без которых политику «было чрез-
вычайно трудно на посту и генсека, и президента».

Коллеги из «Горбачев-фонда» вспоминают Черняева 
как старшего товарища и друга, отмечают его мудрость, 
эрудицию, чувство юмора, тонкое понимание людей и 
внимание к ним. «Его вклад в формировании внешней 
политики перестройки, в демократизацию страны нео-
ценим, — отметили в фонде. — Гласность была для него си-
нонимом честности власти и свободы слова, его кредо, 
его sine qua non (в переводе с латинского, «то, без чего не-
возможно», — прим. «РГ»). Все эти годы Черняев был ря-
дом с Михаилом Сергеевичем Горбачевым — инициато-
ром перестройки, взявшим на себя ответственность 
за нелегкие, изменившие страну и мир решения».

ТОЛЬКО В «РГ» Российские суперистребители смогут атаковать и в космосе

Прыжок через два поколения
Сергей Птичкин

С
пециалисты ОАК готовы 
приступить к проектиро-
ванию боевого летательно-

го аппарата 8-го поколения. И это 
будет не просто самолет. Плани-
руется создать концептуально 
новую многофункциональную 
боевую авиационную систему с 
высокоразвитым техническим 
интеллектом.

Сразу надо оговориться, что 
новое поколение авиационной 
техники — понятие субъективное. 
Ведь среди специалистов до сих 
пор нет единого мнения — чем ис-
требитель пятого поколения, кро-
ме цены, принципиально превос-
ходит машины поколения 4++. А 
что должно быть воплощено в бое-
вых самолетах 6—7-го поколений, 
главные их заказчики — генералы 
ВВС, что у нас, что за океаном, — 
представляют очень смутно. 

Тем не менее в Объединенной 
авиастроительной корпорации 
наметили сформировать рабо-
чую группу высокопрофессио-
нальных конструкторов и техно-
логов. Она займется концепту-
альным исследованием создания 
комплексной истребительной 
системы, которая ответит на все 
вызовы ХХI века. Включая бои в 
ближнем космосе. Вполне воз-
можно, удастся разработать ал-
горитм оперативного создания 
истребителей 9-го, 10-го и после-
дующих поколений, если такая 
необходимость возникнет.

«Российской газете» удалось 
выяснить, что именно планиру-
ется реализовать в боевой авиа-
системе будущего. Никаких госу-
дарственных секретов мы не рас-
крываем. Речь идет о концепции. 
И она очень интересна.

Главная изюминка в том, что 
одновременно начнут проекти-
роваться две версии истребителя 
— пилотируемую и беспилотную. 
По классу они будут относиться к 
легким и средним, возможно, 
станут одномоторными. 

Изменится сама концепция 
выполнения боевых задач. Пило-
тируемый истребитель будет 
идти в бой только в окружении 
точно таких же по конфигурации 
беспилотников. Именно истре-
бители-дроны станут проклады-
вать курс, вести разведку, защи-
щать пилотируемый самолет от 
вражеских истребителей и 
средств ПВО. 

Естественно, беспилотник 
сможет решать самостоятельные 
задачи — вести тактическую воз-
душную разведку, если потребу-
ется, наносить удары в опасных 
средах с высокой интенсивно-
стью угроз всем комплексом ору-
жия, имеющегося на борту. В про-
грамму полета беспилотника, в 
ходе выполнения им боевой зада-
чи, могут оперативно вноситься 
изменения, перенацеливание его 
на новые объекты. 

Дополнительную защиту 
обеспечит радиоэлектронная 
борьба нового уровня. Пилоти-
руемые и беспилотные летатель-
ные аппараты окружат роем 
полноразмерных виртуальных 
имитаторов, что сделает уничто-
жение реальной воздушной 
эскадры весьма проблематич-
ным делом.

Предполагается реализовать 
еще ряд ноу-хау, которые дадут 
возможность обеспечить факти-
чески глобальное превосходство 
над любым противником.

К примеру, сверхдальнее об-
наружение в режиме радиолока-

ции, инфракрасного и ультрафи-
олетового излучений, обеспече-
ние непрерывного сферического 
обзора. С непрерывным обме-
ном информации между самоле-
тами.

Вооружение истребителей 
планируется классическим ра-
кетно-пушечным. При этом раке-
ты смогут размещаться как во 
внутренних отсеках, так и на 
внешних подвесках. 

Крейсерская сверхзвуковая 
скорость позволит быстро нара-
щивать количество боевых само-
летов на опасном направлении. В 
ходе сближения с противником 
применение оружия будет упре-
ждающим и непрерывным. Такая 

тактика минимизирует возмож-
ность ответного удара. Если же 
противник его нанесет, то защит-
ную роль сыграют беспилотни-
ки, приняв огонь на себя.

Боевые авиационные системы 
нового уровня, естественно, вой-
дут в единое сетецентрическое 
информационное пространство: 
борт—борт, борт—земля, земля—
борт и даже борт—космос—зем-
ля—борт. Это позволит быстро 
реагировать на характер изменя-
ющихся угроз и осуществлять пе-
ренацеливание воздушной груп-
пировки. 

Самолеты — пилотируемые и 
беспилотники — будут иметь 
искусственный интеллект. Кста-

ти, российского происхождения 
— здесь мы своих зарубежных 
конкурентов опередим.

Поскольку истребители пред-
полагается вооружать в том чи-
сле гиперзвуковыми ракетами, 
они будут способны поражать 
цели, находящиеся в ближнем 
космосе. 

А с оснащением самолетов ги-
перзвуковыми двигателями они 
сами смогут взлетать на около-
земные орбиты, выполнять там 
боевые задачи и возвращаться на 
Землю. 

Внешний облик самолетов 
окончательно еще не сформиро-
ван. Но, как говорят весьма ком-
петентные специалисты, они 

вполне могут быть похожими на 
космические истребители, кото-
рые сражались в фильмах Джорд-
жа Лукаса «Звездные войны». С 
той конструктивной поправкой, 
что в основном самолеты все-та-
ки станут летать в условиях ат-
мосферы, а не в безвоздушном 
пространстве.   

Пусть пока это кажется фанта-
стикой. И с кем нам биться в 
ближнем космосе? Хочется ве-
рить, что ни с кем из землян не 
придется. Между тем необходи-
мость в создании космических 
истребителей есть.  Астероидную 
и метеоритную опасность для 
планеты никто не отменял. 

Так что истребительная систе-
ма будущего, над которой начи-
нают работу в ОАК, вполне воз-
можно, будет защищать не от-
дельные государства, а всю нашу 
человеческую цивилизацию. И в 
связи с этим реально то, что 
окончательно проект станет реа-
лизовываться в международной 
кооперации. Такой вариант рас-
сматривается. 

И еще интересная деталь. По-
скольку в России создание истре-
бителя будет идти не в рамках од-
ного КБ, то и название он полу-
чит не МиГ или Су. Скорее всего, 
ему изначально присвоят имя 
собственное. Ведь первый в мире 
тяжелый бомбардировщик, спро-
ектированный Игорем Сикор-
ским, не носил имя создателя. 
Это был «Илья Муромец». Так 
пусть и истребитель космическо-
го поколения назовут богатыр-
ским именем.

СПЕЦСЛУЖБЫ

Впервые 
внезапная 
проверка 
боеготовности 
— не в армии

РОСГВАРДИЯ 
К БОЮ ГОТОВА

Иван Петров

РУКОВОДСТВО Росгвардии взя-
ло на вооружение опыт мини-
стерства обороны, когда учения 
проводятся не по заранее подго-
товленному плану, а в экстрен-
ном порядке, по тревоге, подни-
маются подразделения и отправ-
ляются на боевое задание. Вчера 
директор недавно созданного си-
лового ведомства генерал армии 
Виктор Золотов приказал начи-
ная с 13 марта провести в подчи-
ненных ему войсках первую в 
истории службы внезапную про-
верку боевой готовности. Стар-
товали учения в Центральном 
федеральном округе, но провер-
ка затронет и войска в других фе-
деральных округах.

Росгвардейцы в ходе учений 
проверят, насколько качествен-
но охраняются особо важные го-
сударственные объекты энерге-
тики, промышленности и тран-
спорта. В структуре Росгвардии 
даже создан необходимый ре-
зерв из числа спецназовцев, ко-
торые в случае инцидентов опе-
ративно придут на подмогу.

«С воинскими частями спла-
нированы тактико-специаль-
ные учения с выходом на поли-
гоны и в учебные центры. По-
дразделения оперативного на-
значения, спецназа и разведки 
Росгвардии в ходе учений отра-
ботают практические действия 
по нейтрализации условных 
террористов, в том числе с ис-
пользованием специальной и 
бронированной техники», — 
рассказали о деталях проверки 
в Росгвардии. 

При этом там особо отмети-
ли, что масштабные учения не 
повлияют на выполнение по-
вседневных задач гвардейцами. 
Военнослужащим Росгвардии 
поручена борьба с терроризмом 
и организованной преступно-
стью, охрана важных гособъек-
тов и спецгрузов. Росгвардия 
также контролирует частную ох-
ранную деятельность и оборот 
оружия в стране.

«У Росгвардии полномочия 
гораздо шире, нежели были у 
Внутренних войск МВД, на базе 
которых было создано новое ве-
домство. В связи с этим внезап-
ная проверка должна будет по-
казать, понимают ли росгвар-
дейцы, что должны делать и на-
сколько они к этому делу гото-
вы», — прокомментировал вчера 
начало первой внезапной про-
верки первый зампред Комите-
та Совета Федерации по оборо-
не и безопасности Франц Клин-
цевич.

Дороги  МВД намерено обязать дорожников и местные власти 
выполнять нормы при строительстве и обустройстве дорог

За знак ответишь

Владимир Баршев

М
инистерство вну-
тренних дел Рос-
сии решило обя-
зать дорожников, 
местные власти, а 

также всяких других владельцев 
проезжей части выполнять тре-
бования, которые прописаны в 
ГОСТах.

Увы, но до сих пор эти требо-
вания оставались только реко-
мендательными. В итоге на доро-
гах возникали серьезные про-
блемы.

Например, ГИБДД рекомендо-
вало изменить организацию дви-
жения на перекрестке. Однако 
местные власти считали, что та-
кое изменение движения доволь-
но дорого обойдется бюджету. А 
насколько нынешняя ситуация 
соответствует требованиям 

стандартов — местные власти не 
трогало. Именно по этой причи-
не было принято решение неко-
торым стандартам предать ста-
тус обязательных.

Так, например, указанными 
нормативами предъявляются со-
ответствующие требования к до-
рожным знакам, разметке, огра-
ждению, светофорам, проезжей 
части, элементам обустройства 

дорог, их эксплуатационному со-
стоянию. То есть они должны 
быть чистыми и видимыми.

Необходимость обязательно-
сти этих ГОСТов обусловлена 
особенностями законодательст-
ва.

Сейчас применение стандар-
тов носит добровольный харак-
тер. То есть даже отправленное 
предписание от ГИБДД устра-

нить то или иное нарушение в ор-
ганизации дорожного движения 
власти могут проигнорировать. 
Мол, это только рекомендации. А 
почему там происходят аварии — 
никто не знает.

Именно по этой причине не-
обходимо, чтобы утвержденные 
требования к обеспечению без-
опасности дорожного движения 
при организации этого движе-
ния получили статус не реко-
мендательных, а обязательных 
норм.

В результате их применения 
на обязательной основе будет 
обеспечивается безопасность до-
рожного движения.

Проект этого постановления 
проходит процедуру обществен-
ного обсуждения на Едином пор-
тале для размещения информа-
ции о разработке федеральными 
органами исполнительной влас-

ти проектов нормативных право-
вых актов и результатов их обще-
ственного обсуждения на сайте 
regulation.gov.ru.

Предполагается, что после его 
принятия сотрудникам ГИБДД 
будет проще привлекать к ответ-
ственности дорожников за ямы, 
не соответствующие ГОСТу, за 
отсутствие дорожных огражде-
ний и прочее.

Тем более что буквально на 
днях опубликованы поправки в 
КоАП, в соответствии с которы-
ми ответственность владельцев 
дорог, а также эксплуатирующих 
организаций возрастает в разы.

При этом дела в суды будут на-
правлять сотрудники ГИБДД по-
сле выявления соответствующих 
нарушений.

Иногда дорожные знаки понять 
сложно. Новый ГОСТ заставит 
использовать их по назначению.

Наш истребитель будет чем-то похож на этот корабль из «Звездных войн», но станет более боеспособным.

Акцент

 Сотрудникам ГИБДД будет 
проще привлекать к ответст-
венности дорожников за ямы, 
не соответствующие ГОСТу

Читайте также: Т-50 
массово придет в войска 
после 2018 года
rg.ru/art/1376528
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СКАНДАЛ Рига готовится
к очередному маршу
эсэсовцев 

Под знаком 
свастики 

Надежда Ермолаева

В РИГЕ 16 марта пройдет самое масштабное за всю исто-
рию Латвии шествие легионеров Ваффен СС. В нем, по 
оценкам организаторов, примет участие в три раза больше 
радикалов и неофашистов, чем было ранее.

Некоторые видные политики республики также обеща-
ли прийти поддержать участников шествия, несмотря на 
то что премьер Марис Кучинскис призвал министров и чи-
новников держаться подальше от марша. Полиция Риги 
опасается столкновений между последователями СС и ан-

тифашистами. Поэ-
тому в этом году 
стражи правопоряд-
ка будут особо тща-
тельно охранять ше-
ствие. В столицу Лат-
вии уже стягивают 
полицейские баталь-
оны из разных регио-
нов республики. 
Пресс-секретарь Гос-
полиции Дайрис Ану-
чин сообщил агентст-
ву ЛЕТА, что полиция 
разработала специ-

альный план обеспечения общественного порядка, но до-
кумент держат в строжайшем секрете.

Пока непонятно, будут ли натовские солдаты занимать-
ся вопросами обеспечения порядка в Риге и за ее предела-
ми во время шествия легионеров СС. На данный момент 
командование батальона НАТО, дислоцированного в Ада-
жи, не дает никаких комментариев о предстоящем скан-
дальном мероприятии, утраиваемом неофашистами.

В беседе с корреспондентом «РГ» латвийский полито-
лог Александр Гапоненко рассказал, что в прошлом году 
натовские генералы не разрешили своим военнослужа-
щим приближаться к шествию. «Эта позиция объяснима, 
ведь данный марш является актом поклонения легионерам 
Ваффен СС, которые уничтожили сотни тысяч евреев и со-
ветских военнопленных. В таком шабаше натовцы боятся 
пачкаться», — пояснил политолог. Гапоненко объяснил уве-
личение числа участников шествия тем, что в последние 
годы власти Латвии нагнетали обстановку, постоянно за-
являя о «российской угрозе». «Эта истерия привела к ро-
сту националистических настроений. Это очень опасная и 
неприятная ситуация. Она напоминает ситуацию, которая 
была в предвоенной Германии», — заключил эксперт. 

ГЕНОЦИД Мэр Львова
предлагает эвакуировать
«правильных» жителей
Донбасса 

Живыми
не брать

Павел Дульман

МЭР Львова и лидер украинской парламентской партии 
«Самопомощь» Андрей Садовой предложил вывезти с 
территории «отдельных районов Донецкой и Луганской 
областей» все лояльное киевским властям население, 
чтобы то не страдало от транспортной блокады. Такую 
далеко идущую инициативу политик  озвучил на партий-
ном съезде, состоявшемся в воскресенье. «Тогда у нас не 
будет угрызений совести из-за того, что блокадой мы со-
здаем неудобства нашим людям по ту сторону линии 
фронта», — заявил Садовой.

Заявление львовского градоначальника полностью 
соответствует популярной идее, не первый год озвучива-
емой украинскими лидерами общественного мнения: на 
Донбассе Украину интересует не население, а террито-
рия. Принять такой подход в качестве государственной 
доктрины официальному Киеву пока мешают только 
Минские соглашения и международное законодательст-
во, трактующее такую политику как геноцид. О том, что 
ждет граждан Донецкой и Луганской народных респу-
блик, если идея Садового будет реализована, дал понять 
советник главы МВД Илья Кива. Этот националист и быв-
ший командир карательного батальона, претендующий 
на пост главы полиции Донецкой области, предложил 
ввести на Украине смертную казнь за госизмену. В логи-
ке Кивы, «изменниками» являются все жители Донбасса, 
о чем он неоднократно заявлял.

Выступление Садового на съезде примечательно еще 
и тем, что он первым из украинских политиков прямо 
взял на себя ответственность за «ветеранов АТО» и про-
водимую ими транспортную блокаду, а также выдвинул 
действующей власти требования, выполнить которые ей 
будет тяжело. Так, Садовой и его партия предлагают при-
нять закон о временно оккупированных территориях, 
что означает односторонний выход из Минских соглаше-
ний — об «оккупации» в Киеве предпочитают только рас-
суждать, избегая ее юридического оформления и неиз-
бежных последствий. Попутно «Самопомощь» требует 
расширить финансовую независимость регионов, лишив 
тем самым президента и правительства мощного рычага 
влияния на местную политику. Действия Порошенко в 
этой ситуации напоминают поведение его предшествен-
ника Януковича во время майдана — переговоры и неспо-
собность применить к участникам блокады Донбасса 
силу. Например, Порошенко позвал Садового на тайные 
переговоры, о чем львовский мэр немедленно написал в 
«Фейсбуке». Впрочем, он также сообщил об отсутствии 
результатов  после общения с главой государства. 

В прошлом году 
натовские генералы 
не разрешили 
своим военнослу-
жащим прибли-
жаться к шествию

Спецкомандировка  Корреспондент «Российской газеты» проверил готовность 
египетских курортов к открытию для российских туристов

Все включено?
Владимир Снегирев

М
аленький хитрогла-
зый, облаченный в 
теплую куртку, не-
смотря на плюс 
двадцать восемь, 

египтянин Саид, увидев меня, ко-
лобком подкатывается и распахи-
вает руки для объятий. Я много лет 
подряд приезжал в Дахаб, чтобы 
получить удовольствие от катания 
на доске с парусом, а Саид как раз 
на серфинговой станции ведает 
выдачей инвентаря. «Ты в каком 
отеле поселился?» — спрашивает 
он после обмена приветствиями. 
«А что»? — «Возьму тебя в залож-
ники и не отпущу, пока ваш прези-
дент не откроет Египет для рус-
ских туристов», — погасив улыбку, 
говорит Саид. 

Я готов стать заложником сво-
его старого друга и остаться под 
этим солнцем подольше. И я пре-
красно понимаю смысл его шут-
ливой угрозы. Саид — один из тех 
многих тысяч бедолаг, которые 
серьезно пострадали от эмбарго, 
наложенного на туристов после 
теракта в небе над Синаем. 

Этот стон, выражаемый в виде 
вопроса, шутки, обиды, недоуме-
ния или даже плохо скрытой уг-
розы, ты слышишь сейчас в ку-
рортных зонах Синая и Хургады 
на каждом шагу. Похоже, ситуа-
ция для египтян давно перешла 
критическую черту. 

Катастрофа лайнера А321 в 
центре Синайского полуострова 
переросла в катастрофу для це-
лой отрасли. Египетский туризм, 
чтобы вы знали, приносил в бюд-
жет страны более тринадцати 
процентов от всех поступлений и 
стабильно кормил больше десяти 
миллионов граждан этой страны. 

Кто был диверсантом?
Ответственность за теракт по-

чти сразу после крушения аэро-
буса взяла на себя запрещенная в 
России организация ДАИШ (за-
прещена в РФ). Однако результа-
ты официального расследования 
все еще не обнародованы. В прес-
су просочились утечки о том, что 
якобы спецслужбы арестовали 
несколько сотрудников аэропор-
та Шарм-эш-Шейха, откуда выле-
тал самолет, в том числе механи-
ка, грузчика и двух полицейских. 
Сообщалось также, что двоюрод-
ный брат механика за год до ката-
строфы уехал в Сирию, где при-
соединился к ДАИШ. Опять-таки, 
судя по утечкам, бомба была за-
ложена в багажное отделение са-
молета и приведена в действие 
либо дистанционно, либо с помо-
щью часового механизма. 

Отчего же власти не спешат 
ознакомить публику со своими 
выводами? Тут два варианта: или 
до истины они все еще не докопа-
лись, или эти выводы могут нане-
сти новый урон репутации ту-
риндустрии Египта, и без того се-
рьезно пострадавшей в послед-
ние годы. 

Так, например, эксперты не 
сбрасывают со счетов возмож-
ное участие в террористической 
операции «братьев-мусульман». 
Три года назад они были раз-
громлены армией, а их лидер 
Мурси, бывший совсем недолго 
президентом Египта, упрятан в 
тюрьму, но все это означало толь-
ко одно — сторонники исламских 
радикалов никуда не делись и не 
изменили своих взглядов, они 
просто ушли в подполье и отныне 
станут мстить своим гонителям 
разными способами. В ходе рас-
следования спецслужбы также 
могли раскрыть множество об-
стоятельств преступной халат-
ности в местных аэропортах. 
Хотя это, безусловно, секрет по-
лишинеля. Любой турист, хотя бы 
раз побывавший в Египте, мог бы 

привести свои примеры на сей 
счет: как можно за малую мзду 
обойти системы контроля, про-
нести на борт запрещенные к пе-
ревозке предметы, получить 
удобное кресло в самолете и т.д. 
Увы, воздушные гавани Египта в 
этом смысле были сильно уязви-
мы для всякого рода преступных 
действий. 

До поры такое разгильдяйство 
сходило им с рук. Но времена ме-
няются. Введя эмбарго на авиасо-
общение с Египтом, официаль-
ные инстанции целого ряда стран 
потребовали прежде всего, что-
бы навести порядок в аэропор-
тах, сделать меры безопасности 
соответствующими самым стро-
гим международным стандартам. 

Серия злоключений 
По правде говоря, проблемы у 

египетского туризма начались не 
полтора года назад, а гораздо 
раньше. Трагедия с самолетом 
лишь стала последним звеном в 
цепи фатальных неприятностей. 
На финише 2010 года по репута-
ции безоблачных курортов по-
следовал первый ощутимый 
удар: он был нанесен с моря. Сра-
зу пять раз подряд невиданный 
случай в здешней истории — аку-
лы в прибрежных районах Юж-
ного Синая нападали на купаль-
щиков. Туристка из Германии по-
гибла, еще четверо, в том числе 
наши соотечественники, с тяже-
лыми увечьями продолжили свой 
отпуск в госпиталях. 

Поднявшаяся паника сильно 
испортила высокий сезон, каким 
по традиции здесь всегда счита-
ют новогодние праздники. Надо 
отдать должное египтянам: они 
немедленно приступили к выя-

снению причин этого ЧП, созда-
ли три независимых комиссии, а 
по результатам их работы приня-
ли целый комплекс мер, призван-
ных на будущее обезопасить пля-
жи от возможных триллеров под 
названием «Челюсти». 

Только-только восстановился 
поток туристов, как грянула но-
вая беда: по всей стране покатил-
ся революционный вал: толпы 
молодых людей громили поли-
цейские участки, из бесхозных 
тюрем бежали уголовники, ради-
калы жгли коптские церкви, 
власть в стране оказалась пара-
лизованной. Именно тогда пер-
вый раз наш МИД рекомендовал 
российским гражданам воздер-
жаться от поездок на Красное 
море, туроператоры прекратили 
продажу туров в Египет, а пере-
возчики отменили чартеры в 
Шарм-эш-Шейх и Хургаду. 

Но и это еще не все. Спустя два 
года, когда парламентские, а сле-
дом и президентские выборы в 
Египте выиграли «братья-му-
сульмане», Каир опять погрузил-
ся в кровавую смуту. Вчерашние 
активисты Тахрира, осознав, что 
у них украли революцию, схлест-
нулись теперь с религиозными 
фанатиками, опять пролилась 
кровь, египетскую столицу — с ее 
пирамидами и мумиями фарао-
нов — уже надолго закрыли для 
иностранных визитеров, а «кра-
сноморские» курорты опять со-
дрогнулись в параличе. 

К середине 2015 года жизнь 
вроде бы наладилась. Бунт «араб-
ской весны» причудливо завер-
шился тем, что страну снова воз-
главил генерал (еще три года на-
зад миллионные толпы на площа-
ди Тахрир хором заклинали, что 
такого никогда не будет), радика-
лов военные разогнали, их лиде-
ра отправили за решетку, а свер-
гнутого революционерами пре-
зидента Мубарака, напротив, с 
согласия большинства населения 
стали готовить к реабилитации. 
(Кстати, как раз на днях суд снял 
с Мубарака все обвинения. — от 
Ред.). 

Поток российских туристов 
стабильно увеличивался и достиг 
рекордной цифры почти в три 
миллиона человек. 

И тут трагедия с самолетом 
авиакомпании «Когалымавиа». 
Взрыв на его борту унес жизни 
224 пассажиров. Финиш. Занавес 
закрывается. Воздушное сообще-
ние России с Египтом по инициа-
тиве Москвы прервано, причем 
теперь это касается всех аэро-
портов, а не только Шарма и Хур-
гады. Затем примеру России сле-
дуют и другие страны, включая 
Великобританию, чьи отпускни-
ки также составляли заметную 
долю гостевого рынка Египта. 

Русским замены нет
Как же эти курорты полтора 

года выживали без российских 
туристов? 

— Плохо, — сокрушенно гово-
рит мне один из руководителей 
крупной компании Tez Tour Та-
мер Сайед. — Очень плохо. Это 
были самые скверные времена в 
истории египетского туризма. 
Раньше мы принимали в неделю 
до тридцати тысяч гостей из ва-
шей страны. И тут разом все кон-
чилось. Многие отели закрылись, 
персонал отправили в неоплачи-
ваемые отпуска. Прибавьте сюда 
убытки тех, кто обеспечивал пре-
бывание гостей: рестораторов, 
продавцов сувениров, поставщи-
ков овощей и фруктов, водителей 
экскурсионных автобусов, ги-
дов…

Какие-то попытки исправить 
ситуацию делало государство, 
снизив налоговое бремя, выде-
лив небольшие субсидии отелям, 
пытаясь компенсировать потери 
за счет развития внутреннего ту-
ризма, но все это были слезы. 

Небогатые египтяне, приез-
жавшие по «социалке» в четы-
рехзвездочные гостиницы, отбы-
вая, оставляли вместо себя руины: 
они паковали в свои чемоданы ка-
зенное белье, полотенца, шторы, 
пульты от телевизоров, настоль-
ные лампы. Ясно, что никакого 
приварка от подобных гостей от-
елям не было — одни убытки. 

Пытались сделать ставку на 
Украину, которая продолжала 
авиасообщение с Египтом. Се-
годня граждане этой страны — 
первые в рейтинге посещаемо-
сти. В иные дни в Шарме садятся 
по пять и более чартеров из Кие-
ва. Но и этих туристов с нашими 
не сравнить. 

— Украинцы заказывают отель 
с полупансионом стоимостью 
двадцать долларов за ночь, — объ-
яснил мне ситуацию местный 
турменеджер. — А в кармане у них 
на всю поездку еще полтинник. 
Ясно, что нам от таких гостей 
тоже выгоды почти никакой. 

Еще здесь примерно раз в не-
делю садятся самолеты из Бело-
руссии, Казахстана, государств 
Скандинавии и Балтии, несколь-
ких городов ФРГ. Навещают по-
бережье Красного моря любите-
ли бюджетного отдыха из араб-
ских стран. Но ничто не может 
должным образом компенсиро-
вать потери из-за отсутствия 
русских.

Конечно, сейчас значительно 
снижены цены на пребывание 
практически по всем категориям 
отелей. Однако и качество отдыха 
тоже пострадало: ужался ассор-
тимент блюд на «шведских сто-
лах», не так широк выбор экскур-
сий, пляжных развлечений. Ко-
роче говоря, внешне ситуация 
выглядит удручающей: сейчас, в 
марте, то есть в начале высокого 
сезона, море пустынно, в ресто-
ранах и лавках шаром покати, пе-
чать уныния лежит на всем побе-
режье. И только солнце, как всег-
да, ярко светит с синего без-
облачного неба. 

— Потери за это время соста-
вили почти миллиард долларов, — 
признал в интервью с корреспон-
дентом «РГ» губернатор Южного 
Синая генерал Халед Фуда. 

Какие меры приняты 
Когда мы встретились с этим 

почтенным человеком в его рези-
денции на окраине Шарм-эш-
Шейха, то я сразу достал свою ста-
рую визитницу и показал губерна-
тору карточку с его именем:

— Однажды, пять лет назад, я 
уже брал у вас интервью. 

Он слегка встрепенулся в кре-
сле, тоже сделал вид, что вспом-
нил меня, и произнес уже при-
вычное заклинание:

— Ну, когда же вы, наконец, от-
кроете Египет для российских ту-
ристов? 

— Лично я надеюсь, что скоро, 
— это не было желанием угодить 
генералу, потому что как раз на-
кануне примерно то же самое по-
обещала спикер верхней палаты 
нашего парламента Валентина 
Матвиенко, побывавшая в Каире 
с официальным визитом. 

Мистер Халед Фуда, прикрыв 
веки, стал рассказывать о том, 
как много сил и денег они вложи-
ли в систему безопасности. Судя 
по его словам, сегодня все между-
народные аэропорты имеют са-
мое современное, самое лучшее 
оборудование, способное рас-
познать любой тип опасности: 
взрывчатку, оружие, токсины и 
прочее. Каждый пассажир и его 

багаж подвергаются двойной, а 
то и тройной проверке, а каждый 
сотрудник аэропорта проходит 
специальный биометрический 
контроль. Более того, все, кто 
имеет отношение к багажу, тех-
ническому обслуживанию само-
летов, бортпитанию, взяты под 
надзор и криминальной, и поли-
тической полиции. Их пропуска 
ежемесячно перекодируются, их 
личная жизнь проверяется, а вся 
их служебная деятельность от-
ныне проходит под неусыпным 
оком тайных агентов и видеока-
мер, установленных повсюду. 

Если верить губернатору, от-
ныне никак невозможно подку-
пить служащего аэропорта без ри-
ска отправить беднягу в тюрьму. 

— По мнению международных 
экспертов, сейчас по уровню без-
опасности наши аэропорты не 
имеют равных на Ближнем Вос-
токе, — с явной гордостью сказал 
Хадед Фуда. 

— Правильно ли я понимаю, 
что при прохождении в зону вы-

лета исключений не будет де-
латься ни для кого из пассажи-
ров? — уточнил я. — Даже для вас? 

— Совершенно верно, — успо-
коил меня губернатор. — Ни для 
кого. 

Но это не все. Видеокамеры 
теперь установлены на всех ули-
цах и перекрестках Хургады, 
Шарма, Дахаба и других городов, 
а в каждом отеле наряду с сотруд-
никами собственной безопасно-
сти обязательно дежурит еще и 
вооруженный полицейский. 
Только технические средства, 
призванные обезопасить гостей 
Синая, обошлись египетской каз-
не в 60 миллионов долларов. 

По словам генерала, силы ар-
мейского спецназа прошерстили 
всю территорию Синайского по-
луострова, разгромив на севере 
базы террористов и окружив ку-
рорты кордонами из блокпостов. 

То есть нет худа без добра. Не-
счастье, свалившееся на голову 
туротрасли, помогло, наконец, 
решить многие застарелые про-
блемы, о которых все знали, но до 
поры помалкивали. Если вдоба-
вок к красотам Красного моря, 
золотым пляжам, египетскому 
гостеприимству и вечному сол-
нцу мы получим еще и гарантии 
живыми и невредимыми возвра-
щаться домой, то будет, согласи-
тесь, совсем неплохо. 

Я покидал Шарм-эш-Шейх глу-
бокой ночью. Рейс был транзит-
ный, через Стамбул. В аэропорту 
меня и мой багаж дважды просве-
тили на постах технического 
контроля, заставили снять мока-
сины при проходе через рамку, 
еще дважды ощупали мою одежду 
и трижды заглянули в паспорт. По-
хоже, никто не возражал против 
подобных строгостей, ведь они 
призваны оградить пассажиров от 
возможных проблем. Лишь бы у 
египтян хватило пороху и дальше 
держать марку. 

Уже вернувшись из команди-
ровки, я узнал о том, что офици-
альные инстанции России и Егип-
та в целом согласовали итоговую 
версию протокола по авиабезопа-
сности, который позволит двум 
странам возобновить авиасооб-
щение. По мнению министра тран-
спорта РФ Максима Соколова, 
остается лишь договориться о дате 
и месте подписания документа. А 
там, глядишь, сначала начнутся 
регулярные рейсы в Каир, а вслед 
за тем полетят чартеры в Шарм-
эш-Шейх и Хургаду. И тогда пове-
селеет мой хитроглазый друг Саид. 
Да и нашим гражданам станет лег-
че переносить тяготы российской 
зимы. Все же, что там ни говори, а 
круглогодичной благодати и бюд-
жетному отдыху на пляжах Кра-
сного моря альтернативы нет. 

Акцент

 По словам генерала, силы 
армейского спецназа про-
шерстили всю территорию 
Синайского полуострова, раз-
громив на севере базы терро-
ристов и окружив курорты 
кордонами из блокпостов 

Акцент

 Многие отели на Красном 
море закрылись, 
персонал отправили 
в неоплачиваемые отпуска

В этом году в Риге планируется самое масштабное за всю 
историю шествие ветеранов Ваффен СС.

Египтяне с тоской вспоминают время, когда в отелях не хватало номеров. 
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КОМПЕТЕНТНО

Росавиация готовится к возобновлению полетов в Египет, сообщил «РГ» глава 

агентства Александр Нерадько. Но пока точной даты открытия полетов нет, не-

известно и количество рейсов, которые будут осуществляться в Египет, отметил 

он. «Пока мы не знаем, какие авиакомпании захотят полететь в какие аэропор-

ты», — сказал Нерадько. Но именно от числа рейсов будет зависеть количество 

специалистов по авиабезопасности, которых нужно будет привлечь в России и 

командировать в Египет. «Эти специалисты будут призваны встать на пункты до-

смотра вместе с египетскими коллегами и осуществлять дополнительные меры 

безопасности. Например, если аэропорт работает 24 часа и наши рейсы вылета-

ют и прилетают круглосуточно, то нужно 4 смены», — пояснил Нерадько.

Сейчас Росавиация проводит мониторинг организаций, где есть специалисты 

по авиационной безопасности. Идет сбор и анализ предложений, добавил Не-

радько. Перевозки начнутся после того, как авиакомпании заключат соглаше-

ние с нашими организациями по обеспечению авиабезопасности (службы рос-

сийских аэропортов, ведомственной охраной минтранса), уточнил Нерадько. 

Сейчас отрабатываются юридические формулировки этих соглашений, так как 

из-за законодательства Египта пришлось выстроить очень сложную юридиче-

скую конструкцию, которая позволит российским специалистам по авиабезо-

пасности работать в аэропортах Египта. 

Раньше Египет принимал в неделю 
до 30 тысяч гостей из России. 
Но затем все разом кончилось.
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СУД

Ночной клуб 
заплатит 
компенсацию 
гостье за ожог 
на танцполе

ГОРЯЧИЕ 
ТАНЦЫ

Владислав Куликов

ЖИТЕЛЬНИЦА города Ковров 
Владимирской области отсудила 
компенсацию морального вреда 
у ночного клуба за ожог, полу-
ченный на танцполе.

В разгар вечеринки в клубе 
включились дымовые машины. 
Считается, что хороший пар до-
бавляет на танцполе веселья. Од-
нако владельцы  клуба непра-
вильно установили аппарат, и в 
итоге танцы в самом прямом 
смысле стали горячими. И опа-
сными.

Как рассказала истица в суде, 
во время танцев на танцеваль-
ной площадке включилась дымо-
вая машина, стоящая на при-
ступке около сцены. Струя дыма 
попала на ногу девушки — в обла-
сти голени.  После чего гостья 
клуба почувствовала сильную 
боль и жжение. 

Продолжать танцы было ди-
скомфортно, в связи с чем через 
некоторое время она с подругой 
уехала домой, где, сняв джинсы, 
обнаружила на ноге ожог в виде 
небольшого пузыря. 

Вечером девушка обратилась 
в больницу, где ей поставили ди-
агноз: ожог 1-й степени, пузырь 
уже лопнул, вокруг было покра-
снение. Это случилось прошлой 
весной, в ночь с 1 на 2 мая. Полу-
чить такой «сюрприз» перед лет-
ним сезоном было особенно 
обидно. В суде истица пожалова-
лась, что в течение длительного 
времени в летний период она не 
имела возможности носить ко-
роткую одежду. До настоящего 
времени (а к моменту рассмо-
трения дела в суде первой ин-

станции прошло уже около 7 ме-
сяцев со дня вечеринки) шрам от 
ожога на голени полностью не 
пропал, «в связи с чем она, буду-
чи молодой девушкой, испыты-
вает дискомфорт, имеются огра-
ничения ее участия в фотосесси-
ях». Так говорится в материалах 
дела.

Директор ночного клуба 
вины своей дымовой машины не 
признал и претензии гостьи от-
верг. Он уверял, что от работав-
шего в клубе аппарата получить 
ожог физически невозможно, 
мол, температура выходящего из  
машины дыма не превышает 
температуру тела человека, на-
гревается только носик (сопло) 
машины, откуда выходит дым.

Возможно, предполагал ди-
ректор, истица вообще получила 
ожог в другом месте. Все-таки 
были праздники, и на пикниках 
случается всякое, а клуб, мол,  
она приписала только для того, 
чтобы получить деньги.

К тому же девушка не обрати-
лась к сотрудникам ночного клу-
ба с жалобой. По горячим следам 
можно было бы проверить, что 
случилось на танцполе: просто 
прокрутить записи видеокамер. 
А так, дескать, нет никаких дока-
зательств, что ожог получен в 
танце. Однако судью слова ди-
ректора не убедили. Самый глав-
ный факт, что в ту ночь девушка 
была в ночном клубе, никем не 
оспаривался. А свидетели под-
твердили, что дымовая машина в 
ту ночь работала и пар был на-
правлен в зал. 

Тот факт, что истица сразу по-
сле получения телесного повре-
ждения не обратилась с претен-
зиями к персоналу, не имеет 
юридического значения, сказа-
но в решении.  Суд учел, что де-
вушка была одета в узкие джин-
сы, и чтобы показать поврежде-
ния, необходимо было раздеть-
ся. Истица не посчитала нуж-
ным делать это в тех условиях: 
ночью, в клубе, в разгар диско-
теки.

К тому же выяснилось, что 
владельцы клуба просто не со-
чли за труд разобраться с ин-
струкцией. А в ней было сказано: 
«Не распыляйте непосредствен-
но на людей. Температура дыма 
очень высока, так что поддержи-
вайте расстояние между маши-
ной и другими предметами более 
100 см». Поэтому суд взыскал с 
ночного клуба в пользу девушки 
компенсацию морального вреда. 
Владимирский областной суд 
оставил решение в силе.

Владельцы ночного 
клуба не изучили 
инструкцию  и пото-
му установили 
дымовую машину 
слишком близко

ЖИЛЬЕ Предлагается штрафовать военнослужащих, не выселившихся вовремя 
из служебных квартир

Запишут в штрафники
Владислав Куликов

Н
а общественное обсужде-
ние вынесен проект по-
правок в Кодекс об адми-

нистративных правонарушени-
ях, предлагающий штрафовать 
тех людей в погонах, которые не 
освободят вовремя служебное 
жилье. 

Когда офицер задержится 
дольше положенного в казенной 

квартире, ему будет грозить 
штраф от 30 до 50 тысяч рублей. 
В первую очередь под новую нор-
му рискуют попасть отставники, 
с которыми подчас и возникают 
подобные проблемы. 

Инициативу разработало ми-
нистерство обороны. Служебные 
квартиры в первую очередь пред-
назначены для тех, кто находится 
при исполнении. По долгу служ-
бы офицерам часто приходится 

менять гарнизоны. У командира, 
прибывшего к новому месту 
службы, не должна болеть голо-
ва, где жить, где разместить се-
мью. Для этого в каждой части 
должен быть свой жилищный 
фонд.

На деле же система иногда 
дает сбои. Проблема возникла 
давно, еще в конце прошлого 
века. Распадался Советский 
Союз, рушились многие меха-
низмы, в том числе и в армии. 
Многие офицерские семьи оказа-
лись буквально прикованы к слу-
жебным квартирам: люди и рады 
были бы уехать, да ехать некуда. 

Между тем по закону нельзя 
уволить военного, прослуживше-
го не менее 10 лет, без крыши над 
головой. В итоге отставники 
жили в казенном жилье, а дейст-
вующие командиры оказывались 
бесквартирными.

«Проблема нехватки служеб-
ного жилья является одной из 
главных причин обращения во-
еннослужащих за защитой своих 
прав, — сказал «РГ» профессор 
Финансового университета при 
правительстве РФ Иван Соло-
вьев. — Не последнее место в 
структуре таких обращений за-
нимает удержание служебных 
жилых помещений лицами, утра-
тившими право проживания в 
них». 

Конечно, людей удерживают в 
служебных стенах разные причи-
ны. Но тех, кому некуда ехать, вы-
селять не будут. По словам эк-
спертов, нередко военнослужа-
щие затягивают процесс своей 

отставки, отказываются от пред-
ложенных квартир и т.п. 

Сейчас начали действовать 
новые механизмы, которые окон-
чательно переведу в разряд «пре-
даний старины глубокой» исто-
рии про бесквартирных офице-
ров. Жилищные проблемы реша-
ет накопительно-ипотечная си-
стема: каждый военнослужащий 
получает специальные выплаты, 
на которые он сможет приобре-
сти квартиру. Это будет его лич-
ное жилье. Причем, приобрести 
квартиру человек может там, где 
пожелает. А служить будет там, 
где скажут.

По месту службы человеку 
предоставят казенные апарта-
менты. Однако офицеры, начав-
шие служить задолго до ввода на-
копительно-ипотечной програм-
мы, в нее не попали. На них рас-
пространяются старые правила. 
Поэтому и возникают конфлик-
ты. Отставник часто недоволен 
тем, что ему предлагают. А ко-
мандование недовольно отстав-
ником, мол, слишком разборчив.

Если инициатива будет при-
нята, то она будет касаться не 
только армейских офицеров, но 
военнослужащих всех ведомств, 
где предусмотрена военная служ-
ба. Эксперты обращают внима-
ние, что важно при этом не допу-
скать злоупотреблений. В неко-
торых ведомствах, рассказывают 
эксперты, иногда военнослужа-
щим ничего не предлагают или 
предлагают формально, а потом 
людей увольняют, так как якобы 
они сами от всего отказались.

В свою очередь, эксперт цен-
тра Общественная дума Павел 
Ивченков предлагает расширить 
инициативу и распространить ее 
действие на чиновников и депу-
татов, которые подчас тоже за-
держивают сверх срока служеб-
ное жилье. 

Напомним, что некоторые де-
путаты Госдумы прошлого созы-
ва лишь недавно освободили слу-
жебные квартиры. К ним даже 
были  иски в суд о выселении. 
Правда, в итоге депутаты-отстав-
ники съехали, и иски были ото-
званы.

«По сути единственной мерой 
воздействия на лиц, не выполня-
ющих требование об освобожде-
нии служебного жилого помеще-
ния, является принудительное 
выселение, которое возможно 
только по решению суда, — гово-
рит Павел Ивченков. — Учитывая, 
что судебный механизм выселе-
ния является крайне растянутым 
по времени, действительно целе-
сообразно ввести ответствен-
ность за невыполнение требова-
ния об освобождении жилого по-
мещения. Кроме того, зачастую 
не спешат освободить служеб-
ные квартиры чиновники и так-
же народные избранники самого 
разного уровня, что тоже можно 
рассматривать как нарушение 
прав других граждан, имеющих 
право на получение служебного 
жилья. Поэтому вполне обосно-
ванно расширить предлагаемые 
изменения, распространив от-
ветственность и на чиновников, 
и на депутатов».

Каска для ОСАГО 

После уплаты денег, за-
ключения договора че-
рез некоторое время 

можно узнать, продан ли этот по-
лис и кому, на какую машину. 

Но мало кому приходит в го-
лову устраивать такую проверку. 
Счастье от приобретения маши-
ны зашкаливает. В результате ав-
товладельцы сталкиваются с тем, 
что легкая авария не по их вине 
превращается в длительную го-
ловную боль.

 Два водителя не поделили до-
рогу в Северо-Западном регионе 
России. 21 ноября 2014 года води-
тель Версалов врезался в машину, 
которой управлял шофер Божеда-
ров.  Оба автомобиля получили 
повреждения. Виновником в ДТП 
был признан Версалов. Стои-
мость восстановительного ремон-
та машины Божедарова составила 
чуть менее 60 тысяч рублей. 

Согласно действующим пра-
вилам Божедаров обратился в 
свою страховую компанию за 
возмещением ущерба. 

Ведь пострадали только два 
автомобиля, оба участника за-
страхованы по ОСАГО, постра-
давших нет. 

Но его компания отказала ему 
в выплате. Страховщик Версало-
ва заявил, что такого полиса это-
му человеку не продавал. 

Более того, полис с таким но-
мером был реализован в Дальне-
восточном регионе и принадле-
жит другому человеку с другим 
автомобилем. 

Божедаров подал иск на воз-
мещение ущерба в отношении са-
мого Версалова. Однако и тут ему 
не повезло. Суд первой инстан-
ции признал обоснованность его 
требований. 

Однако апелляционная ин-
станция по жалобе Версалова от-
менила решение нижестоящего 
суда. Апелляция посчитала, что 
водитель был застрахован и воз-
мещать ущерб должна страховая 
компания. 

При этом суд внимательно из-
учил бланки полисов и устано-
вил, что документ, купленный 
Версаловым, может быть под-
дельным. На оттиске печати на-

несен ИНН, который к компании-
страховщику не имеет никакого 
отношения. 

Суд даже предложил назна-
чить криминалистическую эк-
спертизу полиса, но от этого от-
казались сами участники про-
цесса. 

Тем не менее суд посчитал, 
что Версалов не обязан знать 
всех тонкостей бланков ОСАГО. 
Он купил полис, значит, ответст-
венность взяла на себя страховая 
компания. Казалось бы тупик. 

Однако Божедаров дошел до 
Верховного суда, у которого ока-
залось собственное мнение на 
этот счет. ВС решил, что апелля-
ционный суд был неправ. Полис 
ОСАГО оформляется на бланке 
строгой отчетности. Эти бланки 
продаются страховой компании, 
которая распространяет их меж-

ду своими агентами и несет за 
них ответственность. Если бланк 
не был реализован, компания 
должна его утилизировать, и это 
должно быть отражено в доку-
ментах. 

Несанкционированное ис-
пользование бланков не освобо-
ждает компанию от исполнения 
условий заключенного договора. 

Кроме одного случая: когда 
компания обратилась в полицию 
с заявлением о хищении данного 
полиса до наступления страхово-
го случая. 

Так как нет доказательства 
того, что полис был поддельный, 
и никто не стал это исследовать, 
то страховая компания должна 
заплатить по данному страхово-
му случаю. 

Верховный суд направил дело 
на новое рассмотрение. Но это 
решение дает четкое пояснение, 
в какой ситуации ущерб возме-
щает страховая компания, а в ка-
кой виновник ДТП в граждан-
ском порядке. 

Если у виновника аварии по-
лис ОСАГО поддельный, связы-
ваться со страховщиком беспо-
лезно. Лучше связаться с поли-
цией, а потом  предъявить винов-
нику иск через суд. 

Если бланк полиса подлин-
ный, но компания его не  прода-

вала, компания должна возме-
стить ущерб пострадавшему. А 
именно имеется в виду следую-
щая ситуация. Если бланк под-
линный - то есть он был изготов-
лен Гознаком для конкретной 
страховой компании и продан 
каким-либо из страховых аген-
тов или брокеров, при этом 
деньги в страховую компанию 
не поступали, отчетности по 
данному полису нет и он числит-
ся как утраченный, но компания 
до наступления страхового слу-
чая подала заявление в полицию 
о том, что бланк с этим номером 
похищен, пострадавшему при-
дется обращаться с иском к ви-
новнику. 

Проверить подлинность поли-
са можно прямо на месте ДТП. 
Либо через сайт РСА, если у води-
теля смартфон, либо позвонив в 
РСА  или хотя бы в свою страхо-
вую компанию.  

Напомним, что проверить 
подлинность полиса можно на 
месте ДТП с помощью смартфо-
на. 

У сотрудников ГИБДД вообще 
нет никаких ограничений на та-
кую проверку . 

За побитый автомобиль страхов-
щик не всегда вернет деньги. 
Но его обяжут, если полис не был 
объявлен в розыск.

Акцент

 Несанкционированное 
использование бланков 
не освобождает компанию 
от исполнения договора

Новая система позволяет военному самостоятельно выбирать место, 
где ему жить после отставки.
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Развели 
на подарки 

Местные суды  с ним согласились.  А вот Судеб-
ная коллегия по гражданским делам Верховно-
го суда РФ с таким делением не согласился и  

сделал противоположный вывод. Высокая судебная ин-
станция растолковала, в каких случаях движимое и не-
движимое имущество признается общей собственно-
стью семьи , а в каких случаях имущество остается лич-
ным, даже если оно было куплено до развода и оформле-
но на двоих.

В нашем случае камнем преткновения оказалась но-
вая квартира. Истица и ответчик, а в прошлом - супруги, 
спустя несколько месяцев после регистрации брака  ку-
пили квартиру стоимостью в несколько миллионов ру-
блей. Сразу после свадьбы въехать в свой дом удалось 
исключительно  благодаря матери жены, которая  про-
дала собственную квартиру, а деньги отдала дочери. 
Мать невесты оказалась умной  и юридически грамот-
ной женщиной. Сделала она денежный подарок  по дого-
вору дарения. 

После того как семья купила квартиру,  прошел  ме-
сяц, и супруги зарегистрировали право совместной соб-
ственности на покупку. Но семейная жизнь оказалась не 
долгой. Семья просуществовала всего четыре года и рас-
палась. Как водится в подобных случаях встал вопрос о 
дележе совместно нажитого добра.

Квартирный вопрос супругам решить миром не полу-
чилось. При регистрации  модный сегодня брачный до-
говор они не заключали, договориться о разделе имуще-
ства и делить квартиру  своими силами не смогли. Иск  о 
разделе бывший супруг  подал в Орджоникидзевский 
районный суд Екатеринбурга. 

Истец хотел полу-
чить половину доли 
в спорном имущест-
ве. Проще говоря, 
бывший муж был 
уверен - ему полага-
ется половина их об-
щей квартиры. Тем 
более, что она запи-
сана на двоих. 

 В суде ответчица 
— бывшая супруга — 
уверяла, что  ее 
мужу положено  пра-
во только на 1/15 в 
праве общей долевой собственности на жилье, а осталь-
ное — 14/15 —  надо присудить ей. Пропорционально вло-
женным при покупке ее деньгам.

Но районные судьи с женской логикой раздела не со-
гласились и заняли сторону экс-супруга. Он получил по 
суду первой инстанции что и хотел - половину  имущест-
ва. Квартиру в районной  судебной инстанции посчита-
ли совместно нажитой. Ну а раз так, то и ее надо поде-
лить пополам. 

Основывался районный суд на договоре  о покупке , в 
котором не было ни слова о распределении долей. Свер-
дловский областной суд подобное деление квадратных 
метров поддержал. Не согласной с таким делением жен-
щине пришлось отправиться в Верховный суд РФ. После 
изучения материалов «семейного» дела  Судебная кол-
легия по гражданским делам Верховного суда РФ  посчи-
тала, что  бывшая супруга права, а ее бывший муж не 
имеет права  на половину квартиры, хоть и купленную в 
браке. 

Самые квалифицированные судьи из Верховного 
суда особо подчеркнули — совместно купленное мужем 
и женой имущество  еще  не значит, что оно общее. И суд 
напомнил, что по закону относится к совместно нажито-
му в браке имуществу. 

Это в первую очередь общие доходы, пенсии и посо-
бия. Далее идут приобретенные на эти деньги вещи не-
зависимо от того, кто — муж или жена —  оплатил покупку 
и на чье имя она была оформлена. 

Но не все, что было приобретено в браке, после раз-
вода закон поделит поровну.

 Этой болезненной теме было посвящено специаль-
ное постановление Пленума Верховного суда (№ 15) «О 
применении судами законодательства при рассмотре-
нии дел о расторжении брака».

В нем дословно сказано следующее: «Имущество, 
приобретенное одним из супругов в браке по безвоз-
мездным гражданско-правовым сделкам (например, в 
порядке наследования, дарения, приватизации), не яв-
ляется общим имуществом супругов. Приобретение 
имущества в период брака, но на средства, принадле-
жавшие одному из супругов лично, также исключает та-
кое имущество из режима общей совместной собствен-
ности».  

По мнению Верховного суда РФ, в аналогичных ситу-
ациях судам на местах надо было выяснить главное. А 
именно - на какие деньги — личные или общие  покупа-
лось имущество, которое теперь одна из сторон хочет 
делить.  А еще выяснить,  какой была сделка — возмезд-
ной или безвозмездной. 

Конкретно в нашем случае  квартира была куплена 
на личные средства жены, которые ей передала мать. Из 
этого следует, что формально общая квартира  не прио-
бреталась семьей на нажитые совместно капиталы,  за-
ключил Верховный суд. 

И вот еще какую мысль высказала высокая инстан-
ция - то, что деньги внесли для покупки квартиры, никак 
не меняет их природы личного имущества. Все это ска-
зано в решении Верховного суда.  И вот вывод Судебной 
коллегии по гражданским делам -  квартиру надо делить 
пропорционально вложенным сторонами средствам — 
совместным и личным. 

В результате рассмотрения этого спора решения 
уральских  судов Верховный суд  отменил. Он отправил 
дело назад на новое рассмотрение  и сказал, что при но-
вом пересмотре его надо решить согласно высказанным 
рекомендациям.

Верховный суд рассказал, что не все добро, нажитое в браке, 
можно разделить поровну.
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По мнению ВС, 
судам надо было 
выяснить, на какие 
деньги — личные 
или общие — поку-
палось имущество

1

1



10 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 марта 2017
вторник №52 (7218)

Регион facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРОЕКТ

Закон 
о реновации 
жилфонда 
Москвы 
начнут 
рассматривать 
в марте 

БЛИЖЕ К ДЕЛУ

Александр Мелешенко

ГОСДУМА может принять зако-
нопроект о реновации жилищно-
го фонда Москвы, дающий боль-
ше полномочий столичным вла-
стям при расселении пятиэта-
жек, в ближайшие месяцы. Об 
этом вчера заявил депутат Госду-
мы Николай Гончар на совмест-
ном заседании фракции «Единой 
России» Мосгордумы и депута-
тов-«единороссов» ГД, избран-
ных от Москвы.

«Мы будем стараться при-
нять законопроект как можно 
быстрее. Сделаем все, чтобы 
принять его в третьем чтении в 
эту весеннюю сессию. Это очень 
важно. На совете Думы, я пола-
гаю, первое рассмотрение будет 
уже в марте», — рассказал Гон-
чар. По его словам, принятие за-
конопроекта позволит быстрее 
начать масштабную программу 
по сносу старых пятиэтажек 
Москвы, в рамках которой пред-
полагается демонтировать по-
чти 8 тыс. домов и переселить в 
современное комфортное жи-
лье 1,6 млн москвичей. Гончар 
напомнил, что подходящая к 
концу первая программа сноса 
хрущевок предполагала демон-
таж 1722 домов и растянулась 
почти на 20 лет. «Новая про-
грамма крупнее прежней в 
разы, и если реализовывать ее 
такими же темпами, то потре-
буется около 50 лет. Такой срок 
категорически неприемлем, 
схему действия программы ре-
новации нужно менять. Иначе 
через 15 лет многие дома при-
дется признать аварийными», — 
подчеркнул Гончар. Депутат до-

бавил, что действующее зако-
нодательство программу рено-
вации необоснованно затягива-
ет. Только для подготовки тер-
риторий под застройку нужно 
пройти 7 процедур, на что необ-
ходимо 375 дней. Для проекти-
рования приходится преодоле-
вать 18 процедур и тратить еще 
около года. А непосредственно 
подготовка к началу работ и 
само строительство растягива-
ются более чем на 500 дней. 
«Всего, чтобы построить дом 
без учета этапа подготовки тер-
ритории, нужно 1206 дней, а 
это 3,3 года. Совершенно не-
приемлемые для города сро-
ки», — резюмировал Гончар.

Новый законопроект и при-
зван ускорить сроки реновации 
территорий, предоставив мест-
ным властям больше полномо-
чий и свободы действий. Доку-
мент предполагает изменение 8 
федеральных законов, включая 
закон о статусе столицы России. 
Прежде чем документ будет 
принят, ему предстоит пройти 
обсуждение, доработку и уточ-
нение отдельных пунктов. Зако-
нодатели всех уровней отмеча-
ют: постоянно получают обра-
щения от жителей пятиэтажек 
об их неудовлетворительном со-
стоянии. Председатель комис-
сии Мосгордумы по градострои-
тельству, госсобственности и 
землепользованию Сергей Зве-
рев напомнил: первыми о необ-
ходимости расселения пятиэта-
жек начали говорить муници-
пальные депутаты, столкнувши-
еся с проблемой раньше других. 
«Что касается вопросов нашего 
московского законодательства, 
то думаю, мы будем двигаться 
параллельно с коллегами из Гос-
думы. Основные вопросы — гра-
достроительный и земельный 
кодексы Москвы. По мере про-
хождения закона в Госдуме под-
готовим свои поправки в наши 
нормативные документы, чтобы 
не делать большого разрыва. Бо-
лее 1,5 млн москвичей касается 
этот вопрос, и для них это дейст-
вительно будет радостная но-
вость», — отметил Зверев. 

Жители старых московских 
пятиэтажек, капитальный ре-
монт которых признан эксперта-
ми бессмысленным, получат 
взамен своих неудобных малога-
баритных квартир жилье в но-
вых домах. Площадь квартир в 
среднем увеличится на 20% за 
счет более просторных сануз-
лов, кухонь и прихожих, а ры-
ночная цена новых квартир по 
сравнению со старыми будет 
выше примерно на треть. 

В новые квартиры 
планируют 
переселить 1,6 млн 
москвичей

Демография 300 тысяч рублей получат семьи в Башкирии за рождение 
первого ребенка

Бонус для младенца
Гульназира Ишбердина

В
ысокие темпы падения 
рождаемости вынудили 
власти Башкирии за-
лезть в кошелек и под-
держать рублем моло-

дые семьи — с этого года и до 1 ян-
варя 2019-го тем, у кого родился 
первый ребенок, выплатят 300 ты-
сяч рублей. Соответствующий 
указ подписал глава региона Ру-
стэм Хамитов.

Впрочем, рассчитывать на эти 
выплаты смогут не все: единовре-
менная помощь предназначена 
для тех семей, где оба супруга не 
старше 35 лет и официально ну-
ждаются в улучшении жилищных 
условий. Деньги будут выделяться 
на покупку или строительство жи-
лья, а также на погашение остатка 
основного долга ипотечного зай-
ма. Это программа обойдется ре-
гиону в миллиард с лишним ру-
блей. Судя по анонсируемой циф-
ре, помощью смогут воспользо-
ваться свыше трех тысяч семей.

Обеспокоенность властей по-
нятна: по результатам темпа паде-
ния рождаемости Башкирия ока-
залась в 2016 году в числе худших 
регионов страны. Так, по итогам 
прошлого года в республике поя-
вилось 55 708 детей, тогда как в 
2015 — 59 028. В процентном отно-
шении это минус 5,5 процента. По 
России это показатель — минус 2,6 
процента. В целом население ре-
спублики по сравнению с прош-
лым годом сократилось почти на 5 
тысяч человек.

Между тем порядок и условия 
выделения и использования 
средств единовременной выпла-
ты, а также источник финансиро-
вания пока не определены. Со-
гласно указу, механизм реализа-
ции программы разработает ре-
гиональное правительство. Од-
нако новая инициатива уже выз-
вала неоднозначное мнение у на-
селения. Одни начинание под-
держали, другие считают его нес-
праведливым. Особенно те се-
мьи, в которых уже родился пер-
вый ребенок.

— Мы тоже платим ипотеку, а 
доходы с рождением ребенка 
упали. Супруга находится в де-
кретном отпуске, зарабатываю я 
один. Только у нас малыш уже ро-
дился в конце прошлого года... 
обидно, — говорит житель Стер-
литамака Радик Насыров.

Насколько программа ока-
жется действенной — станет вид-
но по итогам нынешнего и следу-
ющего годов. Возможно, власти 
предложат и другие меры для 
улучшения демографии — специ-
ально для этого создана межве-
домственная рабочая группа, ко-
торая разработает план повыше-
ния рождаемости в республике.

Акцент

 Поддержать молодые семьи 
рублем власти Башкирии 
вынудили высокие темпы 
падения рождаемости

Читайте также: Как 
правильно воспользоваться 
материнским капиталом
rg.ru/art/1363166

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации»:

ОАО «ТомскНИПИнефть» совместно с ОАО «Томскнефть» ВНК 
извещает о проведении общественных обсуждений намечаемой де-
ятельности по проектной документации № 785 на строительство по-
исково-оценочной скважины № 104 Алёнкинского месторождения.

Цели намечаемой деятельности: строительство скважины 
с проектным решением по размещению бурового шлама в шламо-
вом амбаре, с последующим захоронением.

Месторасположение намечаемой деятельности: Томская 
область, Александровский район.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
ОАО «Томскнефть» ВНК, 636780, РФ, Томская обл., г. Стрежевой, 
ул. Буровиков, д. 23.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с 15 марта по 13 апреля 2017 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Александровского сельского поселения 
совместно с заявителем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: обсужде-
ния.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-

действия на окружающую среду можно по адресу:
— ОАО «Томскнефть» ВНК: 636780, Томская область, г. Стре-

жевой, ул. Буровиков, д. 23;
— ОАО «ТомскНИПИнефть»: 634027, г. Томск, ул. Говорова, 

19б, 5-й этаж;
— Администрация Александровского сельского поселения: 

636760, Томская область, Александровский район, с. Александров-
ское, ул. Лебедева, д. 30.

Общественные обсуждения состоятся: 14 апреля 2017 года в 
17.00 в здании администрации Александровского сельского поселе-
ния по адресу: Томская обл., Александровский район, с. Александ-
ровское, ул. Лебедева, д. 30. 

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресу: ОАО 
«Томск НИПИнефть», г. Томск, ул. Говорова, 19б, 5-й этаж, 
тел. 8(3822) 701-194 (3537).

Ответственные организаторы:
От разработчика проектной организации ОАО «ТомскНИПИ-

нефть» — главный инженер проекта Деуля Василий Станиславович, 
тел.: 8(3822) 706-183. 

От Администрации Александровского района — Начальник от-
дела имущественных и земельных отношений Благинин Владимир 
Анатольевич, тел.: 8(38255) 2-44-10.

Деньги, полученные за рождение первенца, можно будет потратить только на покупку жилья или погашение ипотеки.
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КСТАТИ
По такому критерию, как число появившихся детей на 1000 человек са-
мая высокая рождаемость зарегистрирована в Тыве, Чечне, на Алтае, в 
Ингушетии, Дагестане, Бурятии, Якутии, Тюменской области и 
ХМАО. Самые низкие показатели — в Тверской, Воронежской, Рязан-
ской, Псковской, Пензенской, Смоленской, Тульской, Тамбовской облас-
тях, а также в Мордовии и Ленобласти. Башкирия в ПФО по данному 
показателю находится на пятом месте — он составил 13,7. Впереди 
Марий Эл (13,9), Удмуртия (13,8), Пермский край (14,2), Татарстан 
(14,4).

КАК ВАМ ЭТО

Анна Минькова, 
вице-губернатор Краснодарского 
края: 

— Это правильное решение. Рождение 

первенца мы так же хотим поощрять — 

эта тема сейчас активно обсуждается 

с депутатским корпусом. Все понима-

ют, как невероятно сложно найти на 

эти цели дополнительные средства в 

бюджете. Поэтому мы изыскиваем 

источники финансирования. 

Елена Елисеева, 
министр труда и социального 
развития Ростовской области: 

— На Дону с 2012 года при рождении 

третьего и последующих детей выда-

ется еще и так называемый регио-

нальный материнский капитал. В 2017 

году его размер составит 117 800 ру-

блей. В основном эти деньги молодые 

семьи используют на покупку собст-

венного жилья. Субсидии настолько 

востребованные, что прошлым летом 

был принят областной закон о про-

лонгации этой меры поддержки до 

2018 года. 

Владимир Капкаев, 
председатель Саратовской 
областной Думы:

— У Саратовской области есть подоб-

ный опыт. С 2012 года у нас действует 

закон о выплате семьям регионально-

го материнского капитала. Несмотря 

на существенную нагрузку на бюджет 

области, время показало, что это было 

правильным решением. 

Подготовили: 
Татьяна Павловская, 
Андрей Куликов, 
Александр Гавриленко

СКАНДАЛ Как соцсети 
перевернули жизнь 
заслуженного педагога 

Охота 
на учителя

Наталья Васильчикова

ПРО ТАКИЕ случаи я раньше читала только в Интернете: 
«учитель вымогает у учеников и родителей подарки», «не-
довольный подарком учитель вернул родителям пять ты-
сяч рублей»... Но сегодня мой ребенок и его класс оказа-
лись в центре такого новостного потока. И я на собствен-
ном опыте поняла, что у каждой такой истории есть обо-
ротная сторона. А учитель, оказывается, совершенно без-
защитен перед родителями, которым он чем-то не угодил.

В соцсети появилась аудиозапись, на которой наш 
учитель, назовем ее Мария Ивановна, строгим голосом 
высказывает детям, что они и их родители забыли по-
здравить учителей с 8 Марта. А мы и правда забыли. Но 
фразу вырвали из контекста, и получилось, что учитель 
вымогает у детей подарки и грозит последствиями. Это 
подхватили соцсети и СМИ, и наша школа превратилась в 
осаждаемую крепость. Камеры. Журналисты атакуют де-
тей и родителей. Разбираться в деталях некогда, надо бы-
стрее выдать сенсацию публике. А тем временем наши 
дети остались без учителя. Родители в панике. Многие из 
нас привели своих детей в школу именно к этому педаго-
гу со стажем и отлич-
ной профессиональ-
ной репутацией. Те-
перь ему устроили 
настоящую травлю. 
Десятки родителей 
бросились писать 
письма, но оказа-
лось, что мнение 
двух мам, которые и 
вывесили злополуч-
ную запись в Интер-
нет, имеет больший 
вес, чем мнение родителей учеников двух классов. Наш 
педагог одновременно ведет первый и третий классы. Да, 
наш учитель не любит любезничать с родителями и сю-
сюкать с учениками. Кому-то из родителей ее педагогиче-
ские методы казались излишне строгими, но к концу вто-
рой четверти недовольных почти не осталась. 

— Она прекрасный педагог, который образовывает де-
тей, на которых другие учителя махнули рукой, — говорит 
мама первоклассника и третьеклассника Виктория Бель-
чикова. — Да, строго, но всегда справедливо. 

— Я могу забирать сына сразу после уроков, но он оста-
ется на продленку. Если бы ребенку было некомфортно, 
он бы от учителя бегом бежал, — утверждает мама третье-
классника Наталья Минаева. — У нашего педагога и в клас-
се, и дома нужно много работать. Некоторым детям это не 
нравится, копятся обиды. Но устраивать из-за этого трав-
лю учителя — это подло.

Наши недовольные мамы апеллируют к тому, что учи-
тель груб, несправедлив и жесток. В доказательство они 
приложили аудиозапись — якобы учитель 25 минут из 40 
отчитывает детей вместо того, чтобы с ними заниматься. 
Но мы внимательно прислушались, и оказалось, что за-
пись смонтирована. Вырванных из контекста фраз хвати-
ло, чтобы выставить педагога извергом. Как легко, оказы-
вается, перечеркнуть человеческую репутацию. Не надо 
даже напрягаться доказательствами, достаточно что-то 
смонтировать и разместить в Интернете. Не надо даже 
пытаться поговорить с самим учителем, чтобы выяснить, 
почему у ребенка начались проблемы с учебой. Совре-
менные молодые мамы предпочитают качать права в ад-
министрации школы, но когда там попросят поговорить с 
самим ребенком — хлопнуть дверью со словами: «С моим 
ребенком все в порядке, учитель во всем виноват». 

Чтобы испортить 
репутацию, доста-
точно смонтировать 
запись и разместить 
в Интернете 

СЕРВИС В Подмосковье 
появились мобильные 
почтальоны

Платежи по вызову

Ирина Рыбникова

ПОЧТАЛЬОНЫ в Подмосковье 
будут приходить на дом по вызо-
ву, как врачи. Областной филиал 
«Почты России» начал проект 
«мобильный почтальон», в рам-
ках которого жители смогут по-
лучать все почтовые услуги на 
дому.

Работников почты экипиро-
вали мобильными платежно-кас-
совыми терминалами, позволя-
ющими принимать любые плате-
жи — коммунальные, страховые, 
за Интернет, госпошлины или 
штрафы. Гражданам больше не 
нужно никуда ходить — достаточ-
но позвонить в ближайшее отде-
ление почтовой связи и оставить 
заявку на вызов мобильного по-
чтальона. Пока услугой могут 
воспользоваться только жители 
Дмитровского района, где про-
ект тестируют в 26 местных по-
чтовых отделениях. Но до конца 
марта ее обещают распростра-
нить на все отделения почтовой 
связи Подмосковья, имеющие 
отдел доставки денежных вы-
плат. Работать мобильные по-
чтальоны будут в те же часы, что 
и стационарные отделения, и, 
как рассказали «РГ» в пресс-
службе областного филиала «По-
чты России», увеличивать коли-
чество сотрудников под новую 
услугу ведомство не планирует, 
надеясь справиться имеющими-
ся силами.

Казалось бы, кому в наш век 
высоких технологий, когда даже 
дети ловко управляются с гадже-

тами, а все обязательные плате-
жи можно осуществить на бегу 
при помощи мобильного телефо-
на, нужны приходящие по вызову 
почтальоны? Однако почтовики 
утверждают: жителям Подмоско-
вья требуется как минимум 400 
мобильных почтово-кассовых 
терминалов, которые ежемесяч-
но могли бы принимать до 50 ты-
сяч различных платежей. «Не за-
бывайте, что более 1,3 миллиона 
жителей Подмосковья прожива-
ют в сельской местности, где 
единственная возможность опла-
тить, например, мобильную 
связь — это покупать карточки, 
о которых в городах давно забы-
ли», — говорит представитель 
пресс-службы Людмила Хука. 
А сколько в области небольших 
деревенек на 15—20 домов, где 
живут одни бабушки, слыхом не 
слышавшие об Интернете? Им, 
чтобы заплатить за тот же свет, 
нужно потратить полдня на по-
ездку в ближайший райцентр. 
Мобильный почтальон их от этой 
заботы избавит.

Услуги, правда, у него будут 
платными. Но вполне посильны-
ми даже для пенсионеров — 5 руб-
лей за одну квитанцию. И еще 
один нюанс: работать мобильные 
почтальоны будут только с на-
личными деньгами. Принимать 
платежи картами «Почте России» 
в данном случае запрещает закон. 
О том, что произведенная оплата 
где-то задержится, переживать не 
стоит — мобильный почтово-кас-
совый терминал ничем не отлича-
ется от стационарного.

ТРАНСПОРТ  Столичная подземка готовится 
к приему Кубка Конфедераций и ЧМ-2018

Метро заговорит 
по-английски
Сергей Жуков

С
отрудники столичного ме-
тро начали посещать кур-
сы английского языка. Это 

поможет им общаться с ино-
странными болельщиками, кото-
рые приедут этим летом в Мо-
скву на матчи Кубка Конфедера-
ций, а в будущем году — на чемпи-
онат мира по футболу.

Как рассказал глава департа-
мента транспорта столицы Мак-
сим Ликсутов, перед крупными 
турнирами по-английски загово-
рят 650 сотрудников метро — 350 
кассиров и 300 инспекторов Цен-
тра обеспечения мобильности 
пассажиров. К лету на всех стан-
циях Кольцевой линии подземки 
заработают и кассы для иностран-
ных туристов. Окошки, где будут 
работать англоговорящие сотруд-
ники, пометят яркими стикерами. 
На десяти станциях к старту Куб-
ка Конфедераций откроются и но-
вые информационные стойки 
«Живое общение». Сейчас в ме-
тро и на Московском централь-
ном кольце работают 18 таких 
справочных. Там можно узнать о 
достопримечательностях Москвы 
и стоимости билетов на проезд. 
Ежедневно за консультациями об-
ращаются до трех тысяч пассажи-
ров. Самый популярный вопрос — 
как быстрее добраться до Кра-
сной площади. Рядом со стойками 
недавно появились и витрины с 

сувенирами. Установлены они на 
четырех станциях: «Арбатская», 
«Павелецкая», «Пушкинская» и 
«Площадь Революции». Здесь ту-
ристы могут найти более 50 това-
ров. В их числе — ежедневники, 
ручки, чехлы для смартфонов, 
термосы, брелки.

Летом на станциях метро и 
МЦК будут «дежурить» волонте-
ры со знанием английского язы-
ка. Они подскажут болельщикам 
дорогу до стадиона или гостини-
цы. Всего планируется набрать 
пять тысяч «городских волонте-
ров». Работать такие помощники 
будут не на матчах, а в «поле». 
Попробовать себя за пределами 
футбольной арены могут все же-
лающие в возрасте от 16 лет. На 
самих играх вправе работать 
только совершеннолетние. К лету 

метро полностью «заговорит» на 
английском. Звуковые объявле-
ния на двух языках зазвучат на 
всех линиях подземки. Дублиро-
вать сообщения о прибытии и от-
правлении поездов станут все 
железнодорожные вокзалы. Сей-
час на английском «говорят» 
только три: Казанский, Ленин-
градский и Курский. 

Кстати, передвигаться на го-
родском транспорте болельщики 
Кубка Конфедераций и мирового 
футбольного первенства смогут 
бесплатно. Речь о метро, МЦК, ав-
тобусах, трамваях, троллейбу-
сах, монорельсе, электричках и 
аэроэкспрессе. Ездить на них без 
денег фанатам разрешат в день 
проведения матча. Если он завер-
шится после полуночи, и в тече-
ние четырех часов после игры. 

Акцент

 Болельщикам в метро 
помогут волонтеры 

КСТАТИ
Кубок Конфедераций пройдет в России с 17 июня по 2 июля 2017 года. 
Матчи турнира, который считается репетицией чемпионата мира 
по футболу, примут Москва, Санкт-Петербург, Казань и Сочи.

МНЕНИЕ

Галина Логинова, 
руководитель Учебного корпуса 1572:

— Мы не оправдываем педагога, который сейчас находится на 

больничном, но прежде, чем делать выводы, необходимо выслу-

шать самого учителя и провести экспертизу аудиозаписи. Только 

после этого можно поднимать вопрос о наказании. Из двух мам ко 

мне приходила только одна с просьбой перевести ребенка в дру-

гой класс. На что получила согласие. Вторая мама даже не звони-

ла. То, что аудиозапись, представленная на общественный суд, — 

это нарезка, которая собиралась не один день, уже не вызывает ни 

у кого сомнений. Никакого вымогательства, как пытаются препод-

нести эти две мамы, никогда не было. Профессионализм этого 

учителя очень высок. Два года назад мы выпускали одиннадцати-

классников, это были ее ученики, так вот из 19 человек 12 получи-

ли золотые медали! Это только благодаря той базе, которую тради-

ционно закладывает этот учитель.
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

Турецкие 
овощи 
возвращаются 
в Россию

НАРУБИЛИ 
КАПУСТЫ

Сергей Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО решило 
ослабить санкционный режим в 
отношении плодоовощной ту-
рецкой продукции. Ограничения 
на поставку сняты в отношении 
цветной капусты и капусты 
брокколи, репчатого лука, соли 
и других видов товаров.

Эксперты полагают, что за 
этим послаблением может по-
следовать снятие ограничений 
на другие овощи из Турции, ко-
торые могут составить серьез-
ную конкуренцию отечествен-
ной продукции.

Капуста — цветная и брокко-
ли, репчатый лук и лук шалот, 
гвоздика, соль и некоторые виды 
кондитерских изделий турецко-
го производства скоро вернутся 
на российские прилавки. Офи-
циальное распоряжение об этом 
опубликовано, так что никаких 
препятствий больше нет. 

Опрошенные «РГ» эксперты 
напомнили, что под запрет на 
ввоз в Россию с ноября 2015 
года попал перечень продукции 
из 17 пунктов. Турецкие постав-
щики тогда лишились права по-
ставлять нам свежие томаты, 
огурцы, апельсины, мандарины, 
яблоки, виноград и так далее. 

Снятие запрета на поставки 
цветной капусты и лука — факт 
положительный, но не опреде-
ляющий, полагает главный ана-
литик Национального плодоо-
вощного союза Кирилл Лашин. 
«На сегодняшние цены снятие 
запрета в отношении этой про-
дукции серьезного влияния не 
окажет, — отмечает он. — Доста-
точно вспомнить, что по той же 
цветной капусте и брокколи ту-
рецкие поставки в Россию со-
ставляли всего 3 процента от 
общего объема импорта». По 
его словам, цены на овощи в 
стране в ближайшие месяцы не 
изменятся, а ближе к маю они 
вообще станут идти вниз.

С такой оценкой соглашает-
ся и директор Института аграр-
ного маркетинга (ИАМ) Елена 
Тюрина. «Цены будут держать-
ся на текущем уровне как мини-
мум до начала лета, — полагает 
она. — Роста ценников не будет, 
однако и снижения ждать вряд 
ли стоит».

Тенденция к смягчению су-
ществующих запретов очевид-
на, считают аналитики. Но на 
этом пути отечественного про-
изводителя поджидает немало 
рисков. 

«Серьезно изменить ситуа-
цию может снятие ограничений 
на импорт турецких тома-
тов», — предупреждает Кирилл 
Лашин. С одной стороны, могут 
резко упасть цены, но если для 
потребителей это будет благом, 
то для отечественных произво-
дителей — ударом, от которого 
они не скоро оправятся. Дело в 
том, что за последний год мно-
гие серьезно потратились на 
строительство теплиц для выра-
щивания овощей. Их только за 
прошлый год в России было вве-
дено на общей площади в 160 
гектаров. «Конкурировать с ту-
рецкими помидорами нашей 
продукции будет сложно», — 
считает эксперт.

Отсюда и постоянные прось-
бы к правительству о сохране-
нии ограничений на турецкие 
помидоры хотя бы до 2020 года.

Впрочем, Елена Тюрина счи-
тает, что ситуация не так ката-
строфична. «Рынок разнороден, 
поэтому сказать, насколько 
именно могут измениться цены 
в случае дальнейшего ослабле-
ния запретов, пока довольно 
сложно, — говорит она. — Турец-
кие томаты могут составить 
конкуренцию отечественной 
продукции в низком ценовом 
сегменте». Однако даже в этом 
случае можно найти выход. 
«Наши производители все еще 
мало внимания уделяют марке-
тингу, — считает аналитик. — Се-
годня на магазинной полке 
трудно разобрать, где произве-
ден продукт. Между тем россия-
не предпочитают «свои» овощи 
и готовы иной раз за них даже 
переплатить, если разница в 
цене не особо значительная. Об 
этом тоже стоит подумать, а не 
только жаловаться на конку-
ренцию со стороны иностран-
цев». 

Россияне 
предпочитают 
«свои» овощи и гото-
вы за них иной раз 
даже переплатить

Деловой климат Предприниматели отказываются от кредитов 
и инвестиций

Долговое воздержание
Татьяна Зыкова

С
траховые взносы ин-
дивидуальных пред-
принимателей могут 
отвязать от МРОТ, 
ставку НДФЛ увели-

чить на несколько процентов, 
а список кредитных организаций 
похудеть на пару сотен уже в бли-
жайшие два года. Об этом и мно-
гом другом «Российской газете» 
рассказал глава общероссийской 
общественной организации ма-
лого и среднего предпринима-
тельства «ОПОРА России» Алек-
сандр Калинин.

Как себя чувствует малый биз-
нес?
АЛЕКСАНДР КАЛИНИН: Малый произ-
водственный бизнес чувствует 
себя гораздо лучше, чем малый 
торговый. Нужно отдать дол-
жное Корпорации МСП — произ-
водственным компаниям от-
крыт доступ к госзакупкам на 
полтора триллиона рублей, рез-
ко, до 30 дней, сокращены сроки 
расчетов по контрактам. К сожа-
лению, бизнес активно не рас-
тет, в экономике — стагнация. 
Для роста ситуация на рынке 
должна измениться, нужны до-
полнительные меры по улучше-
нию бизнес-климата.

Как вы относитесь к сокраще-
нию страховой нагрузки на оп-
лату фонда труда, за которую вы-
ступают минфин и минэконо-
мразвития?
АЛЕКСАНДР КАЛИНИН: Мы — за! Если 
ты работаешь на обычной систе-
ме налогообложения, то, чтобы 
выдать рубль зарплаты, должен 
заплатить больше 60 копеек. 
НДС — 18 процентов, страховые 
взносы — 30 процентов и еще по-
доходный налог в 13 процентов. 
Мы, таким образом, загоняем 
зарплаты в тень. Страховые 
взносы должны составлять мак-
симум 22 процента. Или еще 
меньше. Минфин увязывает сни-
жение страховых взносов с уве-
личением НДС. Поскольку если 
доходы бюджета в одном месте 
убрать, то они должны возник-
нуть в другом.

К чему приведет это перераспре-
деление?
А Л Е К СА Н Д Р  К А Л И Н И Н : К обелению 
зарплат. Кроме того, увеличение 
НДС выгодно экспортерам, кото-
рым НДС возвращается в полном 
объеме, а значит, появляется до-
полнительный бонус. Перера-
спределение положительно ска-
жется на местных бюджетах, они 
получат больше поступлений от 
подоходного налога.

Из малых предприятий ма-
невр коснется 240 тысяч компа-
ний с оборотом более 150 милли-
онов рублей в год, которые пла-
тят НДС. Эти и другие предложе-
ния будут обсуждаться в мае 
2017 года на президентской пло-
щадке. С 2019 года те налоговые 
новации, которые утвердят, всту-
пят в силу.

Рост по горизонтали
А с подоходным налогом что? Вер-
нется ли прогрессивная шкала?
АЛЕКСАНДР КАЛИНИН: Нет, обсужда-
ется только плоская шкала и по-
вышение подоходного налога на 
физлиц с нынешних 13 до 15—
17 процентов. При этом уста-
навливается необлагаемый ми-
нимум, допустим, 10 тысяч ру-
блей для всех налогоплательщи-
ков. Этот вычет предлагают эк-
сперты Центра стратегических 
разработок. Мы схему поддер-
живаем. Люди с низкими зар-
платами будут платить по факту 
меньше подоходный налог. При 
средней зарплате в   России 
30 тысяч рублей они заплатят 
налог с 20 тысяч рублей. Если 
ставка будет 15 процентов, то 
вместо 3900 рублей налог будет 
меньше на 900 рублей. Даже при 

ставке в 17 процентов человек 
выиграет пятьсот рублей в ме-
сяц. Те, кто получает больше, 
и заплатят больше. В России 
один из самых низких подоход-
ных налогов. Во Франции для 
крупных доходов это 70 процен-
тов. Вы миллион получаете, 
к примеру, и 700 тысяч отдаете 
государству.

Зачем вы предлагаете «отвя-
зать» от ставки МРОТ страховые 
взносы индивидуальных пред-
принимателей?
АЛЕКСАНДР КАЛИНИН: Идея изначаль-
но была странная. Чем выше 
МРОТ, тем больше платят ма-
ленькие предприниматели. Они 
от оборота могут отчислять день-
ги либо от твердых ставок. МРОТ 
не должен быть привязан к нало-
гам, к страховым взносам. Иначе 
индивидуальные предпринима-
тели говорят: «Зачем нам ИП, мы 
его закрываем».

Как с инвестициями дела обсто-
ят у предпринимателей?
А Л Е К С А Н Д Р  К А Л И Н И Н :  Кредитный 
портфель за два года для малых 
и средних компаний уменьшился 
на 20 процентов. Только каждое 
десятое предприятие берет кре-

дит по факту. Остальные научи-
лись жить без кредитов и не гото-
вы в такой ситуации инвестиро-
вать. Лишь 13 процентов пред-
приятий вкладываются в даль-
нейшее развитие.

Можно переломить положение 
дел?
АЛЕКСАНДР КАЛИНИН: Как один из ва-
риантов, мы подготовили по-
правки в законодательство о ми-
крофинансовых организациях. 
Предлагаем поднять планку ми-
крозайма для предпринимате-
лей с нынешних трех до пяти 
миллионов рублей и на срок до 
пяти лет взамен трех. С другой 
стороны, понизить планку На-
циональной гарантийной систе-
мы в рамках работы Корпорации 
МСП. Чтобы региональные га-
рантийные фонды могли выда-
вать кредиты на поддержку про-
ектов от 5 миллионов рублей 
вместо 10 миллионов, как сей-
час. В этом случае малые и сред-
ние компании будут покрыты 
большим количеством кредитов 
от пяти миллионов рублей, кото-
рые смогут получать либо через 
микрофинансовые организации 
с госучастием, либо через Кор-
порацию МСП.

А под какой процент выдают биз-
несу займы региональные МФО?
АЛЕКСАНДР КАЛИНИН: По-разному, 
в зависимости от проектов, ре-
шают сами микрофинансовые 
организации. К примеру, Тюмен-
ская область — под семь процен-
тов.  Я  знаю, что некоторые 
МФО — под пять. Это зависит и от 
отрасли. Если сельское хозяйст-
во или производство — меньше, 
сфера услуг, может, чуть больше. 
Но все равно займы обходятся 
значительно дешевле, чем сегод-
ня ставки на рынке кредитов.

После разделения МФО на тех, 
которые кредитуют население 
и предпринимателей, микрофи-
нансовые организации активно 
создаются в регионах и при уча-
стии муниципалитетов. Кроме 
того, фондируются напрямую из 

Центробанка, так что деньги об-
ходятся им гораздо дешевле, чем 
в банках, это очень хорошее под-
спорье для бизнеса.

Подушка безопасности
Пока каждая третья заявка ма-
лых предприятий на открытие 
счета в крупном банке отклоня-
ется. Как работать с банками?
АЛЕКСАНДР КАЛИНИН: Сначала о том, 
почему банки отклоняют заявки. 
2,46 миллиона малых компаний 
(80 процентов) сегодня являются 
микропредприятиями с количест-
вом работающих до 15 человек и с 
оборотом до 120 миллионов ру-
блей в год. По инструкции Центро-
банка тем, у кого минимальный 
уставной капитал составляет 
10 тысяч рублей, а прописаны они 
в местах массовой регистрации 
(не имеют отдельного офиса), ре-
комендуется отказывать в откры-
тии расчетных счетов. Мы счита-
ем, нужны изменения в инструк-
цию регулятора, которые бы учи-
тывали специфику микробизнеса.

Кроме того, микропредприя-
тиям, как воздух, необходимо 
страхование остатков на банков-
ских счетах по аналогии с физли-
цами и индивидуальными пред-
п р и н и м ател я м и  в   р а з м ер е 
1,4 миллиона рублей. Сегодня 
при отзыве лицензий у банков 
юридические лица — малые ком-
пании — в одночасье лишаются 
всего, что хранили на счетах.

Вы считаете, что сумма в 1,4 мил-
лиона рублей спасет, если на 
остатках хранится, к примеру, 
20 миллионов рублей?
АЛЕКСАНДР КАЛИНИН: Спасет. Я вас 
уверяю, что у малых предприятий 
если и хранятся 20 миллионов, то 
только в крупных банках. Как нам 
сообщают налоговики, 80 про-
центов микробизнеса имеет годо-
вой оборот до 20 миллионов ру-
блей, в среднем они оборачивают 
до двух миллионов рублей в ме-
сяц. И, получив страховую выпла-
ту, они смогут выплатить зарпла-
ту сотрудникам, уплатить налоги 
с зарплаты. А когда они лишаются 
этих денег, то ни перезапустить 
свой бизнес не могут, ни аренду 
оплатить. С отзывом каждой ли-
цензии сотни, а иногда и тысячи 
предприятий умирают. И у них 
должна появиться подушка без-
опасности.

Эту инициативу обсуждали?
АЛЕКСАНДР КАЛИНИН: Да, и у главы 
Центробанка она возражений не 
вызвала. Тем более что лимиты 
Агентства по страхованию вкла-
дов (АСВ) позволяют это сделать. 
Мера повышает и доверие к на-
шей банковской системе. Регио-
нальные банки нас тоже поддер-
живают, так как большинство 
юридических лиц — микропред-
приятий переводят сегодня счета 
в Сбербанк, группу ВТБ, Россель-
хозбанк, Промсвязьбанк и другие 
крупные банки.

На какое число малых компаний 
будет распространяться стра-
ховка?
АЛЕКСАНДР КАЛИНИН: На 2,5 миллио-
на предприятий.

Акцент

 80 процентов микробизнеса 
имеет годовой оборот
до 20 миллионов рублей, 
по данным налоговых органов

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

САМОЗАНЯТЫЕ ПОЛУЧАТ ОФИЦИАЛЬНЫЙ СТАТУС УЖЕ К ЛЕТУ 2017 ГОДА
Теневой сектор экономики растет и ширится. И если откровен-
ный криминал из него не вывести, то за самозанятых еще мож-
но побороться. Есть шансы вывести их из тени?
Александр Калинин | Федеральный закон о самозанятых касает-

ся трех видов деятельности: нянь, репетиторов, сиделок. Они мо-

гут зарегистрироваться и не платить налоги два года. Кроме того, 

регионам дано право расширять виды деятельности. Но что по-

том? Об этом идет большая дискуссия, которая сейчас, в принци-

пе, обретает нормативное поле. Мы считаем, что для самозанятых 

нужен отдельный статус, который должен быть прописан в Гра-

жданском кодексе. До июня 2017 года поправки, как мы ожидаем, 

будут в этот документ внесены. 

В чем их суть?
Александр Калинин | Вводится понятие «самозанятые». Это 

граждане, осуществляющие предпринимательскую деятель-

ность и у которых нет наемного персонала. Они встают на учет 

в налоговой инспекции и платят от своей деятельности в бюд-

жет определенный минимум. По его размеру дискуссия пока от-

крыта. По нашему мнению, минимум должен быть, к примеру, 

пятьсот рублей в месяц. Минтруд категорически против. Он по-

лагает, минимум — это три тысячи рублей в месяц. Далее самоза-

нятые могут купить патент без всякой отчетности. В той же Аме-

рике, например, если человек хочет продавать хот-доги в центре 

Нью-Йорка, то покупает патент. На месяц, на полгода, и торгует. 

Перестает платить — теряет право. Это удобно и просто. По фак-

ту система патентов для самозанятых давно успешно применя-

ется в России. Почему-то только для трудовых мигрантов, ино-

странных граждан. Если 8 миллионов самозанятых — а, по на-

шим оценкам, именно столько таких в России — купят патент, то 

больше поступит доходов в бюджет. К примеру, при стоимости 

патента 500 рублей в месяц отчисления в бюджет составят в год 

48 миллиардов рублей. Это бюджет одного небольшого россий-

ского региона!

Как предлагаете людей контролировать?
Александр Калинин | Для этой категории населения не нужен то-

тальный контроль. Это лишняя трата государственных средств. 

Самый главный принцип — нововведения должны быть выгодны 

самим людям при регулярном получении доходов.

Имея юридический статус самозанятых, они смогут заключать 

договор от своего имени с работодателем. Сколько случаев, ког-

да женщина посидела с ребенком месяц-два, потом ей сказали: 

«Ты нам не нравишься, до свидания!» А сейчас в случае спора 

у нее появится защита по системе гражданско-правовых, а не 

трудовых отношений. В договоре можно будет прописать соблю-

дение условий работы. Разграничить ответственность. Если че-

ловек входит в правовое поле, его начинает защищать закон. 

А так он делает все на свой страх и риск.

Кого из самозанятых помимо нянь затронет закон?
Александр Калинин | Уверен, этот режим должен распростра-

няться широко, а не по установленному перечню. Видов деятель-

ности очень много! Например, дизайнеры, многие из них работа-

ют в одном числе. Тренеры, программисты, массажисты, такси-

сты, электрики, помощники по мелким домашним работам, «му-

жья на час». А почему нет? Те, кто самостоятельно оказывает услу-

ги, получают доход, те и приобретают статус самозанятых. Патен-

ты для самозанятых могут быть также разные на разные виды дея-

тельности.

Регион может самостоятельно определить, как воспользоваться 

режимом (ограничить виды деятельности, снизить стоимость па-

тентов и т.д.). В минтруде опасаются, что под эту форму деятель-

ности начнут мимикрировать действующие индивидуальные 

предприниматели (ИП). Мы убеждаем — этого не будет, если по 

истечении срока «налоговых каникул» финансово-экономиче-

ский блок правительства предложит отдельный механизм нало-

гообложения в виде «консолидированного платежа — патента» на 

отдельный временной налоговый период.

В российской экономике стагна-
ция, и бизнес поэтому тоже актив-
но не растет.
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МАРКЕТИНГ Как меняется 
продукт в зависимости
от страны, в которой 
он продается

Уместный вкус

Ирина Жандарова

В РОССИИ не получила популярности зубная паста с 
названием «крест». А в Южной Америке не стали 
ездить на машине, название которой переводилось как 
«не поедет». Сегодня считается «хорошим тоном» 
адаптировать не только название к местной аудито-
рии, но и вкус. И да! Сухарики с хреном не продают в 
Европе и США.

Крупные компании при выходе на новый националь-
ный рынок стремятся завоевать популярность у местно-
го населения. И готовы меняться. И первым делом думают 
о звучании своего бренда на языке той страны, в которую 
он приходит. 

Лапша быстрого приготовления, которая вышла на 
российский рынок под названием «Досирак», не покупа-

лась. Роста продаж в 
несколько раз уда-
лось достичь, только 
сменив название. 
Также ради россий-
ских потребителей 
название сменили 
зубной пасте Blend-
a-med. В других стра-
нах она продается 
под названием Crest. 
«В России оно имеет 
ассоциацию с рели-
гией», — говорит Ма-
рина Прокина, эк-

сперт по маркетингу и рекламе института МИРБИС.
Далеко не всегда смена названия обусловлена смеш-

ным или неприятным звучанием бренда. Иногда исход-
ное слово просто неуместно. Так, немецкие офисные 
уничтожители бумаг под названием Intimus должны 
были свидетельствовать о способности хранить секреты. 
Очевидно, что у нашего потребителя такое слово вызыва-
ет другие ассоциации. «Тогда придумали название, явля-
ющееся искусственным словом, звучащим как немецкое 
и вызывающим ассоциации с уничтожением - Ruddler», — 
говорит Сергей Варламов, руководитель отраслевого от-
деления «Деловой России».

Часто при выходе меняется упаковка продуктов. Red 
Bull, запуская продажи энергетических напитков в Китае, 
вместо логотипа красного цвета на сине-сером фоне вы-
брал золотой и красный цвета. Для китайцев красный ас-
социируется с успехом, а золотой является символом бо-
гатства и благополучия. При выходе на наш рынок бра-
зильский бренд замороженных продуктов не стал ис-
пользовать красный и черный цвета. Вместо по-бразиль-
ски торжественных в России они воспринимались как 
траурные. Поэтому их разбавили ярким оранжевым.

Особенно тяжело давалось европейцам покорение ази-
атского рынка. «Когда «Кока-Кола» появилась на китай-
ском рынке впервые, ее название можно было перевести 
как «Кусающие воск головастики», — рассказывает Варла-
мов. Потом была по-
добрана комбинация 
слов Ke Kou Ke Le, 
что значит «Вкусное 
веселье». Не обо-
шлось без казусов у 
Pepsi. Его слоган 
«Pepsi — для тех, кто 
чувствует себя моло-
дым» на китайском 
звучал «Новое 
Pepsi — для людей с 
детским умом». При-
зыв «Оживись вме-
сте с Pepsi» дословно 
переводился «Pepsi достанет твоих предков из могил».

Товар со знакомым названием в другой стране может 
оказаться не тем, что вы ожидали. Чипсы Lay’s в Китае 
продаются со вкусом сушеного кальмара. Pringles со вку-
сом морской капусты и огурцов пользуется популярно-
стью в Таиланде, это привычное вкусовое сочетание. 

В России есть свои примеры вкусовых адаптаций. У 
нас начали делать шоколад, похожий на американский: 
сладкий и мягкий. Но после исследований аудитории вер-
нулись к российским традициям. И продажи выросли. В 
то же время придуманные в России вкусы идут на эк-
спорт. Выпустить зубную пасту Colgate с прополисом 
предложил российский офис. Потом она появилась в дру-
гих странах.

В России много 
продуктов, назва-
ния которых заме-
нены специально 
для выхода 
на наш рынок
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Не всегда смена 
бренда обусловле-
на смешным или 
неприятным назва-
нием. Иногда оно 
просто неуместно

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

РАСХОДЫ НЕ РАСТУТ
В феврале повседневные расходы россиян сократились сра-

зу на 3,7 процента по сравнению с январем, что с учетом ме-

сячной инфляции в 0,2 процента дает падение почти на 4 про-

цента, отмечает исследовательский холдинг «Ромир». 

В разрезе года общие расходы наших соотечественников вы-

росли на 1,3 процента. Однако с учетом инфляции в 4,6 про-

цента, накопленной с февраля прошлого года, настоящего 

роста не получилось. Таким образом, реальные, то есть очи-

щенные от инфляции расходы россиян, в минувшем феврале 

оказались ниже отметок четырех предыдущих лет. Снижение 

повседневных расходов в феврале текущего года объясняет-

ся не только укороченным месяцем. Судя по всему, россияне 

серьезно решили сэкономить после резко скачка цен на то-

вары в январе. Так, доля затрат на продуктовые категории в 

общей корзине расходов снизилась до 50 процентов. Сред-

ний чек остался почти неизменным относительно первого 

месяца года, потеряв всего 0,4 процента. Таким образом, 

можно говорить, что в феврале россияне действительно 

реже ходили в магазины, меньше тратились на продукты.

Расходы сокращались в феврале практически во всех регио-

нах. Однако есть и небольшие исключения. Так, жители Юж-

ного ФО в феврале, наоборот, увеличили свои расходы на 5,6 

процента относительно января. В остальных же округах на-

блюдалось снижение – от скромного в 0,8 процента на севе-

ро-западе страны до 8 процентов в центральной части Рос-

сии.

Подготовила Юлия Кривошапко
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АРХИВЫ Имеет ли силу 
акт отречения Николая 
Второго от престола, 
подписанный 
карандашом?

Почерк истории

Елена Новоселова

КАКОЙ спектакль давали в Мариинке в день штурма 
Зимнего? Действительно ли Николай Второй отрекся от 
власти? Глава Росархива Андрей Артизов рассказал о 
проектах, которые его ведомство посвятит «красным» и 
«белым» к столетию революции. Тема 17-го года слож-
ная, но подход к ее освещению Росархив нашел с самых 
«простых позиций»: «Своя правда была у «красных», 
своя у «белых». Одни — граждане нашей страны, и другие. 
Среди первых были герои и подонки, и среди вторых 
были, — объяснил Андрей Артизов. — Поэтому россий-
ские архивы уделят внимание и тем, и другим».

Что касается «красных», то в 2017 году свет увидит 
первый том научной публикации протоколов Крон-
штадтского совета рабочих депутатов 1917 года. Эти до-
кументы публиковались не целиком, что называется с 
идеологической правкой: вычеркивались упоминания 
об оппортунистах, о том, что в Кронштадт приезжали Ке-
ренский и другие члены Временного правительства. 

«При подготовке издания выяснилось, что Февраль-
ская революция не 
была такой уж бес-
кровной. В Кронш-
тадте — сотни уби-
тых офицеров и даже 
адмирал! И никуда 
вы от этого не дене-
тесь. А поскольку 
Балтфлот был дви-
жущей силой и Октя-
бря, выйдет и второй 
том протоколов», — 
рассказал глава Ро-
сархива. 

Выставка, посвя-
щенная Владимиру Ленину из цикла «Лидеры советской 
эпохи», откроется в сентябре в Выставочном зале феде-
ральных архивов. Это, по предварительным прикидкам, 
700 экспонатов (документов и артефактов, связанных с 
жизнью вождя пролетариата), которые отберут из двух 
тысяч, найденных в хранилищах.  

Другая экспозиция, которая пройдет в Санкт-Петер-
бурге, будет рассказывать лишь о нескольких днях Ок-
тябрьской революции. Андрей Артизов отметил, хотя 
фильм Эйзенштейна, по которому большинство совет-
ских да и постсоветских граждан сложили свое представ-
ление о революционной стихии Октября, — безусловный 
шедевр, Петроград в день штурма Зимнего дворца выгля-
дел совсем иначе, чем мы привыкли его видеть на кино-
пленке. Остались документы, из которых можно узнать, 
кто из знаменитых литераторов и в каком ресторане на 
Невском обедал 25 октября. И как блестяще станцевала 
свою партию прима Мариинки Тамара Карсавина. 

«Белым» будет посвящен проект ГАРФа — два тома до-
кументов о Колчаке. А в 2018 году (к столетию острой 
фазы гражданской войны) откроется выставка о белом 
движении. 

Руководитель Федерального архивного агентства от-
ветил на вопрос, имеет ли юридическую силу Акт об от-
речении Николая Второго от престола, если он подписан 
карандашом? «С точки зрения источниковедения, кото-
рое посвящено методам и приемам работы с историче-
скими документами, подпись — один из важнейших рек-
визитов документа. И не имеет значения, чем она сдела-
на (ручкой или карандашом), какими чернилами, какого 
цвета, и с какими ошибками. Петр Великий был умней-
ший человек, но бог не дал ему грамотности. В слове из 
пяти букв царь делал три ошибки. И что нам теперь в до-
кументах, которые он подписал, сомневаться?» 

Мало того, архив, напомнил Артизов, хранит и другие 
документы, связанные с отречением. Это записи о встре-
че царя с делегацией представителей Государственной 
Думы. Телеграммы Николая Второго всем командующим 
округами о том, как вести себя. Есть и дневниковые лич-
ные записи императора. «Вот такие документы, — поды-
тожил глава Росархива, — а если это кому-то не нравится, 
это вопрос толкователей». И привел пример, как во вре-
мя конфликта в Нагорном Карабахе в Москву приехали 
представители ЦК Компартии Армении и ЦК Компартии 
Азербайджана. Им выдали из Центрального партийного 
архива два абсолютно одинаковых комплекта докумен-
тов о том, как возникла Автономная Нагорно-Карабах-
ская область. И на основании одних и тех же документов 
были сделаны противоположные выводы. 

ПРОЕКТ 

Одним из самых ярких проектов Росархива станет оцифровка 

картотеки российских потерь в Первую мировую войну. Это ог-

ромное собрание обычных картонных карточек, которое в пяти-

десятые годы минувшего века вывезли из Москвы и пристроили в 

Тюмени, даже не удосужившись их посчитать и пронумеровать. 

Между тем это ценнейшие исторические сведения, из которых 

следует, что в Первую мировую войну российские архивные служ-

бы зафиксировали 10 миллионов 200 тысяч убитыми и ранеными. 

К слову, Андрей Артизов рассказал курьезный случай (к вопросу о 

критическом чтении документов). В картотеке потерь была обна-

ружена карточка на Михаила Ту-

хачевского с надписью: 

«Убит!» Как известно, со-

ветский военачальник 

вышел из Первой миро-

вой живым и здоровым 

и был репрессирован в 

1937 году.   

Тема с философом Алексеем Козыревым:

Мы переживаем 
модернизацию чувств?
Валерий Выжутович

Н
аши чувства не по-
стоянны. Им свойст-
венно разгораться 
или угасать, креп-
нуть или слабеть, 

стремиться к покою или застав-
лять нас искать приключений.  «Я 
теперь скупее стал в желаньях», 
— это о том самом. Откуда берут-
ся образцы для чувств и почему 
они обновляются? Насколько 
чувства индивидуальны и на-
сколько зависят от внешних ре-
гуляторов? Рождаются ли они из-
нутри или заимствуются из эмо-
ционального арсенала эпохи? В 
какую сторону трансформирует-
ся сегодня наша эмоциональная 
культура? Обсудим тему с канди-
датом философских наук, заме-
стителем декана философского 
факультета МГУ Алексеем Козы-
ревым.

Душевная тряска 
приводит нас к апатии 
— Вы ощущаете, как меняются 
ваши чувства?
 — Да, конечно. Может быть, это 
связано с возрастом. Хотя поня-
тие возраста несколько измени-
лось в нашу эпоху. Если для XIX 
века сорокалетний мужчина счи-
тался стариком, то теперь мы мо-
жем не назвать стариком даже се-
мидесятилетнего человека. Види-
мо, возраст — понятие не биологи-
ческое, а психологическое. И с 
возрастом происходит ослабле-
ние чувств. Об этом писал еще 
Аристотель. У него в «Риторике» 
есть замечательный фрагмент, где 
он сравнивает молодого человека 
и старого и говорит, что старый ни 
о чем не рассуждает наверняка, 
обо всем говорит «как бы» и «мо-
жет быть». То есть старый более 
недоверчив, чем молодой, потому 
что испытал немало разочарова-
ний, неудач, предательств. 

— Наверное, это связано не толь-
ко с возрастом, но и с эпохой, в 
которую мы живем. Как вам ка-
жется, наш эмоциональный мир 
сильно изменился за последние 
лет двадцать?
 — Он, несомненно, изменился. Мы 
сегодня на все реагируем по-дру-
гому. Эмоции стали терять свою 
остроту. И это в том числе потому, 
что мы стали жить в социальных 
сетях, которые усилили быстроту 
и остроту наших эмоциональных 
реакций. Если в прежние времена 
мы какую-то новость узнавали из 
утренних газет или из письма, по-
лученного по почте, то теперь уз-
наём практически в режиме он-
лайн. И тотчас погружаемся в во-
доворот различных эмоций. Тех-
нический прогресс меняет былые 
представления человечества о 
многом — например, о том, что та-
кое «быстро» и «медленно», 
«близко» или «далеко». Когда Ека-
терина II приехала в Крым, «вер-
стовые столбы мелькали у нее пе-
ред глазами», хотя это были по-
ставленные Потемкиным «екате-
рининские мили», которые стави-
лись через десять верст. Сегодня 
«верстовые столбы» информации, 
получаемой нами, не только мель-
кают перед глазами — мы просто то 
и дело спотыкаемся о них. И эта 
душевная тряска приводит нас к 
апатии. Мы начинаем многие 
вещи воспринимать с большим 
безразличием, чем раньше. Наши 
эмоции притупляются. Но иногда 
нас все-таки прошибает, и мы ис-
пытываем эмоциональное потря-
сение.

Греховные страсти — 
всего лишь ошибка чувств    
— Наблюдая, сколько злобы, аг-
рессии, ненависти выплескива-
ется в те же социальные сети, 

можно ли сказать, что мы теряем 
способность управлять нашими 
чувствами и что это знак време-
ни?
 — Выдающийся психолог Лев Се-
менович Выготский говорил о 
двуединстве интеллекта и эмо-
ций. Это такая противоречивая 
пара, которая развивается дина-
мически. Чем выше интеллект, 
тем сложнее и многообразнее 
эмоции. Эмоции никогда не бы-
вают рациональны, но они регу-
лируются с помощью интеллек-
та. Сегодня эта регулировка все 
чаще утрачивается. И в этом 
смысле цивилизация, сколь бы 
высок ни был ее технологиче-
ский уровень, сменяется варвар-
ством. Захлестывание эмоций, 
неконтролируемых интеллек-
том, — признак дикости. Сегодня 
мы эту дикость как никогда ощу-
щаем. 

— По вашим наблюдениям, в чем 
наши чувства сегодня скудеют, а 
в чем становятся богаче?
— Мне кажется,  происходит 
стандартизация чувств. Задает-
ся определенный шаблон в пере-
живаниях. Вспомните, какую 
эмоциональную реакцию со 
стороны фейсбучных блюстите-
лей нравственности вызывали 
люди, окрашивающие свои ава-
тарки в определенные цвета 
флагов после терактов, совер-
шенных в некоторых странах 
или заведениях. Или далекие от 
однозначности оценки некото-
рых событий, например, переда-
чи Исаакиевского собора. Чело-
век думает не так, как я, имеет 
дерзость не совпасть с неким по-
литическим или идеологиче-
ским мейнстримом — значит, 
надо его банить, расфренживать 
и прочее. Или возьмем искусст-
во. Чем отличается настоящее 
произведение музыки, живопи-
си, театра, кино? Тем, что вызы-
вает  различные, подчас проти-
воречивые, а иногда даже взаи-
моисключающие эмоции. А вот 

массовое,  оно же кассовое, 
искусство предполагает одноз-
начность прочтения и однознач-
ность эмоциональной реакции 
на живописное полотно или 
спектакль. Фильмы Феллини мо-
гут иметь или не иметь доста-
точное число поклонников, а 
вот голливудский блокбастер 
должен нравиться всем. Плохо 
это? Может, и нет. Античная тра-
гедия тоже предполагала некую 
эмоциональную программу, че-
ловек должен был испытать очи-
щение от страстей посредством 
чередования аффектов страха и 
сострадания. На смену анти-
чной трагедии пришел совре-

менный блокбастер. Но тот ком-
плекс чувств, который человек 
и с п ы т ы в а ет  н а  в ы хо д е,  н е 
усложнился, а упростился по 
сравнению с пятым веком до на-
шей эры.

— Тогда, наверное, можно утвер-
ждать, что наши чувства зависят 
от того, на какие культурные 
образцы мы ориентируемся?
 — Да, конечно. Русский философ 
Иван Ильин говорил, что человек 
должен стремиться просветлять 
свою чувственность. Есть у него 
такое понятие — просветленная 
чувственность.

— При этом есть вечные чувства 
— любовь, ненависть, ревность, 
зависть… Они никуда не исчез-

нут. Но они могут трансформи-
роваться под влиянием време-
ни, разве нет? Сегодня мы лю-
бим иначе, чем любили в XIX 
веке? Завидуем иначе? Ревнуем 
иначе? 
— И да, и нет. Если мы посмотрим 
на историю Элоизы и Абеляра, 
то увидим, что никакой особой 
любви в романтическом смысле 
этого слова Абеляр к Элоизе не 
испытывал. Он не писал ей ры-
царских стихов, не пел серенады 
под балконом, томно не страдал.  
Это были отношения монаха, 
учителя теологии, и ученицы, 
отношения, которые выросли из 
эротического соблазна. Так что 

модели чувств (в данном случае 
— любви), наверное,  меняются. 
Меняется и наполнение этих мо-
делей. Но не настолько, чтобы 
изменилось само понятие. Ведь, 
читая сегодня об Эросе у Плато-
на, мы способны понять, что та-
кое крылья, которые растут на 
спине, когда человек влюбляет-
ся, мы способны понять, как че-
ловек не находит себе покоя в 
стремлении увидеть любимого 
человека. Мы можем понять, что 
такое любовь, читая поэзию 
Древнего Египта. Эти чувства 
кажутся нам странными, непо-
нятными, на самом же деле 
здесь идет речь, скорее, о ритуа-
лизации чувств, то есть о том, 
что их сопровождает (напри-
мер, о способах ухаживания), 
н е ж е л и  о  с а м и х  ч у в с т в а х . 
Вспомним «Моцарта и Салье-
ри» Пушкина. Когда в первом 
монологе Сальери говорит, что 
завидует Моцарту, он ненавидит 
себя за свою зависть, но это чув-
ство его захлестывает. Точно так 
же и ревность, тоже одно из са-
мых сильных чувств. Сколько 
бы человек ни объяснял себе, 
что ревность низкое, подлое 
чувство, все равно он начинает 
ревновать и тайно помышлять о 
том, как отомстить сопернику. Я 
думаю, что меняется именно ри-
туализация чувств — то, что яв-
ляется атмосферой чувства, не-
кой его оболочкой. Само же чув-
ство остается тем же самым.
Конечно, есть культурная, поли-
тическая, социальная обуслов-
ленность эмоций, но есть и сами 
эмоции. Что ни говори, человек 
существо психофизическое. Ему 
свойственно то, что Декарт на-
зывал страстями души. Эти 
страсти бывают и греховными. 
Хотя «грех» в переводе с грече-
ского — это ошибка. И греховные 
страсти — всего лишь ошибка 

чувств, ошибка человеческого 
поведения. 

У каждого поколения 
своя энциклопедия чувств 
— Мои студенты иногда озадачи-
вают меня своими реакциями на 
что-то. Можно ли говорить об 
эмоциональном опыте поколе-
ния?
— Я думаю, что да. У каждого поко-
ления свой эмоциональный опыт 
и своя энциклопедия чувств. Я не-
давно вернулся из Казани, смо-
трел там в Молодежном театре на 
Булаке замечательный спектакль 
«Зима» по пьесе Евгения Гриш-
ковца. Герои пьесы — два солдата, 
которые в конце нелепо погибают, 
выполняя отнюдь не боевое зада-
ние. Весь спектакль — это реми-
нисценция в сторону детства, по-
ток воспоминаний о новогодней 
елке, Деде Морозе, Снегурочке, о 
покупке велосипеда… Это очень 
сильная эмоциональная картина, 
встающая перед глазами человека 
моего поколения. Как-то раз после 
лекции ко мне подошла девушка, 
недовольная, и говорит: «Что вы 
нам здесь излагаете? Вы же пере-
сказали все то, что Гришковец го-
ворил в четверг на своей встрече 
со зрителями». Я не знаком с 
Гришковцом, никогда его не видел 
и не слышал, и не могу сказать, что 
это писатель, который фундамен-
тальным образом изменил мою 
личность. Но в чем-то мы с ним 
совпадаем. И это «что-то» — общий 
эмоциональный опыт, общая то-
нальность переживаний и чувств, 
общий, такой немножко отстра-
ненный, иронический взгляд на 
какие-то вещи. Эмоциональный 
опыт моего поколения заклады-
вался на первомайских демон-
страциях, в комсомоле, в понима-
нии истинности учения Маркса, 
Энгельса и Ленина. А поколение, 
родившееся спустя десять — пят-
надцать лет после нас,—- оно уже 
другое. Оно выросло на прививке 
других ценностей, оно приобрело 
другой эмоциональный опыт. 
Иногда в социальных сетях я нахо-
жу картинки,  где фигурируют ка-
кие-то вещи из нашего детства. Та-
кие мемы — отличный способ эмо-
ционально вернуться в самую 
счастливую пору жизни. У фран-
цузского философа Гастона Баш-
ляра есть даже такое понятие — 
«воображение в сторону детства». 
Именно там, в детстве,  закладыва-
ются и наши фантазии, и наш чув-
ственный мир, и наше отношение 
к жизни. Наверное, по этому об-
щему эмоциональному опыту мы 
можем опознавать «своих», отли-
чая их от «не своих». Эту поколен-
ческую общность я наблюдаю сей-
час по лайкам в «Фейсбуке». Вот 
кто-то, например, выкладывает 
фотографию района Москвы, где 
он родился и вырос, и я могу пре-
дугадать, кому эта фотография 
понравится. Если бы в пору моей 
юности существовал «Фейсбук», в 
него, наверное, выкладывали бы 
храм Христа Спасителя, Сухареву 
башню, Красные ворота... Потому 
что это была ностальгия по утра-
ченной старине, о которой мы уз-
навали на излете советской эпохи. 

И это тоже входило в эмоциональ-
ный опыт моего поколения. Я был 
однажды в Самаре и общался с 
игуменьей монастыря, которая 
мне сказала про молодежь: «Лад-
но они в храмы не ходят, но они 
ведь и песен не поют, которые мы 
пели в свое время». Действитель-
но, песни — один из тестов на эмо-
циональную общность. Я спраши-
ваю студентов: «Вы знаете «Тем-
ную ночь»? Вы знаете «Эх, доро-
ги»?» До какого-то времени, на-
верное, до начала 2000-х годов 
они говорили: «Знаем». Сейчас 
уже не знают.

Разнузданность до добра 
не доводит  
— Мы сегодня переживаем мо-
дернизацию чувств?
— Безусловно. 

— Она, на ваш взгляд,  в сторону 
чего?
 — Здесь хочу сослаться на одного 
из моих учителей, замечательно-
го современного философа Нелю 
Васильевну Мотрошилову. Она 
написала книгу, где современ-
ную ситуацию рассматривает 
как борьбу цивилизаций и вар-
варства. Мне кажется, в чувст-
венной сфере сегодня происхо-
дит матч-реванш — варварство 
пытается снова взять верх над 
цивилизацией. 

— Что вы имеете в виду?
 — Не первый год в общественное 
сознание вбивается мысль, что че-
ловек существо чувственное, поэ-
тому должен переживать полный 
спектр своей естественной эмоци-
ональности и даже естественной 
страстности. Реклама, кинематог-
раф, театр — все работает на рас-
крепощение страстей. Мол, давай-
те освободим человека от его при-
родной человечности, от уз куль-
туры, от внутренних тормозов. 
Все это, дескать, рождает заком-
плексованность, ведет к психиче-
ским расстройствам, непримири-
мым столкновениям между груп-
пами людей, по-разному что-то 
понимающих и оценивающих — 
например, произведения искусст-
ва. Вот это раскрепощение аффек-
тов и привело нас к безудержным 
проявлениям варварства, дико-
сти. А ведь инстинкты и аффекты 
— это нижняя ступень детерми-
нант человеческого поведения. 
Эмоции, переживания, чувства в 
значительной степени зависят от 
социальных и культурных факто-
ров, опосредованы социальной 
природой человека. Нас захлесты-
вают эмоции, мы не справляемся с 
ними. Но, мне кажется, уже мало-
помалу возникает понимание, что 
нужен обратный поворот, что тре-
буется внутреннее сдерживание, 
что разнузданность до добра не 
доводит. Может быть, именно поэ-
тому религия, которая брала на 
себя в традиционной культуре 
функцию контроля над человече-
ской чувственностью, снова ак-
тивно возвращает себе утрачен-
ные в просвещенческой культуре 
позиции.  

Акцент

 Я спрашиваю студентов: 
«Вы знаете «Темную ночь», 
«Эх, дороги»?» До какого-то 
времени они говорили: 
«Знаем». Сейчас уже не знают

В чувственной сфере сегодня про-
исходит матч-реванш...

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Алексей Козырев — кандидат 
философских наук, замести-
тель декана философского фа-
культета МГУ.  Родился в Мо-
скве в 1968 году. Окончил фило-
софский факультет МГУ. Про-
ходил стажировку в Женевском 
университете, Высшей школе 
гуманитарных наук и Свято-
Сергиевском православном бо-
гословском институте в Пари-
же. В 1997 году защитил кан-
дидатскую диссертацию по 
теме «Гностические влияния в 
философии Владимира Соло-
вьёва». Основные работы по-
священы истории русской фи-
лософии конца XIX — начала XX 
вв. (В. С. Соловьёв, С. Н. Булга-
ков, К. Н. Леонтьев, В. Н. Иль-
ин). Автор книги «Соловьев и 
гностики». Вел авторские про-
граммы на радиостанциях 
«Русская служба новостей», 
«Радонеж», «София».
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Петр I в слове из 
пяти букв делал три 
ошибки. Нам теперь 
в документах, кото-
рые он подписал, 
сомневаться? 

Глава 
Федерального 
архивного 
агентства 
Андрей 
Артизов: 
Архивы уделят 
внимание 
и красным, 
и белым.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Эмма Уотсон: 
от Гермионы 
до Красавицы

Она покорила 
Чудовище

Марина Очаковская, Лос-Анджелес

ДИСНЕЕВСКАЯ лента «Красавица и чудовище», вы-
шедшая на экраны в далеком уже 1991 году, произвела 
настоящую сенсацию: впервые в истории «Оскара» ани-
мационная картина была номинирована в категории 
«Лучший фильм» и собрала больше ста миллионов дол-
ларов в прокате Северной Америки. Добавьте к этому 
еще два «Оскара» за лучшую музыку и лучшую ориги-
нальную песню, и станет ясно, что новой интерпретации 
сказки быть! Прошло, однако, долгих 26 лет, пока не 
вышла на экраны игровая картина на тот же сюжет. Глав-
ную роль в ней играет знаменитая Гермиона из «Гарри 
Поттера» — актриса Эмма Уотсон. Она дала «Российской 
газете» эксклюзивное интервью.

Когда вам пришла мысль сыграть Белль?
ЭММА УОТСОН: Теперь я понимаю, что она была со мной всег-
да. Анимационная картина вышла на экраны аккурат в 
год моего рождения, 
я росла вместе с нею. 
Точнее — она со 
мною. Я человек 
книжный, люблю в 
себе копаться. Как-
то я заметила, что 
любимая с детства 
сказка с годами при-
обретает интеллек-
туальное наполне-
ние и объемность, 
что Белль не просто 
порхает по сюжету и 
дарит любовь, она — 
характер интересный и сложный. Вот тогда у меня и воз-
никло желание не просто воплотиться в образ, но разо-
браться в нем и показать зрителям всю его многогран-
ность.

Что же актриса Эмма Уотсон откроет зрителю?
ЭММА УОТСОН: То, что у Белль сильный характер. Я даже пы-
талась придать ей черты великой актрисы Кэтрин Хеп-
берн, отличавшейся не только талантом, но и самостоя-
тельностью в суждениях. Для меня важно, что Белль не 
просто теоретизирует, но крепко стоит на земле обеими 
ногами. Она придумала стиральную машину, чтобы ос-
вободить прачкам время для самообразования, а те пере-
пугались и сломали машину — негоже, мол, женщине чи-
тать книжки, ее дело стирать, готовить и воспитывать де-
тей. Мою героиню, однако, неудача не смутила, и она ста-
ла придумывать обходные пути. Конечно, Белль по-жен-
ски любопытна, но это не пустое любопытство, это жела-
ние во всем разобраться. Это, кстати, помогло ей понять 
истинную суть личности Чудовища и полюбить его — что 
и стало счастливой развязкой: все-таки сказка!

Хорошо анимационному кино — здесь можно фантазиро-
вать без границ. В игровой картине все ограничено тех-
нологическими возможностями.
ЭММА УОТСОН: За четверть века, прошедшие со времен выхо-
да анимационного фильма, кинотехнологии так сильно 
шагнули вперед, что им под силу почти все: полеты, ис-
чезновения, превращения — правда, важна мера, нужен 
вкус. Режиссер нашей картины Билл Кондон понимал, 
что мы имеем дело не с одним фильмом, а с четырьмя: 
экшн, комедией, романтической драмой и мюзиклом. У 
каждого своя стилистика, и хотя они должны сосущест-
вовать в пространстве и времени, механически смеши-
вать их нельзя. По-моему, Билл справился с этой задачей 
блестяще.

Феминистки еще до премьеры осуждали фильм за то, что 
Белль смирилась с положением пленницы в замке Чудо-
вища и подчинилась его воле.
ЭММА УОТСОН: Кто бы сомневался! Я всю сознательную 
жизнь была феминисткой в самом жестком смысле этого 
слова, использовала любой шанс для утверждения жен-
ского равноправия. То, что возмутило моих коллег и под-
руг по движению, именуется Стокгольмским синдро-
мом: жертва влюбляется в своего захватчика, своего 
«тюремщика». Что тут можно сказать? Во-первых, это 
старая сказка, и действие ее можно смело отнести куда-
нибудь в Средневековье — вряд ли в современной Фран-
ции существуют феи, чудовища и таинственные замки. 
Во-вторых, Белль не просто подчинилась Чудовищу — она 
влюбилась в него, но спорила и скандалила по любому 
поводу, отстаивая свою независимость. Это, кстати, за-
ставило Чудовище присмотреться к ней и полюбить ее.

После Гарри Поттера вы объявили, что «вешаете перчат-
ки на гвоздик» и поступаете в университет. Что и прои-
зошло. Но учеба оказалась довольно короткой. Почему?
ЭММА УОТСОН: Всему виной фильм «Хорошо быть тихоней». 
Мне позвонил Стивен Чбоски, автор и режиссер «Тихо-
ни», и предложил прочесть сценарий. Я прочитала и по-
няла: если эту историю расскажу не я, то это сделает кто-
то другой! Выяснилось, что актерская профессия уже ин-
фицировала мою кровь, и я немедленно согласилась. А 
когда продюсеры и режиссеры узнали, что я вернулась в 
кино, они засыпали меня предложениями. Я тут же сня-
лась в «Моей неделе с Мэрилин» Саймона Кёртиса и 
«Элитном обществе» Софии Коппола. Я еще молода и 
надеюсь, что тупика не будет.

Выставка Солженицына-фотографа представят в Институте 
искусствознания

С другом «Зорким»
Иван Владимиров

В
ыставка «Солженицын-
фотограф», которая от-
крывается 16 марта в 
Институте искусствоз-
нания в Козицком пере-

улке столицы, приурочена к боль-
шой международной конферен-
ции «Личность и творчество Сол-
женицына в современном искус-
стве и литературе», что пройдет в 
Доме русского зарубежья и ГИИ в 
эти же дни. Конференция органи-
зована в преддверии столетия со 
дня рождения писателя, которое 
будет отмечаться в 2018 году. 

Фотографии, снятые Солжени-
цыным, не самая известная часть 
творческого наследия писателя, 
хотя они показывались на выстав-
ках. Но отдельно представляются 
редко. Снимков, сделанных Алек-
сандром Исаевичем, сохранилось 
не так уж много. На выставке в 
ГИИ будет представлены совре-
менные отпечатки 35 фотогра-
фий, снятых писателем в конце 
1950-х — начале 1960-х годов. 

Нынешняя выставка в Инсти-
туте искусствознания позволяет 
увидеть некоторые прототипы ли-
тературных произведений. На-
пример, фотографию старой кре-
стьянки Матрены Захаровой. Той 
самой, что стала героиней расска-
за «Матренин двор». Любопытно, 
что фотосъемка упоминается в 
рассказе.

«Мне дороже была эта улыбка 
ее кругловатого лица, которую, 
заработав наконец на фотоаппа-
рат, я тщетно пытался уловить. 
Увидев на себе холодный глаз объ-
ектива, Матрена принимала вы-
ражение или натянутое, или по-
вышенно-суровое. Раз только за-
печатлел я, как она улыбалась че-
му-то, глядя в окошко на улицу», — 
пишет автор.

Фотография становится здесь 
не только подспорьем в писатель-

ской работе, но прежде всего вы-
ражением теплой привязанно-
сти, благодарности рассказчика, 
если угодно — любви. Еще одним 
наравне со словом способом уло-
вить суть характера, его отноше-
ния с миром. 

Надо сказать, что среди рус-
ских писателей многие были не-
равнодушны к фотографии, а не-
которые, как, например, Леонид 
Андреев или Михаил Пришвин, 
увлекались фотографией серьез-
но. Леонид Андреев настолько 
был увлечен фотографией, что 

пошутил как-то: «Кабы я был 
царь, я бы всех заставил зани-
маться фотографией».

Солженицына же заставила 
заняться фотографией… конспи-
рация. В казахском ауле Кок-Те-
рек, куда Солженицын после ос-
вобождения из лагеря в 1953-м 
сослан «навечно», он преподает в 
школе и начинает писать. Точнее, 
записывает пьесы и поэму, кото-
рые сочинял в лагере. Позже в 
Кок-Тереке же он начинает рабо-
тать над романом «В круге пер-
вом». 

Поскольку, как опытный зэк, 
он понимает, что от обысков не 
застрахован, то предусмотри-
тельно обдумывает, как сохра-
нить рукописи. И решает, что по-
страничная фотосъемка может 
тут помочь: маленькие негативы 
легко спрятать и сохранить.

Иначе говоря, Солженицын 
начинает не только как «писа-

тель-подпольщик» (так он назы-
вает себя в «Бодался теленок с ду-
бом»), но и как «фотограф-под-
польщик». Съемка видов, как и 
жанровых сцен, нужна была для 
овладения фототехникой, ну и, 
естественно, для алиби. Согласи-
тесь, подозрения вызывает чело-
век, который покупает фотоаппа-
рат (фотоаппарат, пусть даже не 
«Лейка», а обычный «Зоркий», 
все же не самая обычная вещь в 
казахском ауле в середине 1950-
х) и не снимает ничего. Так появ-
ляются первые фотографии, ко-

торые Солженицын делает в ком-
пании своего товарища, тоже 
ссыльного Н.И. Зубова. 

В апреле 1956-го была отмене-
на ссылка для осужденных по 
58-й статье, и в июне того же года 
Солженицын уедет в Россию. Но 
до этого в Кок-Тереке он пережи-
вет онкологическое заболевание 
(об экзистенциальном опыте оче-
редной встречи со смертью, как и 
о лечении в Ташкентской больни-
це — роман «Раковый корпус»).

Получается, что начало заня-
тий фотографией окажется связа-
но с тремя моментами: освобо-
ждением из лагеря, началом ак-
тивной писательской работы, вы-
здоровлением после тяжелой бо-
лезни. Иначе говоря, Солжени-
цын стоял в тот момент на пороге 
свободы, жизни и смерти, и ново-
го этапа литературного творчест-
ва. То, что увлечение фотогра-
фией появляется именно в этот 
момент, можно считать случай-
ностью, а можно — закономерно-
стью.

Фотоаппарат «Зоркий», пона-
чалу заинтересовавший как ин-
струмент «писателя-подпольщи-
ка», очевидно, выводит его в про-
странство вроде бы обычное, 
даже обыденное, но тем и прекра-
сное. По крайней мере оно пере-
живается как прекрасное челове-
ком, который осознает заново 
жизнь как щедрый дар. 

Солженицын продолжал сни-
мать еще в начале 1960-х в Рос-
сии, но главным для него был, ко-
нечно, писательский труд. Тем 
интереснее фотографии, сделан-
ные в период, когда писатель Сол-
женицын только рождался. 

МУЗЫКА

XVI 
Московский 
Пасхальный 
фестиваль 
посвятят 
Игорю 
Стравинскому

ВЕСЕННЯЯ 
СИМФОНИЯ

Ирина Муравьева

В ПРЕЗЕНТАЦИИ программы 
ХVI Московского Пасхального 
фестиваля, состоявшейся в Бе-
лом зале Московской мэрии, уча-
ствовали зампредседателя пра-
вительства РФ Ольга Голодец, 
замминистра культуры РФ Алек-
сандр Журавский, глава департа-
мента культуры города Москвы 
Александр Кибовский, митропо-
лит Истринский Арсений, спон-
соры и партнеры фестиваля. Ва-
лерий Гергиев объявил, что по-
святит фестиваль 135-летию Иго-
ря Стравинского.

Продолжая «пасхальную» 
традицию посвящений русским 
композиторам, фестиваль в этом 
году отметит 135-летие со дня ро-
ждения Игоря Стравинского. 
В именные «пасхальные марафо-
ны» уже включалось творчество 
Дмитрия Шостаковича, Петра 
Ильича Чайковского, Сергея 
Прокофьева, программы, посвя-
щенные Баху, а 10 лет назад отме-
чалось 125-летие Игоря Стравин-
ского. Имя этого композитора не-
посредственно связано с исто-
рией Мариинского театра: отец 
Стравинского, как напомнил Ва-
лерий Гергиев, «был замечатель-
ным артистом Мариинского те-
тра и блистал в сложнейшей пар-
тии дьяка Мамырова в «Чародей-
ке» Чайковского, восхищая само-
го композитора. Игорь Стравин-
ский с детства приходил в Мари-
инский театр на спектакли и ре-
петиции». 

Гергиев сообщил, что и следу-
ющий, 2018 год, он посвятит ге-
рою Мариинской сцены — Мариу-
су Петипа, знаменитому балет-
мейстеру, руководившему импе-
раторской балетной труппой Ма-
риинки более 50 лет. 

Между тем в программах ны-
нешнего XVI Московского Пас-
хального фестиваля будут зву-
чать сочинения Стравинского: 
симфонии, инструментальные 
концерты, оперы «Царь Эдип» 
и «Похождения повесы», к кото-
рой Гергиев обратится впервые, 
фортепианные концерты. На 
торжественном открытии фе-
стиваля в Большом зале Москов-
ской консерватории по тради-
ции выступит Денис Мацуев, 
включивший в программу Тре-
тий концерт Сергея Рахманино-
ва. 

Закроет фестиваль 9 мая пиа-
нист Даниил Трифонов — еще 
одно титульное имя нынешней 
афиши. Среди участников — 
скрипачи Кристоф Барати, Па-
вел Милюков, Лоренц Настури-
ка-Гершовичи, солисты Мариин-
ского театра. Во Владивостоке на 
Приморской сцене Мариинского 
театра выступит с концертами 
южнокорейский пианист, побе-
дитель конкурса им. Ф. Шопена 
Сон Чжин Чо. 

Сцена Владивостока — новый 
тренд Мариинки, здесь прош-
лым летом прошел I Междуна-
родный Дальневосточный фе-
стиваль «Мариинский», собрав-
ший сотни артистов и публику 
из четырех стран — России, Ки-
тая, Японии, Кореи. На Пасхаль-
ном фестивале Симфонический 
оркестр Мариинки до Владивос-
тока не доедет, но отправится на 
поезде в более чем 20 регионов. 
Общие географические рекорды 
фестиваля за 15 лет составили 
123 города России и пять стран. 

Нынешние пасхальные мар-
шруты пройдут по Уралу и Сиби-
ри (до Новосибирска, Кемерово, 
Томска, Омска) и на юг России 
(Ростов-на-Дону, Ставрополь, 
Владикавказ). Сам Гергиев вспо-
минает пасхальный визит в Киев 
в 2006 году, где он провел свой 
фестиваль «Киевская Русь», по-
казав тогда на сцене Киевского 
оперного театра историческую 
постановку Мариинского театра 
«Хованщина» . На вопрос, не же-
лает ли он выступить с Пасхаль-
ным фестивалем в Луганске или 
Донецке, ответил: «Выступить 
в Донецке и Луганске для меня 
было бы честью и радостью. Но 
я не хочу подбрасывать в этот го-
рящий костер еще одно крупное 
полено». 

Александр Солженицын. Фотография старой крестьянки Матрены 
Захаровой. Той самой, что стала героиней рассказа «Матренин двор».

Эмму Уотсон давно волнует вопрос «женского равноправия».

Фото и трейлер смотрите на сайте
rg.ru/art/1377294

Имя Игоря 
Стравинского 
непосредственно 
связано с историей 
Мариинского театра

Конечно, Белль по-
женски любопытна...  
Это, кстати, и помог-
ло ей понять истин-
ную суть личности 
Чудовища
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КОНКУРС Россию на «Евровидении» будет представлять 27-летняя певица 
Юлия Самойлова

Кто эта девушка
Александр Алексеев

П
оздно вечером в воскресе-
нье Первый канал в пря-
мом эфире программы 

«Воскресное время» объявил 
имя российского участника «Ев-
ровидения» в Киеве. Им стала 
27-летняя певица из Ухты Юлия 
Самойлова. Имя российской 
участницы держали в тайне до 
последнего. Очевидно, что спо-
ры о том, кого именно отправить 
на «Евровидение» в кипящий по-
литическими страстями Киев, 
продолжались долго. 

Так кто же она, эта девушка? 
Она — личность, крепкий оре-
шек. Потому что она с Севера, 
что ли. Родилась Юля в Ухте 
(Коми). Седьмого апреля ей ис-
полнится 28.  Сейчас она не 
скрывает, что счастлива: «Да, 
самой моей большой мечтой 
было спеть на «Евровидении». 
Сейчас эта мечта осуществляет-
ся и, безусловно, это не предел. 
Конечно, я хочу петь на сцене, 
жить на сцене — до самого по-
следнего вздоха».

Может, как раз по таким уже 
давно истосковались любители, 
болельщики «Евровидения» — по 
негламурным, непоказушным 
и искренним? Таким, кому лука-
вить просто незачем? 

Песня Flame Is Burning, кото-
рую исполнит Юлия, — в дослов-
ном переводе — «Пламя горит». 
Слова, как исповедь: «Всю свою 
жизнь я ищу смысл./ Сейчас я по-
няла что смысл в вере./ Я желала 
бы знать, где этот свет./ Я хотела 
бы набраться смелости пойти...»

Собственно, Юля и не скры-
вет: «Песня... в какой-то степени 
про меня. Даже не в какой-то, 
а просто про меня»... Или про 
всех нас?

Как она сама относится к ре-
шению ехать на конкурс? «Во-

первых, — говорит она, — я еду 
представлять и поддержать нашу 
страну. Для меня это главный мо-
тив...» Выбор участников на «Ев-
ровидение» каждый год — это 
бури самых разных мнений. Но 
кто откажется признать: Юля 
действительно светлый, да и сме-
лый человек.

И песня ее, и само участие Са-
мойловой в предстоящем «Евро-
видении» как напоминание всем: 
надо беречь друг друга и ценить. 
И не бояться ярких поступков.

Это не первый ее конкурс. Са-
мойлова выступала и в телепрог-
рамме «Фактор А» (на «России 
1»), заняла второе место. 

На торжественной церемонии 
открытия зимних Паралимпий-
ских игр-2014 в Сочи она пела 

песню «Вместе», и аплодировали 
ей стоя зрители и чиновники 
МОК. Как аплодировали и на кон-
курсе в Египте. Как аплодирова-
ла ей и Алла Пугачева, вручая на-
граду — «Золотую звезду Аллы».

Песня Flame Is Burning одна из 
лучших у Леонида Гуткина, из-
вестного в прошлом басиста 
и флейтиста легендарной группы 
«Автограф».

В последние годы он регуляр-
но пишет хиты для российских 
конкурсантов «Евровидения». 
С композициями, в которых он 
был соавтором,  выступали 
и Дина Гарипова, и Полина Гага-
рина. Одна была пятой, другая 
третьей.

Конечно, в Киеве будет не-
просто. Атмосферу политики 
раскалили донельзя, да и сам по 
себе нерв, напряжение состяза-
ния представителей 43 стран… 

Но почему-то верится, что Юля 
Самойлова — справится. Она 
сильная.

В Кремле, кстати, не видят ни-
чего провокационного в выборе 
участницы для конкурса «Евро-
видение-2017» от России. Такое 
заявление сделал пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков. «Я вовсе не стал бы употре-
блять таких слов, как «провока-
ция» — это выбор российского те-
леканала, который направляет 
туда участника. Это все-таки 
международный конкурс, и стра-
на-организатор конкурса, навер-
ное, должна следовать тем прави-
лам, по которым этот конкурс 
проводится», — сказал он.

О том, что на «Евровидение» поедет Юлия Самойлова, никто не знал до вечера воскресенья.

Акцент

 Будет непросто. Но почему-то 
верится, что Юля справится

Фотогалерея и выступление 
Юлии Самойловой смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1377333
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Не пустить Юлию Самойлову в Киев пригрозил одиозный украинский 
депутат и советник министра МВД Антон Геращенко. Поводом для 
этого могут послужить выступления певицы в Крыму, а также учас-
тие девушки в антивоенной акции «Хватит убивать», прошедшей 
в феврале на российских телеканалах и в блогосфере. За оба этих «про-
ступка» перед Украиной Самойлова оказалась в базе скандального сайта 
«Миротворец», патронируемого Геращенко. 
По словам депутата, у девушки «могут возникнуть проблемы, если она 
выступала в Крыму без согласования с Украиной». Кроме того Геращен-
ко не исключает, что его коллеги по Верховной Раде «могут принять 
прошение о запрещении ей въезда, поскольку это будет противоречить 
интересам нашей страны». 
В Службе безопасности Украины (СБУ) уже начали проверку биогра-
фии Юлии Самойловой на предмет соответствия украинскому зако-
нодательству. «В ответ на многочисленные запросы журналистов по 
поводу Юлии Самойловой, хочу подчеркнуть: СБУ изучит вопрос и при-
мет взвешенное решение относительно ее въезда на территорию Укра-
ины», — написала в своем «Фейсбуке» пресс-секретарь спецслужбы Еле-
на Гитлянская. О результатах изучения личного дела певицы, «кото-
рые будут базироваться исключительно на интересах национальной 
безопасности», Гитлянская обещала сообщить дополнительно. 

Подготовил Петр Лихоманов

Акцент

  Солженицын стоял в тот 
момент на пороге свободы, 
жизни и смерти
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Солженицын начал заниматься фотографией в казахском ауле... 
для конспирации.
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ОЛИМПИАДА «РГ» поможет 
стать студентом

По этапу — 
в МГИМО

Ирина Борисова

В МГИМО 18 марта пройдет очный этап совместной 
олимпиады университета и «Российской газеты», побе-
дители и призеры которой получают льготы при посту-
плении в ведущие вузы. 

Напомним, олимпиада «В МГИМО — с «Российской га-
зетой»  проводится уже в седьмой раз. Ее победители и 
призеры могут поступить в МГИМО и другие ведущие 
вузы на льготных условиях.

В олимпиаде  могут участвовать  школьники, начиная 
с 7-го класса. Льготы для победителей из невыпускных 
классов действительны в течение пяти лет, включая год 
получения льготы. А призеры заключительного этапа 
олимпиады могут на следующий год пропустить дистан-
ционный этап и сразу приехать на очный тур. В этом году 
в очном этапе совместной олимпиады примут участие 10 
призеров прошлых лет.

Очный этап состоит из двух финальных туров. Пер-
вый тур — устная публичная защита своих эссе, которая 
проходит в одной из аудиторий МГИМО под видеозапись 
(будет организована и трансляция онлайн), второй тур — 
письменная олимпиадная работа. Оценка за эссе по ре-
зультатам защиты может быть повышена, снижена или 
оставлена без изменений. Об этом участники узнают 
сразу. А общее подведение итогов будет после того, как 
жюри проверит все письменные работы. В 2016 году по-
бедителями и призерами олимпиады стали 57 школьни-
ков, которые получили  по профильным предметам 
олимпиады льготные 100 баллов.

КОНКУРС Участники 
олимпиады «Ломоносов» 
по журналистике вышли 
в радиотур 

Внимание, 
вы в эфире!

Наталия Славина

В МОСКВЕ прошел финал олимпиады «Ломоносов» по 
журналистике, которую организуют факультет журна-
листики МГУ имени М.В. Ломоносова совместно с «Рос-
сийской газетой» и «Радио России».

Это по традиции — прямой эфир. Преподаватели и 
журналисты на глазах, а точнее — «на слуху» у всей стра-
ны проверяют широту кругозора ребят, которые решили 
связать свою жизнь с журналистикой. Их коммуника-
тивные навыки, заинтересованность в профессии. 

Декан факультета журналистики МГУ Елена Вартано-
ва перед эфиром дает краткие, но четкие наставления. 
Самое главное: ничего не бойтесь! Но — не мямлить, ду-
мать мгновенно, грамотно говорить. Излишне жестко? 
Нет. Профессионалы оценивают не только знания буду-
щих коллег, но и важнейшее для любого корреспондента 
умение — общаться. «Ваша задача — начать говорить так, 
чтобы вам ответи-
ли», — наставляет ре-
бят декан. Важно, 
чтобы будущие жур-
налисты умели зада-
вать умные вопросы, 
логично и убеди-
тельно излагать 
свою позицию. А еще 
— придумывать яр-
кие, оригинальные 
заголовки.

Для каждого фи-
налиста — два запе-
чатанных конверта: 
вопросы на мотива-
цию и кругозор. На 
раздумье — не больше десяти секунд. Из самых простых 
заданий: «Каких поэтов Серебряного века вы знаете», 
«Что такое глянцевая журналистика?», «Какие законы 
должен знать журналист»? «Какие произведения Чай-
ковского вы знаете?» Но были и очень неожиданные. Ре-
бята — молодцы, не терялись. Успевали не только рас-
крыть тему, но и рассказать о себе.

С приветственным словом к финалистам обратился 
ректор МГУ Виктор Садовничий. «Стать журналистом — 
это большой труд, но это очень ответственно и очень по-
четно», — подчеркнул ректор. В заочном этапе олимпиа-
ды участвовали свыше 1360 человек. До очного состяза-
ния дошли 142, а до финального радиотура — 11. Не слож-
но посчитать, какой конкурс на место. И это место — са-
мое что ни на есть заслуженное. 

По итогам радиотура каждый участник получил оцен-
ку. Она суммировалась со всеми теми очками, которые 
олимпийцы набрали на пути к финалу. Все итоговые бал-
лы будут переданы в центральный оргкомитет, председа-
телем которого является ректор МГУ Виктор Садовни-
чий. И в ближайшее время на официальном сайте олим-
пиады будет опубликовано окончательное решение: кто 
победитель, а кто призер. Победители станут студентами 
журфака МГУ без дополнительных вступительных испы-
таний, если у них будет не менее 75 баллов по профиль-
ному ЕГЭ. 

Впрочем, все финалисты олимпиады — уже призеры, 
которые получат льготы при поступлении. Какие кон-
кретно — будет объявлено летом. Победители олимпиады 
прошлых лет, которая начиналась в 2003 году как кон-
курс «Стань журналистом!», уже работают в ведущих 
российских СМИ (в том числе в «Российской газете»), 
преподают на факультете журналистики МГУ. А те, кто 
еще учатся, показывают отличные результаты.

ПОДРОБНОСТИ В рейтинг QS попали 28 российских вузов. Каждый третий — из региона

Высший балл
Ирина Борисова

В 
предметный международ-
ный рейтинг QS вошли 28 
российских университе-

тов, включая региональные 
вузы, многие из которых до это-
го времени не показывали боль-
ших успехов в рейтингах.  

Напомним, в предметном 
рейтинге QS учитываются до-
стижения университетов в кон-
кретных областях. Всего таких 
направлений 46. 

Рейтинг учитывает академи-
ческую репутацию и репутацию 
среди работодателей, количест-
во цитирований на одну статью 
и так называемый индекс Хир-
ша. В этом году в линейку пред-
метов рейтинга добавилось че-
тыре новых: «Анатомия и физи-
ология», «Управление в гости-
ничном бизнесе и индустрии до-
суга», «Спорт и сопутствующие 
дисциплины» и «Теология, бого-
словие и религиоведение». 

МГУ вошел в топ-50 по семи 
направлениям и в топ-100 по 15 

направлениям. Среди самых 
успешных у МГУ – «лингвисти-
ка», «физика и астрономия», 
«математика», «естественные 
науки», «гостиничное дело», 
«современные языки» и «инфор-
матика». В топ-50 попали и дру-
гие вузы. Например, Санкт-Пе-
тербургский горный универси-
тет стал 15-м по «инженерии и 
добыче полезных ископаемых», 
МИСиС — 31-м по этому направ-
лению, Московская государст-
венная консерватория — на 41-м 
месте по «исполнительским ви-
дам искусства», Физтех — 42-м по 
направлению «физика и астро-
номия», Новосибирский госуни-
верситет по «физике и астроно-
мии» — на 50-м месте в мире. В 
топ-100 вошел также МИФИ.

В рейтинге появились Ново-
сибирский государственный 
технический университет, Уни-
верситет ИТМО (Санкт-Петер-
бург), МЭИ, РГГУ, РЭУ им. Пле-
ханова, Московский государст-
венный медуниверситет, Самар-
ский национальный исследова-

тельский университет им. Коро-
лева, Нижегородский госуни-
верситет им. Лобачевского, 
РХТУ, ЛЭТИ и другие. В прежние 
годы они либо не участвовали в 
рейтинге, либо показывали ре-
зультаты за пределами необхо-
димого порога. Томский политех 
вошел в рейтинг по шести на-
правления, пять из них — новые. 
Это три инженерные специали-
зации,  «технические науки» и 
«химия».

Многие вузы улучшили свои 
позиции по сравнению с прош-
лым годом. Среди таких , к при-
меру, Физтех, который значи-
тельно поднялся вверх по пяти 
направлениям. Бауманка пока-
зала рост по трем. 

— Наша цель — попадание в 
двадцатку профильного рейтин-
га QS по физике и вхождение в 
сотню по  математике, компью-
терным и инженерным наукам. 
Таким образом, мы к 2020 году 
планируем достигнуть уровня 

100 лучших университетов мира 
в общем рейтинге, — обозначил 
задачи  ректор МФТИ Николай 
Кудрявцев.

    В топ-50 рейтинга QS вошли 
сразу три университета, кото-
рые участвуют в программе по-
вышения конкурентоспособно-
сти 5:100. Это МИСиС, Физтех и 
Новосибирский госуниверситет. 
Всего в программе участвует 21 
вуз, на их поддержку в 2017 году 
выделено более 10 млрд рублей. 

В топ-100 из участников про-
екта 5:100 вошли МИФИ по фи-
зике и астрономии и Националь-
ный исследовательский универ-
ситет «Высшая школа экономи-
ки» (в категориях «Экономика и 
эконометрика», «Политика и 
международные отношения» и 
«Социология»). В 25 предмет-
ных рейтингов вошло в итоге 15 
вузов проекта 5:100, что на 6 ву-
зов больше, чем в прошлом году. 
Наиболее широко вузы — участ-
ники проекта представлены в 

предметном рейтинге «Физика и 
астрономия», куда вошло 12 
университетов.

 В категорию 101—150 из 
участников проекта вошли Ка-
занский федеральный универси-
тет («Лингвистика»),  ВШЭ 
(«Бухгалтерский учет и финан-
сы») и Новосибирский госуни-
верситет («Математика», «Архе-
ология», «Химическая техноло-
гия»). 

В группе 151—200 оказались 
КФУ («Археология», «Коммуни-
кации и медиаведение»), МФТИ 
(«Математика»), НИУ  ВШЭ 
(«Бизнес и менеджмент», «Фи-
лософия», «Математика», «Ком-
муникации и медиаведение», 
«История» и «Лингвистика») и 
НГУ («Современные языки», 
«Философия»). 

— Отечественная высшая 
школа  демонстрирует высокий 
уровень предметной подготов-
ки, что отчетливо показывают 

результаты последнего рейтин-
га QS, где российские вузы сде-
лали серьезные шаги к лидиру-
ющим позициям, заняв свыше 
140 позиций в 38 предметах и 
отраслях, — подчеркнула ми-
нистр образования и науки Рос-
сии Ольга Васильева. — Традици-
онно наши вузы оказались силь-
ны в физике и астрономии, что 
под тверждают результаты  
МФТИ и НГУ. Высокие результа-
ты показаны МГУ им. М.В. Ломо-
носова, который вошел в 50 луч-
ших университетов сразу по 7 
предметным направлениям. В 
15 лучших университетов мира 
по инженерной подготовке — 
Санкт-Петербургский горный 
институт. Мы продолжим содей-
ствие активному развитию на-
ших университетов, комплек-
сно ориентируясь как на вну-
тренние запросы регионов Рос-
сии, так и на международное 
студенческое сообщество.

О чем говорят В некоторых школах в порядке эксперимента ставят парты 
даже в шахматном порядке

Классный круг, 
парты вокруг...
Ирина Ивойлова 

В
ице-премьер Ольга Го-
лодец предложила от-
казаться от прямоу-
гольных классов и рас-
ставлять иначе парты. 

Например, не рядами, строго 
парта за партой, а полукругом, 
по периметру, буквой «Г». Мож-
но сдвигать по две парты вместе, 
чтобы ученики могли работать 
не парой, а сразу вчетвером — ва-
риантов масса. 

Прямоугольные классы и пар-
ты, расставленные строго по ли-
нейке (между рядами — ровно 60 
см, расстояние от доски до пер-
вой парты — 2 м 60 см, а от послед-
ней парты до стены — от 70 до 100 
см), родом из СанПиНов. А те, в 
свою очередь, написаны с опорой 
на типовые проекты зданий и не-
мецкую модель преподавания — 
учитель стоит у доски и вещает 
истины классу. Для каждого пред-
мета — свой кабинет. Окна — сле-
ва, двери — справа. Не поверите, 
есть школы, где завучи накануне 
1 сентября ползают под столами 
с линейкой и вымеряют все до 
сантиметра. Иначе комиссия Ро-
спотребнадзора может оштрафо-
вать. 

Сегодня требования к школе 
меняются гораздо быстрее Сан-
ПиНов. Ученики теперь делают 
не только домашние задания, но 
и проектные работы, участвуют в 
квестах и интеллектуальных иг-
рах, после уроков идут в кружки 
и секции. Примерно пять милли-
онов дополнительных мест в 
классах надо для того, чтобы пе-
ревести все российские школы в 
первую смену. И еще два миллио-
на — чтобы переселить все школы 
из аварийных зданий в современ-
ные. 

В стране примерно 15 тысяч 
школ, износ которых составляет 
50—70 процентов. Большая часть 
этих зданий была построена в 
60—70-х годах по типовым массо-
вым проектам. В этих школах нет 
душевых, бассейнов, кабинетов 
психолога, помещений для вне-
классной работы. А иногда, не по-
верите, столовых и даже нор-
мальных туалетов. 

Современным школам нуж-
ны классы-трансформеры, где 
первым уроком можно прово-
дить физику, вторым — химию, а 
третьим, скажем, биологию. И 
учесть, что в классе может быть 
ученик на инвалидной коляске, 
с нарушением зрения или слу-
ха, для которого потребуется 
организовать особое рабочее 
место. Вместо дверей в классах 
могут быть раздвижные перего-
родки. 

Нужно продумать, как орга-
низовать пространство для ми-
ни-групп, которые работают над 
проектом, где организовать ме-
сто для тьютора. По мнению эк-
спертов, новые проекты должны 
дать школе свободу в цветовом 
оформлении помещений, смяг-
чить требования к оформлению и 
расстановке мебели... 

В московской школе «Созве-
здие» много лет назад начали эк-
спериментировать с расстанов-
кой парт и оформлением поме-
щений. В начале 90-х годов шко-
ла вошла в программу «Одарен-
ный ребенок» и многие занятия 

там проводились в классах, где 
парты стояли не в ряд, а кругом. 
В одной из школ Нижневартовс-
ка учителя ставят под углом два 
крайних ряда — расстановка на-
поминает кусок круглого пирога. 
Есть школы, где педагоги в по-
рядке эксперимента ставят пар-
ты в шахматном порядке. Учени-
кам, к слову, это не очень нравит-
ся — списывать трудно. Некото-
рые учителя рисования, если 
есть такая возможность, стара-
ются посадить каждого ребенка 
за отдельный стол, чтобы твор-
чество в прямом смысле было 
индивидуальным. 

— Замечательно, если в школе 
есть диваны, места для отдыха и 
индивидуальные парты для каж-
дого ученика, которые можно пе-
реставлять, как удобно детям. В 
моем классе стоит диван. На пе-
ременке выстраивается очередь, 
чтобы посидеть на нем. Я видела 
открытые уроки, когда учителя 
ставили парты в один рад. Детям 
очень нравятся такие экспери-
менты. Они снимают напряже-
ние и психологически разгружа-
ют детей, — рассказала учитель 
русского языка и литературы 
школы № 71 Ижевска Татьяна 
Меньшикова.

Эксперты предлагают идти по 
пути модульных школ и разрабо-
тать пакет готовых модулей для 
строительства. Эта работа пору-
чена Московскому государствен-
ному строительному универси-
тету. Будет разработано около де-
сяти разных типов модулей: 
учебные, спортивные, арт-моду-
ли с залами свободной планиров-
ки, которые можно легко перео-
борудовать в выставочные и кон-
ференц-залы. 

В московской школе «Созвездие» (1569) давно начали экспериментировать с расстановкой парт и оформлением классов.

Акцент

 Школам нужны современные 
классы-трансформеры, где 
вместо дверей могут быть 
раздвижные перегородки 

Из самых простых 
заданий радиотура: 
«Что такое глянце-
вая журналисти-
ка?», «Какие законы 
должен знать жур-
налист?» 

Ребята не терялись. Успевали и тему раскрыть, и рассказать 
о себе.
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МЕЖДУ ТЕМ
По словам министра Ольга Васильевой, третья смена сохраняется в трех 
регионах — Чечне, Дагестане и «одном из регионов Сибири», где в третью 
смену учатся 600 человек. Некоторые регионы, где третья смена была еще 
в начале учебного года, сегодня сумели отказаться от нее. Например, в Сун-
же в Ингушетии открылась новая школа на 540 мест. Необходимые на 
строительство 150 миллионов рублей нашли с помощью двух федеральных 
целевых программ. «Зданию старой школы скоро исполнилось бы 90 лет, — 
говорит родитель одного из учащихся Асхаб Дзейтов. — Представляете, как 
в ней можно было не только учиться, а вообще находиться?!» А теперь сун-
женские ребята будут заниматься не в три, как раньше, а в одну смену. С 
декабря прошлого года в республике не осталось трехсменки. 
«В последней школе, где была трехсменка, вспомогательные помещения пе-
реоборудовали в учебные классы, и теперь ее ученики ходят на занятия 
только в две смены», — рассказал заместитель министра образования Ин-
гушетии Асхаб Дудургов. Теперь в регионе стоит задача отказаться и от 
второй смены: пока так учатся почти треть детей. 
А вот в Республике Тыва третья смена все еще есть. Самые большие пробле-
мы — в Кызыле. В министерстве образования и науки республики нам рас-
сказали, что третья смена есть в нескольких городских школах и двух рай-
центрах. Точнее, в этих школах принято плавающее начало занятий: в 
8.00, 11.30 и 14.30. Многие годы строительство новых школ в республике 
практически не велось, почти все здания — старой постройки: до сих пор 
есть 30—40-х годов прошлого века, малоэтажные и морально устаревшие. А 
детей рождается все больше.  

Подготовили Алена Ларина и Наталья Лихачева
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БАСКЕТБОЛ «Локо» начинает 
серию полуфинала Кубка
Европы с «Уникахой»

Испанцы 
зачастили

Илья Трисвятский

КРАСНОДАРСКИЙ «Локомотив-Кубань» сегодня до-
машним матчем начинает полуфинальную серию Кубка 
Европы против испанской «Уникахи». Противостояние 
пройдет до двух побед одного из соперников по схеме «1-
1-1». Вторая встреча состоится 17 марта в Малаге, а тре-
тья, если понадобится, — 22 марта снова в России.  

Железнодорожники в этом розыгрыше, где обладате-
лю трофея достанется путевка в Евролигу-2017/18, уже 
восемь раз встречались с представителями Испании. На 
первом групповом этапе команда Саши Обрадовича иг-
рала с «Валенсией», а на второй стадии кубанцы попали 
в один квартет с «Гран-Канарией», «Мурсией» и «Фуэн-
лабрадой». Общая статистика для краснодарцев в этих 
матчах — пять побед и три поражения. Большинством 
специалистов испанская лига считается сильнейшим на-
циональным чемпионатом в Старом Свете.

«Уникаха» в лиге ACB сейчас идет на пятом месте, но 
плотность результатов такова, что до второй позиции 
предстоящему сопернику «Локо» не хватает всего одной 
победы. В четвертьфинале Кубка Европы команда из Ма-
лаги со счетом 2-1 выиграла серию у немецкой «Бава-
рии», причем третий, решающий матч испанский клуб 
проводил в Мюнхене — 74:69.

Уже четвертый сезон «Уникаху» возглавляет извест-
ный наставник Хуан Пласа, ранее работавший с таким 
грандом, как мадридский «Реал». В составе команды хва-
тает испанцев, но легионеров все-таки большинство. 
Лучший бомбардир — защитник из США Кайл Фогг, льви-
ную долю очков приносят его соотечественник Джамар 
Смит, сербский центровой Деян Мусли и польский фор-
вард Адам Ващински. Американец Джефф Брукс прош-
лый сезон провел в саратовском «Автодоре». Трибуны 
домашней арены клуба вмещают 10 600 зрителей.

В другой полуфинальной паре Кубка Европы в те же 
сроки сойдутся «Валенсия» (Испания) и «Хапоэль» (Ие-
русалим, Израиль). 

ХОККЕЙ Данис Зарипов
бьет снайперские рекорды
в плей-офф КХЛ 

Хет-трики 
не считает

Илья Соболев

МАГНИТОГОРСКИЙ «Металлург» сделал еще один 
шаг к полуфиналу Кубка Гагарина. Вчера в третьем матче 
четвертьфинальной серии «Магнитка» в гостях одолела 
«Барыс» — 5:3. Теперь счет в противостоянии 3:0 в пользу 
уральцев.

Как и в предыдущем матче, роль первой скрипки 
у гостей исполнил Данис Зарипов. Напомним, два дня 
назад 35-летний форвард сделал хет-трик, после чего 
защитник «Барыса» Александр Липин пообещал вме-
сте с партнерами уделить Зарипову особое внимание: 
«Будет собрание. Посмотрим. Придумаем, что с ним де-
лать». То, что собрание не помогло, стало ясно во вто-
ром периоде, в котором Данис Зарипов оформил дубль. 
«Металлург» даже не удержался и «потроллил» казахс-
танцев на своей официальной страничке в соцсетях: 
«Собрались, поговорили, подумали, решили не ме-
шать». Зарипов меж тем не успокоился и незадолго до 
конца третьего периода забросил еще одну шайбу, сде-
лав счет 5:1 в пользу гостей. Кстати, это был не единст-
венный хет-трик в матче. Тем же самым отметился фор-
вард «Барыса» Дастин Бойд, причем два гола из трех он 
забил в последние две минуты заключительного перио-
да. Но до Зарипова ему далеко. Данис в свои 35 лет пе-
реписал историю: он первый, кому удалось сделать три 
хет-трика в плей-офф КХЛ. Первый из них Зарипов 
оформил еще в прошлом раунде с «Куньлунем». Вооб-
ще форму форвард «Магнитки» набрал потрясающую. 
В НХЛ сказали бы, что Зарипов «в огне». В последних 
четырех матчах у ветерана на счету 10 шайб, а всего 
в восьми играх Кубка Гагарина Данис набрал 17 (11+6) 
очков, что позволяет ему лидировать в гонке бомбар-
диров плей-офф. Кстати, в тройке самых результатив-
ных игроков еще двое представителей «Металлурга» — 
Ян Коварж — 15 (6+9) и Сергей Мозякин — 12 (3+9).

Если превосходство «Магнитки» в паре с «Бары-
сом» прогнозировалось, то в серии «Ак Барс» — «Аван-
гард» ждали более ожесточенной борьбы. Но там оми-
чи проиграли два домашних матча и уступали в тре-
тьем — 1:3. Однако, оказавшись на краю пропасти, ко-
манда Федора Канарейкина ощетинилась и перевела 
игру в овертайм — 3:3. Победитель матча определился 
уже после подписания этого номера «РГ» в печать.

Напомним, сегодня в Западной конференции состо-
ятся четвертые матчи серий ЦСКА — «Локомотив» 
и СКА — «Динамо». В обоих противостояниях впереди 
армейцы — 2:1.

ФУТБОЛ Новый главный тренер «Лестера» Крэйг Шекспир дебютирует
в Лиге чемпионов матчем 1/8 финала против «Севильи»

Страсти по Шекспиру
Артур Нанян

Н
а этой неделе станут из-
вестны все участники чет-
вертьфинала Лиги чемпи-

онов. Сегодня состоятся два от-
ветных матча 1/8 турнира: ан-
глийский «Лестер» примет ис-
панскую «Севилью», а «Ювен-

тус» сыграет в Италии с порту-
гальским «Порту».

Встреча «Лестера» с «Севиль-
ей» при любом исходе станет зна-
ковой для одной из этих команд. 
Англичане впервые в истории мо-
гут выйти в четвертьфинал Лиги 
чемпионов, в то время как клуб из 
Андалусии в последний раз дохо-

дил до этой стадии 60 лет назад, 
когда турнир еще носил иное на-
звание — Кубок европейских чем-
пионов. 

В первом матче на своем поле 
«Севилья» хоть и выиграла, но с 
минимальным преимуществом — 
2:1. Этот счет оставляет неплохие 
шансы «Лестеру», тем более что с 

момента той встречи «лисы», как 
еще называют клуб на родине, 
преобразились. Произошло это 
после увольнения главного трене-
ра Клаудио Раньери. 

Итальянец, при котором «Ле-
стер» впервые в истории стал 
чемпионом Англии, ушел с боль-
шим скандалом через пару дней 
после вояжа в Испанию. Погова-
ривали, что инициаторами уволь-
нения Раньери были лидеры ко-
манды — Каспер Шмейхель, капи-
тан Уэс Морган и Джейми Варди. 
Расставшись с Раньери, «Лестер» 
выиграл два матча подряд в чем-
пионате Англии и поднялся на 
15-ю строчку в таблице. 

Тренирует команду бывший 
помощник Раньери, однофамилец 
легендарного английского поэта и 
драматурга Уильяма Шекспира — 
Крэйг Шекспир. Матч с «Севиль-
ей» станет для него первым в ран-
ге полноправного главного трене-
ра «Лестера», без приставки 
«и.о». При этом далеко не факт, 
что Крэйг останется на своем по-
сту по окончании сезона: кон-
тракт с ним подписан до конца 
мая этого года. «Я не знаю, буду ли 
тренировать «Лестер» в следую-
щем чемпионате. Но сейчас все 
мысли о «Севилье». Уверен, мы 
можем выйти в четвертьфинал 
Лиги чемпионов», — отметил Шек-
спир. 

Что касается «Севильи», то по-
сле трех побед кряду в Лиге Евро-
пы команда созрела для удачного 
выступления в главном клубном 
турнире континента. Тому дока-
зательством не только выход в 
плей-офф Лиги чемпионов, но и 
результаты в чемпионате Испа-

нии. «Севилья» продолжает оста-
ваться в группе лидеров, отставая 
только от «Реала» и «Барселоны».  

Верят в севильцев и букмеке-
ры. Ставки на выход испанцев в 
четвертьфинал принимаются с 
расчетом 1 к 1,27, а на «Лестер» — 
1 к 3,81. На победу англичан в 
основное время коэффициент ра-
вен 3,28. То есть эксперты практи-
чески не сомневаются в успехе 
«Севильи». 

Во второй сегодняшней паре о 
какой-либо интриге говорить и 
вовсе не приходится. Победив на 
выезде «Порту» со счетом 2:0, 
«Ювентус» практически обеспе-
чил себе участие в следующем ра-
унде. К слову, вылет «Порту» по-
зволит России закрепиться на ше-
стой строчке в таблице коэффи-
циентов УЕФА. В ней мы продол-
жаем опережать португальцев, 
которые идут седьмыми. Напом-
ним, шестое место в рейтинге по-
зволит России делегировать в 
Лигу чемпионов сезона 2018/19 
сразу три команды. 

Из первых уст Станислав Черчесов объявил состав сборной России 
на матчи в Краснодаре и Сочи

Пригласили на юга
Илья Зубко 

Т
ренерский штаб сбор-
ной России вчера объ-
явил список игроков, 
вызванных в главную 
команду на предстоя-

щие контрольные матчи. 24 мар-
та наши футболисты в Краснода-
ре сыграют с Кот д‘Ивуаром, а 28 
марта откроют после рекон-
струкции сочинский стадион 
«Фишт» поединком против Бель-
гии. 

В нынешнем составе значится 
27 фамилий. Озвучив их, глав-
ный тренер сборной России Ста-
нислав Черчесов обстоятельно 
пообщался с журналистами ве-
дущих российских изданий, 
включая корреспондента «РГ», и 
пояснил свой выбор.

На днях о приостановлении ка-
рьеры в сборной объявил Ва-
силий Березуцкий. На-
сколько для вас это 
ожидаемо?
С Т А Н И С Л А В  Ч Е Р Ч Е С О В : 
Понятно, что с Васи-
лием был разговор. 
Он свое решение ар-
гументировал, и его 
надо принять так, как 
есть. Неслучайно он был 
нашим капитаном, и опре-
деленные надежды на 
него в этом плане были. 
Но сегодня ситуация по-
менялась, и мы от этого 
отталкиваемся. Как мы 
уже говорили, мы нико-
го со счета не сбрасыва-

ем — ни его, ни других 
опытных футболистов. Чемпио-
нат мира через полтора года, и 
мы не знаем, кто в какой фор-
ме к этому моменту подой-
дет. За то время, которое у 
нас есть, мы наигрываем 
тех, кто должен созреть. 

Как это изменит ваши такти-
ческие планы?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Это не повли-
яет. Мы переходим на систему в 
три центральных защитника. 
Ситуация нас заставляет это де-
лать, плюс мы оцениваем свои 
возможности и выстраиваем то, 
что нам необходимо, чтобы быть 
конкурентоспособными.

Имя нового капитана назове-
те?  
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Соберемся 
и на месте определимся. У 
нас вице-капитанами 
были Акинфеев и Са-
медов. Не думаю, что в 

этом плане какие-то сюрпризы 
нас ждут.

Бухаров семь лет не играл за 
сборную. Чем он впечатлил сей-
час? Великолепным голом в во-
рота «Манчестер Юнайтед» или 
не только этим?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Почему только 
этим голом? До этого он еще два 
мяча забил. У нас есть один высо-
кий нападающий — Дзюба. И если 
мы хотим строить определенные 
системные вещи, то нам нужен 
Бухаров. Тем более нет Коко-
рина в составе, Смолов 
травмирован и под 
большим вопро-
сом. Александр 
проявил себя, 
и поэтому мы 
о б р а т и л и 
н а  н е г о 
внима-

ние. Двери открыты для всех. А 
то, что семь лет не играл, или во-
обще не играл — это уже детали.

Помимо Смолова кто из футбо-
листов под вопросом?  

СТА Н И С Л А В  Ч Е Р Ч Е С О В :  Глушаков — 
ждем, на что он готов. Хотя и 
Жиркова поменяли из-за трав-
мы, и Кудряшов из-за травмы не 
играл. Вопросы всегда возника-
ют. Что касается того же Смоло-
ва, то даже если он не сможет 
сыграть, он должен быть на тео-
риях, на других занятиях. Чтобы 
он впитывал то, что мы говорим. 
Потому что если его и сейчас не 
будет, он пропустит уже третий 
сбор подряд. А виртуальный фут-

болист, который может, но мы его 
не видим — это, знаете, не боль-
шой плюс ни ему, ни команде. 

Не можем не спросить об Алек-
сандре Кокорине. То, что 

его нет в списке — во-
прос чисто спортив-
ный, или и воспита-
тельный момент 
присутствует?

СТА Н И С Л А В  Ч Е Р Ч Е С О В : Мы смо-
трим, кто как себя проявляет. 
И все по спортивному прин-

ципу исключительно. По-
нятно, что, когда игроков 
сборной преследует 
определенный шлейф, 
нам это неприятно. Я им 
еще на первом сборе 
сказал, что есть вещи, 
которым футболист 
должен соответство-

вать. В данном случае невызов — 
только по спортивному принципу. 
Мы здесь не воспитанием занима-
емся, а смотрим, кто на что готов. 
Есть психологическая составляю-
щая, есть физические кондиции, и 
все это связано. Нет абсолютно 
никаких подводных течений.

Скажите пару слов о будущих 
соперниках.
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Предсказать, 
что будет 24 и 28 марта, сейчас 

никто, наверное, не сможет. В лю-
бом случае это соперники хоро-
шего уровня. Кстати, посмотри-
те, с кем бы мы играли, если бы 
проводили товарищеские матчи 
с участниками отборочной груп-
пы — Эстония, Кипр, Босния. А мы 
сыграли уже с Турцией, Ганой, 
Коста-Рикой. Сейчас у нас Бель-
гия, затем Венгрия, Чили. То есть 
выстраиваются определенные 
вещи, которые мы меняем в луч-
шую сторону. В группе мы бы по-
лучили в среднем соперников 
ниже уровнем, чем сейчас. 

Вратарь «Лестера» Каспер Шмейхель не позволил «Севилье» забить третий мяч на своем поле, отразив пенальти.

Акцент

 Станислав Черчесов: 
Кокорина не вызвали 
исключительно по спортив-
ным причинам

Как это было: фоторепортаж 
с матча и онлайн-
трансляция на сайте
rg.ru/sujet/5728/

НОВОСТИ

Шараповой
разрешили 
вернуться 
на корт

МАШУ ЖДЕТ
ШТУТГАРТ

Анна Козина

ЖЕНСКАЯ теннисная ассоциа-
ция (WTA) официально разре-
шила экс-первой ракетке мира 
Марии Шараповой, у которой 
подходит к концу дисквалифика-
ция, выступить в Штутгарте.

Отстранение Шараповой за-
канчивается 25 апреля 2017 
года, а свой первый матч Мария 
сыграет на турнире в Штутгарте 
26 апреля. Организаторы сорев-
нований предоставили нашей 
теннисистке специальное при-
глашение в основную сетку. Так 
же поступили представители 
турниров в Мадриде и Риме, что 
вызвало неоднозначную реак-
цию со стороны игроков. Поэто-
му WTA выпустила пресс-релиз.

— Мария Шарапова сможет 
выступать на турнирах WTA по-
сле 15-месячной дисквалифика-
ции в среду, 26 апреля, — гово-
рится в сообщении. — Как чемпи-
онка турниров «Большого шле-
ма» и Итогового турнира WTA 
Шарапова может просить и по-
лучать неограниченное количе-
ство «wild card», в том числе на 
турнир в Штутгарте, где росси-
янка вернется в тур.

«Краснодар»
обыграл
в гостях
«Локомотив»

«БЫКИ»
НЕ СДАЮТСЯ

Артур Нанян

ВЧЕРА в последнем матче 19-го 
тура чемпионата России «Локо-
мотив» проиграл «Краснодару» 
(1:2). Открыли счет хозяева бла-
годаря Владиславу Игнатьеву, но 
во втором тайме отличились Па-
вел Мамаев и Вандерсон.

«Локомотив» удачно старто-
вал в весенней части сезона, 
одержав две победы подряд. 
Успех в матче с «Тосно» позво-
лил команде Юрия Семина вый-
ти в полуфинал Кубка России. 
Что касается чемпионата, то, 
разгромив «Крылья Советов», 
москвичи продлили беспроиг-
рышную серию в Премьер-лиге 
до шести встреч.

Ну а «Краснодар» сенсацион-
но вылетел из Кубка, уступив 
дома «Уралу», но продолжает 
борьбу в чемпионате и Лиге Ев-
ропы. В этот четверг «быки» 
примут «Сельту» в 1/8 финала 
Лиги Европы. Первый матч в Ис-
пании завершился победой хозя-
ев — 2:1. 

Возвращаясь к чемпионату 
России, отметим, что «Красно-
дар» поднялся на четвертое ме-
сто, а «Локомотив» остался деся-
тым. 

Сергей Зубов
нашел новую
работу

ГЛАВНЫЙ 
ПО «СОЧИ»

Иван Ильин

ХОККЕЙНЫЙ клуб «Сочи» 
объявил имя нового главного 
тренера. Команду возглавил 
Сергей Зубов, ранее работавший 
в питерском СКА.

Все три года с момента осно-
вания клуба сочинцев возглав-
лял Вячеслав Буцаев, однако по 
итогам этого сезона, в котором 
команда заняла девятое место 
и впервые не попала в плей-офф, 
сотрудничество было прекраще-
но. Соглашение с Зубовым под-
писано по системе «1+1».

Отметим, что 46-летний Зубов 
был одним из лучших российских 
защитников в НХЛ. За океаном он 
провел более тысячи матчей, два-
жды завоевывал Кубок Стэнли. 
Есть у Сергея Александровича 
и золотая олимпийская медаль, 
завоеванная в 1992 году в Аль-
бервилле. Закончил игровую ка-
рьеру Зубов в питерском СКА 
и в нем же начал тренерскую дея-
тельность в качестве ассистента 
Милоша Ржиги. Он успел порабо-
тать в ЦСКА, после чего вернулся 
в город на Неве. И по ходу сезона 
2015/16 впервые получил долж-
ность главного тренера — после 
увольнения из СКА Андрея Наза-
рова. Но проработал там лишь 
до конца сезона. 
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Магнитогорцы Данис Зарипов (на первом плане) и Сергей 
Мозякин (на втором плане) понимают друг друга без слов.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 марта, вторник 
Матч ТВ
22.40 «Ювентус» — «Порту». 

Прямая трансляция.

Матч! Футбол 2
22.30 «Лестер» — «Севилья». 

Прямая трансляция.

Недавно наши футболисты 
играли со сборной Ганы. 
Теперь их ждут другие африканцы — 
Кот д’Ивуар.

СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ

Вратари: 
Игорь Акинфеев (ЦСКА Москва), 

Александр Беленов («Уфа»), Станис-

лав Крицюк («Краснодар»).

Защитники: 
Виктор Васин (ЦСКА Москва), Георгий 

Джикия, Илья Кутепов (оба — «Спар-

так» Москва), Федор Кудряшов («Ро-

стов» Ростов-на-Дону), Роман Ной-

штедтер («Фенербахче» Турция), Анд-

рей Семенов («Терек» Грозный), Ро-

ман Шишкин («Краснодар»).

Полузащитники: 
Юрий Газинский («Краснодар»), Денис 

Глушаков,  Роман Зобнин, Дмитрий 

Комбаров, Александр Самедов (все — 

«Спартак»), Александр Головин, Алан 

Дзагоев, Марио Фернандес (все — 

ЦСКА), Александр Ерохин («Ростов»), 

Юрий Жирков («Зенит» Санкт-Петер-

бург), Алексей Миранчук («Локомо-

тив» Москва), Магомед Оздоев («Те-

рек»).

Нападающие: 
Александр Бухаров, Дмитрий Полоз 

(оба — «Ростов»), Артем Дзюба («Зе-

нит»), Максим Канунников («Рубин» 

Казань), Федор Смолов («Красно-

дар»).
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
День сулит вам незапланирован-
ные дела. Однако постарайтесь не 
рисковать. Семейные отношения 
дали трещину. Так что не пода-
вайте повода для ревности! 
И вскоре все образуется. 

Телец 
Успех в финансовых сферах со-
провождает сейчас представите-
лей этого знака. Вскоре все ваши 
риски окажутся оправданными. 

Близнецы 
Избегайте конфликтов на работе, 
не рискуйте понапрасну. Уделите 
внимание родственникам.

Рак 
Проявите максимум осторожно-
сти при общении с неуравнове-
шенными людьми. 

Лев 
Не следует участвовать в финан-
совых разборках и вступать 
в конфликт с коллегами.

Дева 
Сейчас не самое подходящее вре-
мя для пересмотра старых обяза-
тельств. Да и новые партнерские 
соглашения торопить не следует. 

Весы 
Чтобы хоть как-то разрядить си-
туацию, постарайтесь не медлить 
и не отвлекаться на постороннее. 

Скорпион 
Будьте внимательны даже к не-
значительным изменениям в фи-
нансовой сфере. 

Стрелец 
Стремление получить все и сразу 
может стать причиной ваших 
крупных неудач. 

Козерог 
Вам потребуется проявить такт 
и сдержанность с близким чело-
веком. Не стоит обещать больше, 
чем можете реально выполнить. 

Водолей 
Все ваши усилия закончить сразу 
несколько дел окажутся напра-
сными. Выберите что-то одно.

Рыбы 
Сегодня наиболее выгодные дела 
будут происходить вопреки са-
мым негативным прогнозам.

14.03|

ВТОРНИК

Мало показалось
Ольга Бондаренко
rg.ru/art/1376484
В последнее время в разных школах поборы с родителей 
растут. Например, в одной из школ собирают деньги с ро-
дителей за аттестаты по одной тысяче рублей с выпуск-
ника. Разве они не выдаются бесплатно в обычной шко-
ле? Или на выпускной бал в ресторане, на который уйдет 
10—12 тысяч рублей с человека без спиртного. В этом же 
ресторане в ночь на Новый год заказать место за столи-
ком стоит 3—5 тысяч рублей. Способов вытянуть деньги 
с родителей предостаточно, в том числе и законным 
образом. И дело тут не в зарплате преподавателям, хотя 
и это важно, а в общем сознании человека. 
Alex Mel

Нужны ли премии молодым?
Павел Басинский (писатель)
rg.ru/art/1371875
Спасибо, Павел, за ваши статьи и книги. Трудно с вами не 
согласиться по ряду мыслей, и лишь хочется поделится 
тем, на что вы натолкнули. Мне представляется, что мы 
обращаемся в прошлое или закатываемся в будущее, ког-
да не имеем настоящего. Почему никто из современных 
писателей не находит в толпе героя нашего времени? По-
чему не появляются романы о том, что со всеми нами 
происходит? А потому что нас нет или мы слишком мел-
коваты. Многие, подобные мне, живут в маленьких мир-
ках, за пластиковыми окнами. И вроде бы мы есть, но нас 
нет. О ком писать? Даже в убийце Раскольникове души 
больше, чем во мне, никого не убившей. Он мучается, 
страдает, терзается. А я и множество подобных живем 
в страхе перед жизнью. Вот и не живем, а дрейфуем в на-
стоящем, не создаем истории, а лишь мараем ее страни-
цы. Да и могут ли души-лужи творить в дрейфе? Благо 
есть писатели, которые хоть и всматриваются в прошлое, 
но через него бьют потихонечку в настоящем. 
Инна Науман 

Тест на аллергию может стать обязательным
Ирина Невинная
rg.ru/art/1345861
Аллергия может проявиться в любой период времени по-
сле введения любого препарата. Необходимо научить 
врачей оказывать неотложную помощь при возникнове-
нии аллергии. Секунды решают — жить или умереть па-
циенту. Все поликлиники необходимо обеспечить сред-
ствами для оказания неотложной медицинской помощи. 
Людмила Серегина

Пар культуры и отдыха
Марина Гусенко
rg.ru/art/1362012
Я считаю, что посещение всех природных парков на тер-
ритории России должно стать платным. Разработчики 
документа уверены, что эта мера является необходимой, 
поскольку жители городов оставляют в природных зонах 
много мусора. И я с ними полностью согласна. Еще нуж-
но брать большие штрафы за нанесение вреда природе — 
пожары, мусор, токсины, беспокойство, отлов и издева-
тельство над животными.
Людмила Белоглазова

Как ростовские болельщики поставили СМИ 
Англии в неловкое положение 
Данила Жиляев
rg.ru/art/1376786
А я всегда думал, что мастера могут и должны играть на лю-
бых газонах, даже на песке, и показывать великолепный 
футбол, на то они и мастера, а скулить про плохой газон — 
это не красит великого тренера. Теперь я сомневаюсь в его 
величии. Если бы он сказал, что для его команды это не по-
меха, то это были бы слова великого тренера, который зна-
ет свою команду и верит в нее. Разочаровался в общем. 
Олег Салов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -2...+6, солнечно

Санкт-Петербург -2...+3, облачно

Анадырь -13...-1, облачно

Архангельск -11...0, осадки

Астрахань +1...+10, облачно

Благовещенск  -10...+3, облачно

Владивосток 0...+3, осадки

Волгоград -1...+8, облачно

Воронеж -1...+7, облачно

Екатеринбург -5...0, осадки

Иркутск -8...+6, облачно

Казань -5...+1, осадки

Калининград -1...+6, осадки

Краснодар +5...+14, дождь

Магнитогорск -12...0, облачно

Мурманск -8...+1, осадки

Нижний Новгород -5...+4, дождь

Новосибирск -11...-3, снег

Омск -7...-2, снег

Орел -1...+5, облачно

Оренбург -13...-2, солнечно

Пермь -5...0, осадки

Ростов-на-Дону +1...+11, облачно

Севастополь +5...+11, дождь

Симферополь +5...+9, дождь

Сочи +8...+14, дождь

Тамбов -4...+5, солнечно

Тюмень -7...-2, снег

Уфа -11...-2, снег

Хабаровск -9...0, облачно

Челябинск -9...+1, осадки

Чита -14...+5, облачно

Элиста +2...+10, солнечно

Южно-Сахалинск -12...+1, облачно

Якутск -18...-5, облачно

Ярославль -4...+4, облачно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
На улице будет солнечно 
и по-весеннему тепло. 
Атмосферное давление 
составит 755 мм ртутного 
столба.

СРЕДА
Ожидается переменная 
облачность. Но погода 
по-прежнему будет ком-
фортной.

ЧЕТВЕРГ
Пойдет дождь со снегом. 
Атмосферное давление 
понизится до 740 мм 
ртутного столба.

Последние чашки чая разливают для членов Всекитайского комитета Народного политического консультативного совета Китая 
(ВК НПКСК) перед завершением его сессии в Пекине. За десять дней работы члены высшего консультативного органа КНР выне-
сли на рассмотрение несколько тысяч предложений, касающихся внесения поправок в национальное законодательство. 

СОБЫТИЕ 
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Я НЕ ВИЖУ ничего пагубного 
в том, что сейчас увеличился 
спрос на небольшие квартиры. 
«РГ» пишет о возвращении «жи-
лищного минимализма» на 1-й 
и 4-й полосах. Возможно, здесь 
играет роль экономический фак-
тор — в силу кризиса такое жилье 
становится людям по карману. 

Вообще потребность пусть 
даже в маленьких, но отдельных 
квартирках связана с таким куль-
турологическим явлением, как 
разобщенность современного об-
щества, стремление людей обосо-

биться, иметь свое пространство, 
куда допустить кого-то можно 
лишь на время. Кстати, подобное 
происходит и на Западе. Россий-
ская культура общения и расселе-
ния переживает те же самые эта-
пы, что и культура в других про-
мышленно развитых странах. 
В рамках этих процессов отдель-
ные небольшие квартиры оказы-
ваются для семей решением мно-
гих проблем. Люди стали очень 
разъединенными, они не любят 
жить вместе, стремятся разбе-
жаться. Сейчас довольно мало 
квартир, где проживают сразу 
три поколения. Молодые предпо-
читают жить отдельно от бабушек 
и дедушек. Пусть и в «скромном» 
пространстве в виде одной комна-
ты. Только вот, когда у супругов 
появляются дети, в таких жили-
щах становится негде развернуть-
ся. Конечно, многое зависит от 
того, как спланировано помеще-
ние: если это, к примеру, студия — 
одна комната со встроенной кух-

ней, то такая квартира хотя бы ви-
зуально не кажется маленькой. 

Помню, как я когда-то жил 
в коммуналке. Мы с мамой и ба-
бушкой — в 16 квадратных ме-
трах, а по соседству семья из пяти 
человек — в 20. Кухня у нас была 
общая, на две семьи — один кран 
с холодной водой. Быть может, 
совместное проживание и форми-
рует поддержку и товарищество, 
но, мне кажется, в большей степе-
ни способствует конфликтам 
и склокам на общей кухне и в ван-
ной. Не забуду, как бабушка очень 
долго улаживала проблемы с со-
седской семьей: кто первый сядет 
за стол, чьи тарелки и кружки. 
И своя жилплощадь для меня в ка-
кой-то момент была просто пре-
делом мечтаний. А уж преимуще-
ства общества социальной спра-
ведливости я увидел воочию, ког-
да нас расселили и бесплатно 
дали две отдельные квартиры.

Подготовила Елена Кухтенкова

ВИДЕО БТР-82А станет роботом 
rg.ru/art/1377430

ГАДЖЕТЫ В новых популярных смартфонах 
обнаружили вирусы 
rg.ru/art/1377436

ОПРОС Как вы относитесь к граффити героев нашего 
времени на стенах домов?
rg.ru/art/1375909

ТЕСТ-ДРАЙВ На что способна самая быстрая Skoda
rg.ru/art/1374761

КИНО Вышел трейлер телесериала, разрушившего 
жизнь Дженнифер Лоуренс 
rg.ru/art/1377075

ОБЗОР Что интересного покажут по ТВ на этой неделе
rg.ru/art/1376907

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Кирилл Разлогов,
культуролог
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